
КРЕМЛЬ  Владимир Путин и Си Цзиньпин провели  
полноформатные переговоры

Восточный ветер — 
хорошие новости

Светлана Задера 

З
аконопроект, который обя-
жет производителей упа-
ковки утилизировать свою 

продукцию или платить эко-
сбор, готовится к внесению на 
рассмотрение в комиссии по за-
конопроектной деятельности. 
Об этом «РГ» рассказала вице-
премьер Виктория Абрамченко. 
Российский экологический опе-
ратор (РЭО) рассчитывает, что 
закон будет принят в этом году 
и вступит в силу с 1 января 2024 
года. 

«У нас уже был достаточно 
проработанный текст, который 
м о ж н о  б ы л о  в ы н о с и т ь  н а 
комиссию законопроектной 
деятельности. Колоссальное 
санкционное давление на стра-
ну приводит к тому, что адапти-
ровать экономику нужно прак-
т и ч е с к и  ка ж д ы й  д е н ь » ,  — 
рассказала Абрамченко. По ее 
словам, экономический блок 
правительства соотносил рис-

ки введения такого жесткого 
экологического регулирова-
ния, изучал, как это отразится 
на промышленности и потре-
бителях с точки зрения доступ-
ности услуг и товаров. «Я де-
лаю всё для того, чтобы его вне-
сти быстрее», — отметила вице-
премьер.

Россия уже несколько лет 
приближается к мусорному 
коллапсу — в четверти регионов 
не создаются места для вывоза 
мусора, поэтому в декабре фе-
деральным властям пришлось в 
очередной раз продлевать раз-
решение на работу уже запол-
ненных полигонов. В регионах 

пообещали за три года создать 
новые площади. 

Так как нельзя бесконечно 
строить полигоны, приходится 
решать как минимум две пробле-
мы: сокращение количества му-
сора (или выбор более экологич-
ных аналогов) и создание систе-
мы для переработки отходов. И 
тут возникает вопрос: а за чей 
счет? По данным минприроды, 
люди платят 180 млрд рублей в 
год за обращение с твердыми 
коммунальными отходами. Биз-
нес тоже должен был платить, 
еще в 2015 году принят меха-
низм расширенной ответствен-
ности производителя (РОП), в 

рамках которого компании 
должны были либо перерабаты-
вать свою продукцию, либо пла-
тить экосбор. Такую концепцию 
уже используют в странах ЕС, 
Казахстане и Беларуси. 

Как отмечает руководитель 
экологической группы юриди-
ческой компании «Пепеляев 
Групп»  Ната лья  Стенина, 
основная цель у концепции РОП 
— это реализация справедливого 
принципа «загрязнитель пла-
тит». «Кроме того, это предот-
вращение образования новых 
отходов и создание замкнутого 
жизненного цикла продукции. 
Конечно, это производство лег-
ко перерабатываемой продук-
ции и, в целом, увеличение ее 
срока службы», — говорит она. 

Задача РОП — заинтересо-
вать бизнес в экологичной упа-
ковке. Понятно, что мы не отка-
жемся, допустим, от пластика — 
это самый простой и 
д о ст у п н ы й  с п о с о б 
перевозить  продукты. 

Айсель Герейханова, 
Владимир Кузьмин

В
чера в Кремлевском 
дворце прошли пол-
ноформатные перего-
воры председателя 
КНР Си Цзиньпина и 
президента РФ Влади-
мира Путина. Круп-
ные газовые проекты, 
увеличение поставок 

российской нефти и продоволь-
ствия,  расчеты в национальных 
валютах, урегулирование ситу-
ации на Украине, военно-техни-
ческое сотрудничество — это 
основные темы переговоров 
двух лидеров, за которыми, без 
преувеличения, напряженно 
следил весь мир.

Лидер Китая подъехал к па-
радному входу Большого Крем-
левского дворца, где Си Цзинь-
пина встретил комендант Крем-
ля Сергей Удовенко. Председа-
тель КНР прошел по красной до-
рожке  по парадной лестнице 
Большого Кремлевского дворца 
мимо выстроенного почетного 
караула. Такой протокол полага-
ется при визитах государствен-
ного уровня. В Георгиевском 
зале Кремля навстречу Си 
Цзиньпину вышел Владимир Пу-
тин. В центре зала установлены 
флаги РФ и Китая, лидеры встре-
тились у них и поприветствова-
ли друг друга рукопожатием. Ор-
кестр исполнил государствен-
ные гимны России и КНР. Путин 
и Си Цзиньпин вчера три часа 
провели за столами переговоров 
сначала в узком составе, потом в 
расширенном. А накануне 4,5 
часа без купюр один на один об-
суждали все актуальные вопро-
сы как двусторонних  отноше-
ний, так и международную по-
вестку.

По итогам этих встреч оба ли-
дера вышли к журналистам с 
заявлением для СМИ. «Все наши 
переговоры вчера и сегодня в 
формате тет-а-тет, в узком соста-
ве, с участием делегаций были 
успешными, прошли в теплой, 
товарищеской и конструктив-
ной атмосфере», — сказал прези-
дент РФ.

Вопрос, который сегодня вол-
нует всех: как прошло обсужде-
ние ситуации на Украине и, в 
частности, мирных инициатив 
Китая. «Полагаем, что многие из 

положений выдвинутого Китаем 
мирного плана созвучны рос-
сийским подходам и могут быть 
взяты за основу для мирного 
урегулирования, когда к нему 
будут готовы на Западе и в Кие-
ве», — заявил Путин. Но пока та-

кой готовности Москва не на-
блюдает.  Так, российский лидер 
указал на планы Великобрита-
нии поставить Украине боепри-
пасы с обедненным ураном.  
«Похоже, что Запад действи-
тельно решил воевать с Россией 

до последнего украинца уже не 
на словах, а на деле. Хотел бы в 
этой связи отметить, что если 
все это будет происходить, то со-
ответствующим образом Россия 
вынуждена будет реагировать, 
имея в виду, что коллективный 

Запад начинает применять уже 
оружие с ядерным компонен-
том», — предупредил Путин.

Си Цзиньпин, в свою очередь, 
заявил, что Китай придержива-
ется объективной и беспри-
страстной позиции по укра-
инскому кризису, активно со-
действует примирению и возоб-
новлению переговоров по его 
урегулированию. «Мы всегда за 
мир и диалог, твердо стоим на 
верной стороне истории», — ска-
зал он. И добавил, что рассчиты-

вает на  поддержку тесных кон-
тактов с президентом Путиным 
в разных форматах.

Оба лидера отметили рост 
напряженности в мире и не-
справедливую практику введе-
ния санкций. По словам Путина, 
нарушаются незыблемые прин-
ципы — невмешательство во 
внутренние дела, право стран 
на суверенную модель разви-
тия, свободу торговли, доступ к 
современным технологиям и 
даже к образованию. Он под-
черкнул, что  Россия и Китай, 
видя нарастание конфликтного 
потенциала в мире, выступают 
против того, чтобы какие-то го-
сударства или блоки своими 
действиями наносили ущерб 
третьим странам.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, отвечая на 
вопрос «Российской газеты», 
пришли ли российский и ки-
тайский лидеры к какому-то еди-
ному мнению по урегулирова-
нию ситуации на Украине, 
заявил, что они донесли друг до 
друга свои позиции. «Они услы-
шали друг друга, это самое глав-
ное», — подчеркнул он.

Большая часть переговоров 
была посвящена двусторонним 
отношениям. По словам Путина, 
Россия и Китай поставили зада-
чу кратно увеличить сотрудни-
чество в восьми сферах, в том 
числе в финансовой и транс-
портной. Он подчеркнул, что Ки-
тай прочно занимает позицию 
ведущего торгово-экономиче-
ского партнера России. 

Си Цзиньпин отметил, что то-
варооборот между РФ и Китаем 
за 10 лет вырос на 116%. Путин 
заявил, что, несмотря на послед-
ствия пандемии и санкционный 
прессинг, товарооборот в 2022 
году достиг исторически рекорд-
ной отметки — 185 млрд долла-
ров. «Ожидается, что в нынеш-
нем году Россия и Китай не толь-
ко выйдут на объем торговли в 
200 млрд долларов, о чем мы до-
говаривались с нашими друзья-
ми несколько лет назад, но и пре-
взойдут этот рубеж», — сказал 
он. Открываются новые пер-
спективы в газовой и нефтяной 
сфере. На переговорах подробно 
обсуждался проект «Сила Сиби-
ри — 2». По словам Пу-
тина, почти все пара-
метры согласованы. 

ЭКОЛОГИЯ  Закон о новых правилах утилизации упаковки 
производителем могут принять уже в этом году

На чистом слове 

А К Ц Е Н Т

Многие из положений выдвинутого Китаем мирного плана 
могут быть взяты за основу для урегулирования на Украине, 
когда к нему будут готовы на Западе и в Киеве

А К Ц Е Н Т

Новый механизм должен реализовать 
справедливый принцип 
«загрязнитель платит» 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Федор Лукьянов: 
КНР и Россия уже 
ощутили 
изменения 
мировой системы 

Марина Лошак: 
Для развития 
нужны новые 
идеи, энергия 
и амбиции

Профессор Алексей Маслов: 
Как Китай стал 
лидером 
в технологической 
гонке 

Специальный 
репортаж:
80 лет назад фашисты 
сожгли деревню    
Хатынь
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ДОРОГИ  Теперь по камерам 
можно отследить машину 
по всей стране 

Автомобиль 
попался в кадр

Владимир Баршев

С помощью комплексов автоматической фиксации 
правонарушений можно отследить перемещение авто-
мобилей по всем дорогам страны. Об этом, выступая 
на расширенной коллегии МВД, сообщил глава мини-
стерства Владимир Колокольцев.

Он отметил, что МВД старается максимально ис-
пользовать современные высокотехнологичные про-
дукты. Теперь стационарные и передвижные комплек-
сы, входящие в систему автоматической фиксации на-
рушений правил дорожного движения, объединены в 
единое сетевое пространство.

«Мы можем вести сквозной мониторинг проезда 
транспортных средств на территории всей страны», — 
отметил министр.

Напомним, что сейчас на дорогах страны установ-
лено порядка 26 тысяч комплексов фотовидеофикса-
ции нарушений. Все они объединены в единую сеть ко-
торая получила название «Паутина». Она больше ис-
пользуется для оперативной работы. Например, для 
розыска похищенных транспортных средств. Или для 
розыска машин, причастных к каким-либо преступле-
ниям. С ее помощью отлавливают и злостных 
нарушителей на дорогах, и неплательщиков 
штрафов. 

ТУРИЗМ На курорты 
приедет на 30% больше 
отдыхающих

Поймали поток

Евгений Гайва

Туристический поток по России в этом году вырастет 
на 30%, прогнозируют представители туриндустрии. 
Произойдет это, несмотря на отсутствие кешбэка, за-
крытые 11 аэропортов в южной и центральной частях 
страны и рост цен. В некоторых отелях и санаториях на 
лето уже заканчиваются места. 

Первые результаты этого года радуют, рассказывает 
вице-президент Ассоциации туроператоров России 
Сергей Ромашкин. В первую очередь туристы ожидаемо 
нацелились на курорты. «Пляжные направления растут 
на 25—30% к прошлому году, непляжные — на 10—15%», 
— говорит Ромашкин. Пока это данные бронирований в 
марте к аналогичному периоду прошлого года. Но и по 
итогам года рост внутреннего турпотока может соста-
вить до 30%, указывает эксперт. 

В Российском союзе туриндустрии (РСТ) также от-
мечают, что динамика ранних бронирований по вну-
трироссийским направлениям в этом году улучшилась 
к прошлому году на 20—30%.  Причем бронирования 
идут, даже несмотря на сложности с авиасообщением. 
Туристы выбирают поезда либо автомобили, а также 
используют крупные пересадочные центры.

Рост будет и по официальным прогнозам. Накануне 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко заявил, что турпо-
ток по России в 2023 году может превысить до-
пандемийный показатель и составить более 65 
млн поездок.

ПРАВО Верховный суд 
разъяснит, как наказывать 
за преступления против 
военной службы

Призовут 
к порядку

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, детально прописывающего, как наказы-
вать за преступления против военной службы. Прин-
ципиальные моменты: за преступления против воен-
ной службы, совершенные в период мобилизации или 
вооруженных конфликтов, надо наказывать строже. В 
том числе суровые наказания должны выноситься за 
неподчинение командирам. Но если человек был при-
зван по ошибке, то за оставление части его оправдают. 

Эксперты подчеркивают: Верховный суд впервые 
дал такие пояснения по поводу военных преступлений. 
По словам заместителя министра обороны РФ — на-
чальника Главного военно- политического управления 
Вооруженных сил РФ генерал-полковника Виктора Го-
ремыкина, подобных документов ранее не существо-
вало. Не было таких разъяснений и в советское время.

Один из острых моментов: когда неисполнение при-
каза становится преступлением? Армия держится на 
дисциплине. Но надо ли отправлять под суд солдата, до-
пустим, не выполнившего приказ сержанта заправить 
кровать? Верховный суд разъясняет: каждый 
раз суды должны выяснять, был ли нанесен 
существенный вред интересам службы.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.03.23

Австралийский доллар 51,4118
Азербайджанский манат 45,1984
Армянский драм** 19,7856
Белорусский рубль 26,8634
Болгарский лев 42,1026

Бразильский реал 14,6457
Венгерский форинт** 21,0796
Вон Республики Корея*** 58,6007
Вьетнамский донг**** 32,5347
Гонконгский доллар* 98,1069

Грузинский лари 29,8247
Датская крона 11,0607
Дирхам ОАЭ 20,9212
Доллар США 76,8373
Евро 82,5428

Египетский фунт* 24,8770
Индийская рупия** 93,2923
Индонезийская рупия**** 49,9852
Казахстанский тенге** 16,6185
Канадский доллар 56,1923

Катарский риал 21,1091
Киргизский сом** 87,8944
Китайский юань 11,1652
Молдавский лей* 41,1979
Новозеландский доллар 47,9465

Новый туркменский манат 21,9535
Норвежская крона* 73,0448
Польский злотый 17,6354
Румынский лей 16,7932
СДР 102,9451

Сербский динар** 70,1789
Сингапурский доллар 57,3927
Таджикский сомони* 70,4077
Таиландский бат* 22,5110
Турецкая лира* 40,4215

Узбекский сум**** 67,2950
Украинская гривна* 20,8052
Фунт стерлингов 94,1641
Чешская крона* 34,3330
Шведская крона* 74,2382

Швейцарский франк 82,9150
Южноафриканский рэнд* 41,4380
Японская иена** 57,9467
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Владимир Путин и Си Цзиньпин 
после подписания совместных 
документов.



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2023
среда № 59 ( 9004)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СМИ Глава Медиакорпорации Китая побывал в редакции «Российской газеты»

Встреча без церемоний
Юрий Когалов

К
ак говорил древний мыс-
литель и философ Кон-
фуций, а это выражение, 

как известно, одно из люби-
мых высказываний председа-
теля КНР Си Цзиньпина, «это 
большая радость, когда вас на-
вещает друг издалека». Истин-
ность этих слов наглядно про-
демонстрировал визит во втор-
ник в редакцию «Российской га-
зеты» заместителя главы отдела 
пропаганды ЦК КПК, генераль-
ного директора и главного ре-

дактора Медиакорпорации Ки-
тая Шэнь Хайсюна. Особое зна-
чение этот визит приобрета-
ет на фоне того, что 21 марта — 
день рождения Медиакорпора-
ции. Ровно пять лет назад в Ки-
тае было официально объявле-
но о создании этой структуры.

В своем выступлении Шэнь 
Хайсюн обратил внимание на 
то, что отношения между Ме-
диакорпорацией Китая и «Рос-
сийской газетой» особенные и 
имеют давнюю историю. Когда 
вспыхнула пандемия, в «РГ» вы-
шла специальная полоса в под-

держку пострадавшего от ко-
ронавируса населения города 
Ухань. «Мы это хорошо помним, 
этот номер хранится в архиве 
Компартии Китая», — отметил 
Шэнь Хайсюн. По его словам, 
эта полоса в «Российской газе-
те» стала одним из важнейших 
экспонатов на китайской вы-
ставке.

Перед приездом в Москву, 
рассказал глава Медиакорпо-
рации Китая, он долго обсу-
ждал с коллегами, в каких сфе-
рах нужно продолжать сотруд-
ничество с «Российской газе-

той», какие проекты стоит 
запустить в будущем. «Мы по-
мним, что журнал «Дыхание 
Китая», который выпускается 
уже 10 лет, наше общее детище. 
Хотя говорят, что бумажные 

версии изданий теряют свою 
актуальность, мы будем про-
должать этот проект», — заве-
рил Шэнь Хайсюн, добавив, что 
успехом пользуется и другой 
совместный проект — аналити-

ческая студия «Россия и Китай: 
события и комментарии».

Гость «РГ» выразил надежду, 
что взаимодействие как между 
двумя СМИ, так и между двумя 
странами будет плодотворно 
продолжаться. По словам Шэнь 
Хайсюна, никакая сила не смо-
жет навредить такому сотруд-
ничеству. Уже в ближайшее вре-
мя туристический поток из Ки-
тая вернется в Россию. «Когда 
задует восточный ветер, пусть 
всегда будут хорошие ново-
сти», — привел Шэнь Хайсюн 
китайское изречение, добавив, 
что визит председателя КНР 
Си Цзиньпина и есть тот самый 
восточный ветер.

Генеральный директор ФГУП 
«Редакция «Российской газе-
ты» Павел Негоица также вы-
разил уверенность в успешном 
продолжении сотрудничество 
между Медиакорпорацией Ки-
тая и «Российской газетой». Он 
заметил, что, несмотря на век 
электронных технологий, ни 
на Западе, ни на Востоке, ни в 
России никто не торопится за-
крывать печатные издания, по-
скольку именно они выпускают 
качественную и проверенную 
информацию.

Руководители СМИ России 
и Китая подписали меморан-
дум о сотрудничестве. Это со-
глашение предусматривает об-
мен и совместное производство 
контента, сотрудничество в об-
ласти инновационных исследо-
ваний и разработок в области 
медиатехнологий, обмен про-
фессиональным опытом, в том 
числе организацию стажировок 
для журналистов. 

Восточный ветер — 
хорошие новости

«Дальнейшему росту 
экспорта российско-
го газа в КНР будет 

способствовать выполнение 
заключенного в январе меж-
правсоглашения о проклад-
ке дальневосточного газово-
го маршрута, а также реализа-
ция инициативы о строитель-
стве газопровода «Сила Сиби-
ри — 2» через территорию Мон-
голии. Мы подробно говорили 
об этом, с монгольской сторо-
ной у нас все договоренности 
достигнуты, это будет 50 мил-
лиардов кубических метров 
газа», — рассказал президент 
РФ. Позже вице-премьер Алек-
сандр Новак сообщил журна-
листам, что  главы РФ и КНР 
поручили завершить подго-
товку подписания документов 
по «Силе Сибири — 2» в крат-
чайшие сроки.

Поставки российского сжи-
женного газа в Китай также бу-
дут расширяться, сообщил Пу-
тин. Кроме того, в ходе перего-
воров в расширенном соста-
ве он заявил, что Россия гото-
ва увеличить объем экспорта 
нефти в Китай. «Китай вышел 
в лидеры импорта российской 
нефти. При этом Россия гото-
ва наращивать бесперебой-
ные нефтяные поставки на ну-
жды китайской экономики», — 
уточнил президент РФ. 

Си Цзиньпин подтвердил, 
что страны договорились о на-
ращивании торговли энерго-
носителями, ресурсами и элек-
тротехнической продукцией. 
«Повышать стрессоустойчи-
вость цепочек производства и 
поставок двух сторон, расши-
рять кооперацию в области 
информационных техологий, 
цифровой экономики, сельско-
го хозяйства, продолжать обес-
печивать бесперебойность 
трансграничной логистики и 
перевозок», — добавил он.

Россия и КНР могут стать 
мировыми лидерами в области 
информационных технологий, 
сетевой безопасности, искус-
ственного интеллекта, считает 
Путин. «Предлагаем сложить 
наш богатый научный потен-
циал и производственные воз-
можности», — заявил он. Гово-
ря о сельском хозяйстве, Пу-
тин сообщил, что РФ имеет все 
возможности для наращива-
ния экспорта в КНР мяса, зер-
на и других категорий товаров. 
«Взаимная торговля сельхоз-
продукцией растет высокими 
темпами: в прошлом году — бо-
лее чем на 41%», — сказал он.

Во взаимной торговле двух 
стран все активнее использу-
ются национальные валюты. В 
ходе переговоров с Си Цзинь-
пином Путин заявил, что Рос-
сия хочет активнее использо-
вать юани во внешнеторговых 
расчетах не только с Китаем, 
но и с третьими странами. «Мы 
за использование китайских 
юаней в расчетах между РФ и 

странами Азии, Африки, Ла-
тинской Америки», — сказал он.

Россия и Китай также гото-
вы вместе осваивать транзит-
ный потенциал Северного мор-
ского пути. «Мы готовы создать 
совместный рабочий орган по 
развитию Северного морско-
го пути», — заявил российский 
лидер. 

Путин и Си Цзиньпин также 
обсудили военно-техническое 
сотрудничество. «Договорились 
продолжить реализовывать те 
договоренности, которые были 
достигнуты ранее по линии ми-
нобороны», — сообщил журна-
листам по итогам переговоров 
помощник президента Юрий 
Ушаков. 

В России высоко ценят, что 
сразу после переизбрания Си 
Цзиньпин приехал в Россию с го-
сударственным визитом. «Это 
наглядное подтверждение осо-
бого характера российско-ки-
тайского партнерства, которое 
выстраивается на взаимном ува-
жении и учете интересов друг 

друга», — заявил Путин уже на 
совместном ужине российской и 
китайской делегаций в Гранови-
той палате.

А начался второй день госви-
зита в Россию для Си Цзиньпина 
со знакомства с премьер-мини-
стром РФ Михаилом Мишусти-
ным. Встреча состоялась в Доме 
правительства на Краснопрес-
ненской набережной. 

Из-за пандемии коронави-
руса несколько лет руководство 
России и Китая за редкими ис-
ключениями могло общаться 
друг с другом только посред-
ством видеосвязи. Си Цзиньпин 
признался, что спустя три года 
ему доставляет большое удо-
вольствие вновь посетить друже-
ственную Россию. «Я очень рад с 
вами познакомиться», — обра-
тился руководитель Китая к Ми-
шустину.

«Мы в России искренне заин-
тересованы в дальнейшем укреп-
лении всеобъемлющего парт-
нерства и стратегического вза-
имодействия с Китаем, — заявил 

премьер-министр РФ. — Наши от-
ношения находятся на самом вы-
соком уровне за всю многовеко-
вую историю и оказывают влия-
ние на формирование глобаль-
ной повестки в логике многопо-
лярности». 

Михаил Мишустин особо вы-
делил кооперацию сторон в вы-
сокотехнологичных сферах: 
авиастроении, машинострое-
нии, станкостроении, космиче-
ских исследованиях, а также в 
«сквозных» технологиях, наце-
ленных на создание инновацион-
ной продукции и оказание услуг. 
«Убежден, что расширение ин-
новационного сотрудничества 
укрепит технологический су-
веренитет России и Китая», — 
заявил премьер. Портфель меж-
правительственной инвестици-
онной комиссии сегодня насчи-
тывает 80 проектов на общую 
сумму свыше 165 миллиардов 
долларов.

Председатель КНР дал понять, 
что у него не было сомнений, в 
какую страну отправиться с пер-
вым после переизбрания визи-
том. «Это соответствует исто-
рической логике. Потому что мы 
являемся друг другу крупнейши-
ми соседними державами. Мы 
также являемся всесторонними 
стратегическими партнерами», 
— заявил он.

Теперь в Пекине ждут с ответ-
ным визитом руководство Рос-
сии. Лидер Китая рассказал, что 
пригласил Владимира Путина 

с визитом в этом году в удобное 
для него время. А вот Михаилу 
Мишустину, считает Си Цзинь-
пин, необходимо посетить Китай 
как можно скорее — чтобы уста-
новить тесные связи с новым 
премьером Госсовета Китая Ли 
Цяном и продолжить практику 
регулярных встреч глав прави-
тельств. 

В редакции «Российской га-

зеты» вчера также состоялась 
встреча с китайскими коллегами 
— «на профессиональном уров-
не» и в «широком составе». «Вос-
точный ветер — хорошие ново-
сти», — так наши гости оценили 
итоги переговоров лидеров. Мы с 
ними полностью согласны.  

Второй день визита в Россию начал-
ся для Си Цзиньпина со знакомства 
с Михаилом Мишустиным.

Глава Медиакорпорации Шэнь Хайсюн и генеральный директор ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» Павел Негоица с номером «РГ», где вышла статья председателя КНР. 

А К Ц Е Н Т

Портфель межправительственной 
инвестиционной комиссии сегодня 
насчитывает 80 проектов на общую 
сумму свыше 165 миллиардов долларов

РАЗНЫМ ПУТЕМ К ОДНОЙ 
ЦЕЛИ 
Мы надеемся, что мир будет лучше, и у нас есть осно-
вания полагать, что так и произойдет. В то же время 
мы хорошо понимаем, что будущее светло, но путь к 
нему извилист. Этому высказыванию Си Цзиньпина, 
которое отсылает к аналогичным рассуждениям Мао 
Цзэдуна сороковых годов, ровно десять лет. Недав-
но избранный председатель КНР нанес тогда первый 
официальный визит в Москву и выступил с лекцией в 
МГИМО.

Десятилетие спустя Си, начавший третий срок на 
верховном посту, вновь в России, и можно сказать, что 
в тот раз он как в воду глядел. Прошедшие годы изоби-
ловали виражами, а сейчас мир закладывает один из 
самых крутых, по-
жалуй, более чем за 
полвека. Риторика 
китайского лидера 
изменилась мало. 
Особенность поли-
тической культуры 
нашего огромного 
соседа такова, что 
формулировки все-
гда предельно от-
шлифованы, чтобы 
никто не мог к ним 
придраться. Толь-
ко тонкие ценители 
улавливают нюан-
сы, которые служат 
индикаторами из-
менений полити-
ческой линии. Да и 
то, в основном, это 
касается внутреннего развития КНР. Смысловой ряд, 
транслируемый вовне, почти не колеблется. Но это, ко-
нечно, не означает, что реальный курс не претерпевает 
перемен.

Что произошло за десять лет после того визита — 
тоже очень знакового и значимого? Если говорить о 
Китае, период правления Си Цзиньпина — время пере-
осмысления траектории развития. Золотая эра гло-
бализации, от которой Китай получил чрезвычайно 
много, по сути, закончилась с кризисом 2008 года. То-
гда стало понятно, что в мировой системе начинают-
ся серьезные пертурбации и их преодоление станет 
основной задачей каждого крупного игрока. Преодо-
ление в интересах себя и за счет других. Китай с тем 
спадом справился быстрее и легче остальных, укрепив 
свое положение. И прежняя модель, при которой США 
спокойно и даже поощрительно относились к росту 
КНР, извлекая из него свои выгоды, перестала отвечать 
американским интересам. Китай стали воспринимать 
как первостатейного конкурента, способного бросить 
вызов мировому гегемону. А из этого вытекает только 
один вывод — сдерживание по всем направлениям.

Помимо изменения внешних обстоятельств роль 
сыграли особенности мировоззрения самого Си 
Цзиньпина. Он больше предшественников ориентиро-
ван на собственно китайский опыт — от классической 
философии до разных этапов строительства социализ-
ма. Сплав древней традиции с явлениями из истории 
уже КНР создает самобытную конструкцию, которую 
нельзя заподозрить в том, что она является переход-
ной к системе западного типа (на более раннем перио-
де реформ такие ожидания на Западе присутствовали).

Десятилетие Си отмечено быстрым обострением 
всех мировых противоречий. Курс КПК сначала пред-
полагал укрепление Китая, чтобы обезопасить его раз-
витие и по возможности избежать втягивания в кон-
фликты. Наращи-
вание потенциала 
влечет за собой и 
рост уверенности 
в себе. А провоци-
рующие действия 
внешних держав, в 
которых идут свои 
процессы реаги-
рования на те же 
нервозные обстоя-
тельства, толкали 
Пекин к необходи-
мости отвечать. К 
украинскому кри-
зису Китай, потре-
панный, как и весь 
мир, пандемией ко-
ронавируса, подо-
шел с пониманием того, что размеренная эпоха поза-
ди. И дальнейший успех возможен не путем уклонения 
от международных коллизий, как Пекин предпочитал 
действовать прежде, а путем расчетливого участия в 
них. Тем более по накопленным возможностям Китай 
лучше многих подготовлен ко времени потрясений. 
Рисков это не отменяет, но без них уже никак. 

В России истекшие десять лет — время не менее зна-
чительного разворота. Логика отчасти схожая, хотя, ко-
нечно, предпосылки совсем другие. Все-таки для КНР 
период конца ХХ — начала XXI века — время беспреце-
дентного подъема по всем параметрам, а для нашей 
страны — период глубокого упадка и тяжелого восста-
новления. Тем не менее Россия тоже столкнулась с ис-
черпанием прежней модели развития. С конца 1980-х 
годов ставка была сделана на встраивание в междуна-
родную систему, где доминировал Запад. На этом пути 
были достигнуты успехи (впрочем, несопоставимые с 
китайскими). Однако к концу 2000-х и особенно нача-
лу 2010-х стали ясны ограничители. Во-первых, эконо-
мического характера: внешние игроки, естественно, не 
были заинтересованы в том, чтобы Россия поднималась 
выше определенного уровня, а для того чтобы обеспе-
чить самостоятельное преодоление условного барьера, 
не хватало собственной воли. Во-вторых, стала быстро 
нарастать геополитическая коллизия. Россия и здесь 
в некотором роде достигла потолка. Содействовать ей 
дальше партнеры не хотели, а выйти на следующий этаж 
своими силами, сохраняя основные параметры того 
самого курса на встраивание, оказалось невозможным. 
Тем более, как и Китай, Россия ощутила, что начала ме-
няться та самая система, в которую ей предлагалось 
встраиваться в предыдущие десятилетия.

Описанное выше, конечно, грубая схема, которая 
оставляет за скобками массу нюансов. Но позволяет 
понять, почему нынешнее сближение Москвы и Пе-
кина помимо различных конъюнктурных оснований 
имеет довольно прочный фундамент. Наши страны, 
каждая по своим причинам, не укладываются и уже 
не уложатся в международную систему, которая была 
построена под эгидой Запада после холодной войны. 
Поэтому они выступают за ее замену. А совместно ме-
нять сподручнее. 

Россия и Китай 
не укладываются 
и уже не уложатся 
в международную 
систему, которая 
была построена 
под эгидой Запада 
после холодной 
войны

К украинскому 
кризису Китай, 
потрепанный, как 
и весь мир, панде-
мией, подошел с 
пониманием того, 
что размеренная 
эпоха позади

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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А К Ц Е Н Т

Отношения между Медиакорпорацией 
Китая и «Российской газетой» особенные 
и имеют давнюю историю

Руководители государственных СМИ России и Китая Павел Негоица и Шэнь Хайсюн подписали 
меморандум о сотрудничестве.
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Лидеры России и Китая подписали заявления  
о развитии сотрудничества
По итогам переговоров Владимир Путин и Си Цзиньпин подписали Сов-

местное заявление об углублении отношений всеобъемлющего парт-

нерства и стратегического взаимодействия, вступающих в новую эпоху, 

и Совместное заявление о плане развития ключевых направлений рос-

сийско-китайского экономического сотрудничества до 2030 года. «Рос-

сийская газета» приводит ключевые тезисы лидеров.

— Россия позитивно оценивает позицию Китая по Украине, а Китай поло-

жительно оценивает готовность России к запуску переговоров;

— стороны озабочены рисками в связи с созданием AUKUS и их планами 

по строительству атомных подводных лодок и призывают AUKUS строго 

выполнять свои обязательства по нераспространению оружия массово-

го уничтожения;

— планируют укрепить всеобъемлющее партнерство в сфере энер-

гетики;

— считают, что для решения украинского кризиса надо предотвращать 

блоковое противостояние и разжигание конфликта;

— озабочены военно-биологической деятельностью США и требуют 

дать по этому поводу разъяснения;

— собираются расширить научные обмены, чтобы обеспечить техноло-

гическое лидерство двух стран;

— призывают избегать деградации кризиса на Украине и его перехода 

«в неконтролируемую фазу»;

— настаивают на том, чтобы НАТО строго соблюдала оборонительный 

характер своей организации и уважала чужой суверенитет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Гульнара Вахитова

В
алютные активы росси-
ян за январь 2023 года 
выросли на 4,1 млрд дол-

ларов и составили 267,5 млрд 
долларов на 1 февраля, следу-
ет из материалов Банка России. 
В основном этот рост произо-
шел из-за роста депозитов в 
банках-нерезидентах в ино-
странной валюте (рост до 66,6 
млрд долларов) и увеличения 
объема наличной иностранной 
валюты (105,4 млрд долларов).

Активы россиян за прошлый 
год в иностранной валюте по-
чти не изменились: они вырос-
ли всего на 0,1 млрд долларов до 
263,4 млрд долларов на 1 янва-
ря 2023 года. «Однако произо-
шел большой отток с депозитов 
физлиц в иностранной валю-
те в российских банках на 36,3 
млрд долларов как в наличную 
иностранную валюту, так и на 

валютные депозиты россиян в 
банках-нерезидентах», — ком-
ментирует начальник аналити-
ческого управления БКФ банка 
Максим Осадчий.

Во-первых, в статистике ЦБ 
не отражается ввоз и вывоз на-
личной иностранной валюты в 
пределах суммы, не подлежащей 
декларации, — 10 тыс. долларов. 

Во-вторых, по словам Осад-
чего, не учтены операции, кото-
рые россияне совершали с депо-
зитами в банках-нерезидентах 
в иностранной валюте. Напри-
мер, российские туристы мог-
ли расходовать эти средства для 
покупок, оплаты проживания 
в отелях и транспортных рас-
ходов. Также россияне оплачи-
вают со счетов в иностранных 
банках покупки в зарубежных 
интернет-магазинах и т.п.

«Судя по цифрам, это просто 
небольшое текущее колебание 
валютной позиции (рост налич-

ной валюты на примерно 1,5% 
за месяц), причем сюда также 
относятся и другие валюты, а не 
только доллар», — указал млад-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский.

 По его мнению, валютные 
сбережения россиян будут по-
степенно увеличиваться, одна-
ко доля «недружественных» ва-
лют будет снижаться из-за ро-
ста товарооборота в иных валю-
тах (например, в юане). 

«Российские домохозяйства 
на 1 февраля держали 105,4 
млрд долларов в наличной фор-
ме — немного меньше, чем было 
в январе. Это максимальные 
значения, которые раскрывает 
Центробанк по этой статистике 
за последние 5 лет», — отмечает 
аналитик «Финама» Александр 
Потавин.

Из скорректированной от-
четности ЦБ РФ следует, что 
значительный прирост валюты 
на руках населения начался осе-
нью 2022 года, примерно с октя-
бря-ноября. То есть после того, 
как прошли новости о мобили-
зации. Другой фактор, который 
мог повлиять на спрос росси-
ян на валюту, — стремительный 
рост ее курсовой стоимости 
против рубля в декабре. Как ви-
дим, в январе, феврале и марте 
российский рубль продолжает 
активно слабеть против ключе-
вых мировых валют.

« С т р е м и т е л ь н ы й  р о с т 
объемов наличной валюты у 
россиян объясняется валютны-
ми ограничениями. Из-за сохра-
нения западных санкций слома 
тренда на ослабление рубля в 
ближайшее время ждать не сто-
ит, а значит и тема девалютиза-
ции накоплений граждан тоже 
пока неактуальна», — заключил 
Потавин.   

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила особый порядок 
экзаменов в школах 
приграничных регионов

Выберут 
ученики

Татьяна Замахина

Школьники приграничных регионов, которые обстре-
ливаются украинскими военными, смогут сдавать эк-
замены для поступления в вуз или колледж в особом 
порядке. Закон об этом приняла Госдума.

Авторами инициативы выступила группа сенато-
ров и депутатов-единороссов, среди которых — спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

Поправки прошли сразу второе и третье чтения. Со-
гласно новому закону, выпускники школ смогут вы-
брать, какие экзамены они будут сдавать — единый 
государственный экзамен (ЕГЭ) или вступительные 
испытания, установленные образовательной орга-
низацией самостоятельно. Порядок аттестации бу-
дет проходить аналогично тому, как это организуют в 
Херсонской и Запорожской областях, Донецкой и Лу-
ганской Народных Республиках. Каких именно при-
граничных регионов и соответственно школ это кос-
нется, установит правительство РФ. Как уточнил се-
кретарь генсовета «Единой России», первый вице-спи-
кер Совфеда Андрей Турчак, новый закон затронет 
порядок госаттестации и поступления в вузы в пригра-
ничных регионах, подвергающихся обстрелам ВСУ. В 
условиях, когда линия фронта находится совсем неда-
леко, необходимо в первую очередь думать о безопас-
ности детей, заявил сенатор. «Мы понимаем, что эти 
ребята готовились к экзаменам не в таких же равных 
условиях, как иные дети в других школах», — согласи-
лась председатель Комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова. Депутат ГД Сергей Алтухов в коммен-
тарии «РГ» отметил, что школьники приграничных 
районов, которые затронула огневая активность про-
тивника, учатся по российским стандартам, но часто 
дистанционно. «Поэтому разумно дать им такие же 
преференции, как и в новых регионах», — сказал он.   

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко предложила 
усилить закон 
о молодежной политике

Удочки 
для молодых

Дмитрий Гончарук

После двух лет действия закона о государственной мо-
лодежной политике можно подумать над тем, как уси-
лить этот документ, считает председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. Вчера она провела за-
седание Палаты молодых законодателей, на котором 
обсуждали, как поддержать российских спортсменов и 
привлечь начинающих специалистов на работу в село.

«На мой взгляд, уже можно подвести первые итоги 
реализации этого федерального закона и подумать над 
тем, как его усилить, дополнить с учетом реалий сего-
дняшнего дня. Подумайте, пожалуйста, над этим», — 
призвала Матвиенко членов палаты. Она напомнила, 
что по итогам недавнего заседания Госсовета прези-
дент Владимир Путин поручил кабмину обновить 
стратегию по реализации молодежной политики. «Ее 
содержание, безусловно, должно коррелировать с по-
ложениями базового закона. Здесь ваши предложения 
также могли бы быть полезны», — добавила сенатор.

Среди недавних значимых инициатив Палаты моло-
дых законодателей Матвиенко назвала определение по-
рядка социальной доплаты к пенсии детям-инвалидам 
и получающим пенсию по потере кормильца. После ро-
тации состав молодежной палаты обновился более чем 
на треть, в частно-
сти сюда впервые 
пришли молодые 
законодатели из До-
нецкой и Луганской 
народных респуб-
лик. «А коллеги из 
Запорожской и Хер-
сонской областей 
также присоединят-
ся к нам по итогам 
выборов в законода-
тельные органы этих 
регионов», — сказала 
Матвиенко.

Глава палаты Де-
нис Седов расска-
зал, что молодые 
парламентарии хо-
тят содействовать 
новым регионам 
в формировании единого правового пространства, а 
также помогут создавать правовые основы для взаимо-
действия в сфере молодежного сотрудничества России 
с другими членами БРИКС, Таможенного союза и иных 
объединений, которые не участвуют в санкционной 
политике против нашей страны.  

Депутат Законодательного собрания Приморского 
края Александр Захаров предложил поддержать допол-
нительными призовыми выплатами и ежемесячными 
стипендиями российских спортсменов, которые ока-
зались отстранены от международных соревнований. 
Спикер Совфеда согласилась, что надо подумать о фи-
нансовой поддержке тех людей, которые посвящают 
свою жизнь спорту.

«Пройдет эта агония, — заявила Матвиенко. — Без 
российского спорта ни олимпийское движение, ни 
международные соревнования не могут быть, они 
просто потеряют конкурентоспособность. Они очень 
многое потеряют… Конечно, трансгендерам из ряда 
стран будет легче побеждать без российского участия. 
Они уберут сильных спортсменов, сильных соперни-
ков и будут пытаться занять призовые места. Но мир 
же понимает, что происходит!»

Кроме того, речь зашла о привлечении молодых 
специалистов в село. Спикер СФ обратила внимание, 
что сельская ипотека в 2023 году выдается под 2,7 
процента, а остальное компенсируется из федераль-
ных средств. Вариант с возведением домов за счет сов-
местно федерального и местных бюджетов возможен, 
но инструменты предоставления жилья должны быть 
разными. «Бесплатный сыр известно где, а молодежи 
уж точно надо не рыбу давать, а удочку. Вот такой удоч-
кой является ипотека под 2—3 процента, она очень до-
ступная», — пояснила Валентина Матвиенко. Она отме-
тила, что можно подумать и о возвращении практики 
молодежных кооперативов.  

На чистом слове
Но даже  пластико-
вую упаковку мож-
но сделать экологич-

нее. Например, бесцветную 
пластиковую бутылку проще 
переработать, чем цветную. 

Вторая история — это коли-
чество упаковки. Коробки, в ко-
торых продают детские игруш-
ки, в два раза больше самих иг-
рушек. В пакете для чипсов сама 
продукция занимает в лучшем 
случае 2/3 упаковки, такая же 
история с батарейками. 

И ситуация значительно не 
поменялась: с 2015 года ко-
личество перерабатывающих 
производств в стране заметно 
не выросло, а ежегодный эко-
сбор бизнеса составляет всего 
около 3 млрд рублей, что в 60 
раз меньше по сравнению с 
платежами населения. На это 
обратили внимание в минпри-
роды. Было решено принять но-
вые правила РОП. В сентябре 
основные пункты нового ме-
ханизма РОП поддержал пре-
зидент. 

«Я обнаружила, что больше 
50% в мусорном ведре в мега-
полисе — это упаковка. И мне 
стало страшно: вы употребили 
продукт, упаковку выбросили, 
это сразу же мусор. С этим му-
сором еще никто не научился 
работать. Дома я обратила на 
это внимание. Я теперь стара-
юсь приобретать там, где мень-
ше упаковки, я теперь мою пла-
стик, мою стекло, сортирую 
мусор отдельно», — сказала 
Абрамченко в интервью «Рос-
сии 24».

Вице-премьер рассказала 
«РГ», что законопроект о РОП 
скоро внесут на рассмотрение 
рабочей группы правитель-
ственной комиссии по регуля-
торной гильотине, это предше-
ствует выносу законопроекта 
на комиссию по законопроект-
ной деятельности.   

«Статус «в процессе», он все 
еще обсуждается в правитель-
стве», — сказала она «РГ». Де-
лать прогноз, когда документ 
может быть внесен в Госдуму, 
вице-премьер отказалась.

Глава РЭО Денис Буцаев со-
общил «РГ», что рассчитывает 
на запуск новой модели РОП с 1 
января 2024 года. 

«Чтобы переход был ком-
фортен для бизнеса, обсужда-
ем введение поэтапного по-
вышения нормы утилизации 
с 55% до 100% в течение двух 
лет», — отметил он. Также в рам-
ках нового механизма РОП 
предлагается перенести ответ-
ственность за выполнение нор-
мативов утилизации отходов 
упаковки с производителей то-
варов на производителей упа-
ковки. 

«Это упростит администри-
рование и функционирование 
системы в целом. Так, по оценкам 
ППК «РЭО», количество субъек-
тов нового регулирования соста-
вит около 55 тысяч юридических 

лиц, а на данный момент их око-
ло 4 млн», — добавил он. 

Как рассказали в Ассоциа-
ции производителей стеклян-
ной тары, упаковка является 
одной из комплектующих то-
вара и не может являться само-
стоятельным товаром. «Но-
вый механизм РОП обязыва-
ет производителей упаковки 
оплатить выбор заказчика, при 
этом полностью снимает эко-
логическую и социальную от-
ветственность с производите-
ля товара», — отметили в ассо-
циации. 

Введение механизма РОП в 
таком виде однозначно отра-
зится на цене товара, так как 
экологический сбор является 
неналоговым платежом, то чем 
длиннее цепочка начисления, 
тем выше цена для конечного 
потребителя, добавил предста-
витель ассоциации.

Глава Ассоциации организа-
ций и предприятий целлюлоз-
но-бумажной промышленно-
сти «Бумпром» Юрий Лахтиков 
в разговоре с «РГ» отметил, что 
направил ряд замечаний по зако-
нопроекту и к самой концепции. 
«Мы не видим шагов по созда-
нию сбора и утилизации вторич-
ных отходов, в том числе бума-
ги и картона. Утилизация гофро-
картона уже на уровне 60%, но 
она нишевая. У нас не собирает-
ся упаковка, которая попадает к 
потребителю. Она оказывается 
на свалке. Там же оказывается 
часть гофрокартона, которая по-
падает к людям, например, при 
покупке холодильника. Если бу-
дет создана система получения 
вторсырья у населения, то пока-
затели по гофрокартону мы смо-
жем увеличить еще примерно на 
10%, как и по другой упаковке», 
— говорит Лахтиков.

Он отметил, что если новый 
механизм РОП будет принят, 
упаковка из целлюлозы может 
подорожать на 2—10%. 

Дело в том, что, с одной сто-
роны, картон — это ценное втор-
сырье, но его нельзя перерабо-
тать, если он испачкался или 
намок, поэтому если человек не 
сортирует мусор или недоста-
точно хорошо упаковал картон-
ную упаковку для бака со втор-
сырьем и она намокла,  то 
дальше только свалка. С пласти-

ком, кстати, похожая история, 
только происходят эти процес-
сы медленнее. Так что все равно 
без грамотной сортировки му-
сора дома ситуацию значитель-
но не поменять. 

Тем временем Минпромторг 
опроверг планы по запрету им-
порта пластиковых изделий, в 
том числе упаковки, посуды и 
предметов гигиены .  

Виктория Абрамченко: Делаю все, чтобы быстрее внести закон о РОП в Госдуму. 

А К Ц Е Н Т

В отраслевых объединениях отмечают, 
что из-за новых правил стоимость 
конечных товаров может вырасти

Картон — это ценное вторсырье, 
нужно организовать его сбор 
у населения. 

После ротации 
состав молодеж-
ной палаты обно-
вился более чем 
на треть, сюда 
впервые пришли 
молодые законо-
датели из ДНР 
и ЛНР

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Продолжение работы 
над законом о занятости
На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в пер-
вом чтении проект нового за-
кона «О занятости населения 
в Российской Федерации». 
Четыре из пяти фракций прого-
лосовали «за». Одна фракция — 
«Справедливая Россия» — воз-
держалась. При этом никто не 
высказался против концепции 
нашего законопроекта. Считаю 
это очень хорошим результа-
том для первого чтения.

Напомню, что мы готови-
ли данный законопроект бо-
лее года при непосредственном 
участии сторон социального 
партнерства — правительства, 
объединений работодателей 
и профсоюзов. Некоторые их 
предложения не были учтены 
в редакции первого чтения. Бо-
лее того, по отдельным пунктам 
остались разногласия. Поэтому 
мы решили подробно обсудить 
оставшиеся вопросы при под-
готовке документа ко второму 
чтению и зафиксировали это в 
постановлении Госдумы.

Мы договорились о том, что 
уточним некоторые понятия, 
которые используются в зако-
нопроекте. Также необходимо 
будет дополнительно прорабо-
тать порядок признания гра-
ждан безработными и основа-
ния для снятия их с учета в цен-
трах занятости.

Кроме того, мы уделим 
больше внимания трудоустрой-
ству людей с ограниченными 
возможностями здоровья. По 
ряду вопросов мы уже пошли 
навстречу общественным ор-
ганизациям инвалидов, усилив 
их участие в квотировании ра-
бочих мест и предусмотрев воз-
можность аренды этих рабо-
чих мест в рамках установлен-
ной квоты. Но они считают, что 
мы дали слишком много пол-
номочий субъектам Федера-
ции в вопросах квотирования 
и это будет, с их точки зрения, 
ущемлять права инвалидов в 
ряде регионов. Будем еще раз 
подробно обсуждать эту тему 
с участием инвалидных орга-
низаций.

Помимо этого, мы уточним 
перечень мероприятий, 
направленных на поддержку 
работодателей, сохраняющих 
действующие и создающих но-
вые рабочие места. Сейчас об 
этом сказано в законопроек-
те, но работодатели требуют 
большей конкретики.

Также необходимо оптими-
зировать объем информации, 
который работодатели должны 
предоставлять службам заня-
тости населения. И, наконец, 
мы должны включить в наш за-
конопроект нормы, которые 
касаются частных агентств за-
нятости: раз они существуют и 
действуют на рынке труда, то 
требуется разграничение пол-
номочий с государственной 
службой занятости и определе-
ние рамок, в которых они могут 
работать.

Еще одна тема, которую мы 
планируем обсудить, — к чему 
привязывать минимальный и 
максимальный размер пособия 
по безработице: к минимально-
му размеру оплаты труда или к 
прожиточному минимуму.

Напомню также, что ко вто-
рому чтению нашего законо-
проекта мы намерены подгото-
вить целый ряд законов-спут-
ников.

Еще до внесения законо-
проекта о занятости в Госдуму 
мы достаточно подробно про-
писали в нем особенности ре-
гулирования труда платфор-
менно занятых, то есть людей, 
работающих через цифровые 
платформы. Но в ходе дискус-
сии мы договорились с соци-
альными партнерами о том, что 
не будем включать эту часть в 
наш законопроект, а примем 
потом отдельный закон, в кото-
ром будут более подробно опи-
саны взаимоотношения между 
работниками и операторами 
платформ, что позволит им ре-
шать споры цивилизованно.

Также потребуется ряд по-
правок в Трудовой кодекс.

В пятницу, 24 марта, состо-
ится заседание рабочей груп-
пы Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов, занимающейся за-
конодательством о занятости. 
На нем мы как раз планируем 
начать обсуждение с социаль-
ными партнерами поправок в 
законопроект о занятости на-
селения ко второму чтению, 
обсуждение законопроекта о 
платформенной занятости и 
других связанных с этим изме-
нений. Надеюсь, что нам удаст-
ся найти консенсус по всем вы-
шеперечисленным вопросам.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ФИНАНСЫ ЦБ установил 
порядок возвращения 
российских ценных бумаг 
из-за рубежа

В чью пользу счет

Роман Маркелов

Банк России определил для де-
позитариев порядок возврата 
российских ценных бумаг, ко-
торые учитываются на их кли-
ентских счетах за рубежом. Это 
позволит исключить иностран-
ные организации из цепочки 
учета российских бумаг и защи-
тить интересы и права инвесто-
ров, отмечают в ЦБ.

Так, депозитарии должны по-
дать заявления о переводе в На-
циональный расчетный депози-
тарий (НРД), после чего ценные 
бумаги будут зачислены на их 
счета депо номинального дер-
жателя, открытые в централь-
ном депозитарии. Такая воз-
можность предоставляется им 
один раз.

«Кроме того, с 1 января 2023 
года владельцы ценных бумаг, 
передавшие их по договору на 
хранение иностранной органи-
зации с правом пользования, 
могут обратиться с заявлени-
ем в российский депозитарий 
о принудительном переводе ак-
тивов в отечественную инфра-
структуру. При этом Банк Рос-
сии установил срок, на кото-
рый может быть продлена эта 
процедура. Если зарубежный 
институт представил свои обос-
нованные возражения на списа-

ние за два дня до истечения сро-
ка, указанного в уведомлении, 
то на урегулирование вопросов 
дается еще 30 рабочих дней», — 
пояснили в Банке России.

Кроме того, в ЦБ изменили 
правила покупки неквалифи-
цированными инвесторами не-
которых иностранных ценных 
бумаг. Так, с 1 апреля меняются 
правила покупки неквалифици-
рованными инвесторами цен-
ных бумаг дружественных эми-
тентов, если они учитываются в 
недружественном депозитарии.

«Брокер вправе исполнить 
поручение клиента только в 
случае, если уведомил клиен-
та о возможной дальнейшей 
блокировке таких ценных бу-
маг. Брокер может либо перед 
каждой сделкой направлять со-
общение клиенту с помощью 
push-уведомлений, либо одно-
кратно проинформировать его 
о правилах покупки и получить 
согласие на принятие риска», — 
рассказывают в Банке России.

При этом с 21 марта 2023 
года приостанавливается до-
пуск к организованным торгам 
ПАО «СПБ Биржа» новых ино-
странных ценных бумаг, разре-
шенных для неквалифицирован-
ных инвесторов, если они учи-
тываются в недружественном 
депозитарии, уточнили в ЦБ.  

КОШЕЛЕК Объем наличной валюты на руках 
россиян достиг рекорда за последние пять лет

Валютная кубышка

Значительный прирост валюты на руках населения начался осенью 2022 
года.
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КСТАТИ

Компаниям, предоставляющим жилищно-коммунальные услуги (ЖКУ), 

станет еще выгоднее принимать оплату через Систему быстрых плате-

жей (СБП). Банк России принял решение с 1 мая 2023 года снизить мак-

симальный размер комиссий банков для таких организаций с 0,4 до 

0,2% от суммы платежа, но не более 10 рублей.

При этом для самих граждан платежи за любые товары и услуги через 

СБП, в том числе ЖКУ, по-прежнему остаются бесплатными, отметили в 

Банке России.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Слухи о подорожании 
риса преувеличены 

Свели рис 
к минимуму

Татьяна Карабут

Риса в стране достаточно. Из-за аварии в Краснодар-
ском крае урожай оказался ниже. Но сейчас экспорт 
крупы запрещен, поэтому поводов для подорожания 
риса нет, успокоил минсельхоз.  

Так ведомство отреагировало на сообщения в СМИ о 
рисках подорожания крупы на 10—30%. Производство 
риса сосредоточено в Краснодарском крае, где в апреле 
прошлого года произошло разрушение дамбы на Федо-
ровском подпорном гидроузле. За две недели удалось 
возвести временную дамбу, но подать воду во все оро-
сительные каналы не смогли. Это привело к сокраще-
нию урожая риса. 

Однако ситуация оказалась не настолько критич-
на, как прогнозировали эксперты ранее. По данным 
Росстата, валовый сбор риса в прошлом году сокра-
тился до 923 тыс. тонн против 1,07 млн тонн в 2021 
году. А ранее статведомство оценивало урожай риса 
на уровне 798 тыс. 
тонн. 

К тому же еще в 
2022 году Россия 
ввела запрет на экс-
порт риса и рисовой 
крупы. Он действу-
ет до конца перво-
го полугодия 2023 
года. Это гаранти-
рует, что потребно-
сти страны в рисе 
будут закрыты, счи-
тают в минсельхозе.  

Этого объема 
точно хватает для предприятий переработки, увере-
ны в минсельхозе. По данным Росстата, за прошлый 
год производство рисовой крупы в России выросло на 
2,6%, до 529 тыс. тонн.

Россия съедает 600—620 тыс. тонн риса в год, оцени-
вала ранее заместитель гендиректора Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) Ирина Глазунова. 
Импорт в последние годы составляет 190—240 тыс. 
тонн в год. А экспорт колеблется обычно от 150 до 200 
тыс. тонн. Соответственно, вместе с импортом на рос-
сийском рынке в 2022 году было 719—769 тыс. тонн. 
При закрытом экспорте этого объема хватает за глаза, 
оценивает исполнительный директор Национального 
рисового союза Михаил Радченко. 

Качество риса также соответствует необходимым 
параметрам. По результатам мониторинга анализа и 
оценки объема потребительских свойств риса, из об-
следованных 867,1 тыс. тонн порядка 96,11% риса 
соответствует 1—3-му классу, не соответствует ГО-
СТу только 3,89%, говорят в минсельхозе. Несмотря 
на позднюю уборку риса в 2022 голу, качество сырья 
переработчиков устраивает, подтверждает Радченко.

В последнее время цены на сырье стабильны, как 
и розничные цены на крупу в торговых сетях. По дан-
ным Росстата, с начала года к середине марта рис по-
дешевел на 1,9%. Повода для подорожания в этом 
сезоне нет, делают выводы в министерстве и согла-
шаются в отраслевом союзе. Более того, по прогно-
зам Национального рисового союза, в ближайшую 
неделю произойдет снижение оптовых цен на рис, 
поскольку его запасы оказались больше осенних 
прогнозов. 

В этом году отраслевой союз прогнозирует сохране-
ние посевных площадей под культурой, что позволит 
обеспечить объемы производства на необходимом для 
страны уровне, говорит Михаил Радченко.  

ПРОЕКТ Почему в России отказались от идеи увеличивать потребление рыбы 

Включили голову
Татьяна Карабут

М
инсельхоз предлагает 
исключить из госпро-
граммы цель увеличить 

потребление рыбы в России до 
25 кг на человека в год (с ны-
нешних 22,6 кг). Рыбы в стра-
не в полтора раза больше, чем 
надо. Да и сейчас ее едят в доста-
точном количестве, считают в 
министерстве.

По предварительным дан-
ным, потребление рыбы и ры-
бопродуктов в России в 2022 
году составило 22,6 кг на чело-
века, сообщили в минсельхозе. 
А минздрав рекомендует съе-
дать 22 кг в год. В России уро-
вень самообеспечения рыбой в 
2022 году составил 153,3%. Это 
гораздо больше, чем установле-
но в Доктрине продовольствен-

ной безопасности (85%), под-
черкивают в министерстве.

Так что цель увеличения по-
требления рыбы до 25 кг на че-
ловека минсельхоз предлагает 
исключить из госпрограммы 
развития рыбохозяйственного 
комплекса, поскольку это ко-
личество «косвенно дублиру-
ет показатель по уровню само-
обеспечения рыбой». В любом 
случае на реальное потребле-
ние рыбы в стране это никак не 
повлияет.

По данным Росстата, на ис-
торическом максимуме по-
требление рыбы на душу насе-
ления находилось в 2013—2014 
годах — 22,3 кг на человека. Это 
больше, чем во времена СССР, 
отмечает президент Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман 

Зверев. Но потом потребление 
снижалось. 

Впрочем,  официа льные 
подсчеты не совсем корректны, 
говорит управляющий партнер 
Agro & Food Communications 
Илья Березнюк. Мы же не едим 
в рыбе хвосты, головы, потро-
ха. А если посчитать без них, то 
реальное потребление составит 
примерно 14—16 кг рыбы и мо-
репродуктов на человека в год. 
И это сильно ниже, чем во мно-

гих соседних странах: напри-
мер, в Норвегии или Японии 
рыбы съедают более 50 кг на 
душу населения в год. 

В России любят охлажден-
ную красную рыбу — семгу, фо-
рель. А в последние несколько 
лет цены на нее существенно 
выросли. 

Кроме того, в последний год 
наблюдаются проблемы с им-
портом красной рыбы с Фаре-
рских островов и Чили. То есть 

ее на рынке стало физически 
меньше, говорит Березнюк. 

В этой ситуации с учетом 
ограниченной покупатель-
ной способности население все 
больше переходит на более де-
шевый источник белка — курицу. 
Тем более что цены на нее в Рос-
сии снижаются.

В госпрограмме планируют-
ся и другие изменения. В частно-
сти, предлагается больше не до-
биваться лидерства на мировых 
рынках — не менее 25% доли рын-
ка ЕС в продукции из минтая и 
атлантической трески (пикши) и 
не менее 10% доли рынка стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на в продукции из лососевых ви-
дов рыб. Рынки сбыта рыбной 
продукции в Европе, США и Ка-
наде для нас закрыты, поясняют 
в минсельхозе.    

РЕШЕНИЕ 

КС разрешил 
пересчитать 
срок

ДЕНЬ ЗА ДВА

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Если суды апелляционной или 
кассационной инстанции смяг-
чили приговор по уголовному 
делу, осужденный имеет право 
на пересчет срока отбывания 
наказания. Однако для этого 
необходимо внести изменения 
в УК РФ, постановил Конститу-
ционный суд РФ.

С жалобой на то, что ему при 
назначении наказания зачли по 
формуле «день за два» пребыва-
ние под стражей, но не пересчи-
тали время отбывания наказа-
ния в колонии, в высшую юри-
дическую инстанцию страны 
обратился Геннадий Алексеев из 
Псковской области. 

В 2020 году он был осужден 
на пять лет за пьяное ДТП, в ко-
тором сам получил тяжелые 
травмы, а его пассажир погиб. 
Впоследствии в кассационной 
инстанции приговор смягчи-
ли, заменив виновному отбыва-
ние наказания в колонии обще-
го режима на колонию-поселе-
ние. При этом дни, проведенные 
Алексеевым под арестом, при 
назначении окончательного 
срока отбывания пошли в зачет 
по формуле, указанной в ста-
тье 72 УК РФ, а вот более суро-
вое наказание, которое длилось 
больше года, — нет.

По мнению заявителя, 
подобный подход противоречит 
основам публичного правопо-
рядка, поскольку УК РФ не со-
держит механизма компенса-
ции условий более жесткой изо-
ляции от общества. И судьи КС, 
изучив материалы дела, обнару-
жили в оспоренных нормах пра-
вовую лакуну. Тем самым ока-
зывается нарушен целый ряд 
принципов Конституции РФ, 
в том числе принцип равенства 
перед законом и судом, а также 
гарантированные каждому пра-
во на свободу и личную непри-
косновенность и право на судеб-
ную защиту. 

Действующее законодатель-
ство предусматривает механиз-
мы материальной компенсации 
для граждан, пострадавших от 
действий или бездействия вла-
стей. Но в данном случае — как 
в ситуации Алексеева — касса-
ционная инстанция исправила 
судебную ошибку, смягчив ему 
наказание, но осужденный про-
должает его отбывать. И в этом 
случае необходимо применять 
также сокращение общего срока 
наказания, полагают судьи КС. 

Такой подход позволит «ре-
ально компенсировать избы-
точное воздействие в важней-
шей для человека сфере свободы 
и личной неприкосновенности». 
При этом действующее законо-
дательство предусматривает 
лишь зачет времени под стра-
жей до вступления приговора 
в законную силу.

— Тем самым юридическое 
исправление судебной ошиб-
ки, допущенной при избрании 
осужденному к лишению свобо-
ды вида исправительного учре-
ждения, происходит без фак-
тического его восстановления 
в правах, которое должно осу-
ществляться на условиях спра-
ведливости и равенства с уче-
том однородности правоотно-
шений, касающихся правил 
(коэффициентов) зачета пери-
одов уголовно-процессуальных 
и уголовно-правовых ограниче-
ний, конкретизирующих единое 
понятие «лишение свободы», — 
указал КС.

На основании этих доводов 
часть 3 статьи 72 Конституции 
РФ признана не соответствую-
щей Основному Закону. 

Законодателю надлежит 
урегулировать зачет време-
ни лишения свободы, отбыто-
го лицом в ошибочно назна-
ченном ему исправительном 
учреждении более строгого 
вида, в срок лишения свободы. 
А до внесения необходимых из-
менений более строгое наказа-
ние будет учитываться как срок 
ареста — день за два.  

ТРЕНД Дачи на лето подешевели

Загородный синдром

Марина Трубилина 

А
ренда загородных 
домов на лето за год 
подешевела пример-
но на 20%, а спрос 
упал на 15%, расска-
зали «РГ» предста-
вители рынка недви-
жимости. Эксперты 
видят в этом послед-

ствия прошедшей пандемии.
Интерес к аренде загород-

ной недвижимости за год сни-
зился не менее чем на 15%, го-
ворит руководитель направле-
ния «Аренда» компании Apple 
Real Estate Владимир Родионов. 
«Внешние факторы повлияли 
достаточно сильно. Востребо-
ванными остаются максималь-
но новые и ликвидные объекты. 
Остальные «висят» в экспози-
ции от 3—4 месяцев и более», — 
говорит он. На ситуацию влия-
ют корректировки в предложе-
нии: некоторые собственники 
снимают свои объекты и с арен-
ды, и с продажи в связи с изме-
нившимися планами, добавляет 
Родионов.  Но арендаторов по-
прежнему меньше, чем предло-
жений, и, соответственно, они 
диктуют условия на рынке. 

Активность арендаторов на 
загородном рынке уже начала 

расти, особенно в южных регио-
нах, где сезон начинается рань-
ше, говорит эксперт «Циан.Ана-
литика» Елена Лапшина. Ди-
намика, как ожидается, будет 
аналогичной 2021 году: тогда 
спрос затих лишь к концу ап-
реля. В прошлом году ситуация 
была нестандартной для рын-
ка — на фоне внешней неопреде-
ленности традиционный сезон-
ный рост спроса прекратился. 
Те, кто хотел, например, арендо-
вать дом на юге, поменяли пла-
ны на отпуск. 

Но при этом спрос сейчас 
не так активен, как в прежние 
годы, добавляет управляющий 
директор сети «МИЭЛЬ» Мария 
Жукова. Раньше первые звон-
ки от арендаторов были еще в 
феврале.

Предложение загородной 
недвижимости, по данным 
«Циан», за год значительно вы-
росло. В Краснодарском крае 
на 68%, в Московской и Ленин-
градской областях чуть более 

чем в полтора раза. В отдель-
ных регионах выбор домов стал 
меньше — например, в Самар-
ской (на 21,5%) или Ростовской 
(на 45%) областях. 

Стоимость же аренды, в 
основном, снизилась. В Ленин-
градской области — почти на 
четверть (до 121 тысячи руб-
лей в месяц), в Подмосковье и 
Краснодарском крае на 19% (до 
157 и 132 тысяч рублей соответ-
ственно). В Ростовской области, 
по-видимому, в связи с сокра-
щением предложения, арендо-
вать дом стало чуть дороже — не 
47, а 50 тысяч рублей в месяц. 
Относительно недорого мож-
но снять дом в Башкортоста-
не  (всего за 44 тысячи рублей) 
или Волгоградской области (56 
тысяч).

Собственникам, которые ре-
ально планируют сдать объект, 
нужно быть готовыми к разум-
ному торгу, отмечает Жуко-
ва. Заявки поступают от арен-
даторов с разными бюджета-

ми — от 20 до 100 тысяч рублей 
в месяц. Но для абсолютного 
большинства 100 тысяч — это 
потолок. 

Арендаторам, в свою оче-
редь, нужно  учитывать, что 
аренда на длительный срок все-
гда дешевле аренды только на 
лето. К примеру, дом, который 
сдается на длительный срок 
за 85 тысяч рублей в месяц, на 
лето (с мая по август) будет сто-
ить по 100 тысяч в месяц. Это 
обычная практика, — собствен-
ники считают, что аренда толь-
ко на летние месяцы влечет 
больше рисков. 

Снижение цен связано с на-
личием достаточно большо-
го ассортимента домов, счита-
ет директор офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. Во многом это 
последствия пандемии. В 2020 
году многие поспешили уехать 
из крупного города в деревню 
и оценили преимущества заго-
родной жизни. 

Но снимать дом круглый год 
— дорого. И эти люди решили 
строить свою «усадьбу». За два 
года они накопили средства для 
покупки или закончили строи-
тельство и сейчас, соответ-
ственно, ушли с рынка аренды. 
А дома, которые они ранее сни-

мали, напротив, снова выходят 
в предложение.

Есть те, кто выставляет дом 
одновременно и в аренду, и на 
продажу (арендовать можно на 
определенный период, до мо-
мента продажи). Такие нюансы 
обычно сразу оговариваются с 
арендодателем. С учетом зати-
шья на загородном рынке в про-
шлом году аренда может ока-
заться достаточно долгой. 

Некоторые собственни-
ки больших участков возвели 
на своей территории, помимо 
дома для личного проживания, 
еще один небольшой дом, и сда-
ют его в аренду, добавляет Ды-
мова. Однако этот вариант — 
второй дом на участке по сосед-
ству с хозяевами — по-прежнему 
непопулярен у арендаторов, от-
мечает Жукова. Также не любят 
арендаторы снимать и полови-
ну дома.

Большинство арендаторов 
загородных объектов на лето 
пытаются их искать самостоя-
тельно, что называется, «нога-
ми», без риелтора, говорит экс-
перт. Или сняв однажды подхо-
дящую дачу, в следующие годы 
арендатор уже общается с соб-
ственником напрямую.  

Пандемия перевернула рынок заго-
родной недвижимости.А К Ц Е Н Т

Условия на рынке сейчас диктуют 
не владельцы домов, а арендаторы

А К Ц Е Н Т

С учетом ограниченной покупательной 
способности люди все чаще выбирают 
более дешевый источник белка — курицу 

Законодателю 
надлежит урегу-
лировать зачет 
времени лишения 
свободы, отбытого 
лицом в ошибочно 
назначенном ему 
исправительном 
учреждении 
более строгого 
вида, в срок лише-
ния свободы

Экспорт риса 
из России сейчас 
запрещен. 
Своего урожая 
и импорта доста-
точно для рынка

Информационное сообщение
Об исключении  

ОАО АКБ «Русский земельный банк»  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по 

страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Открытого 
акционерного общества «Акционерный коммерческий 
банк «Русский земельный банк» (ОАО АКБ «Русский 
земельный банк») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
2810, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 710) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 марта 2023 г. (протокол № 21) принято решение  
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 15 марта 
2023 г. № 14-40/1314 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.

Информационное сообщение
Об исключении кредитной организации 

Связной Банк (АО)  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
л и ц е н з и и  н а  о с у щ е с т в л е н и е  б а н к о в с к и х 
операций у кредитной организации Связной Банк 
(Акционерное общество) (Связной Банк (АО)) 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1961, 
номер по реестру банков — участников системы 
о б я з а т е л ь н о г о  с т р а х о в а н и я  в к л а д о в  6 0 2 ) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 марта 2023 г. (протокол № 21) принято 
решение об исключении указанной кредитной 
организации из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 
на основании письма Банка России от 15 марта 2023 г.  
№ 14-40/1314 о государственной регистрации 
кредитной организации в связи с ее ликвидацией.

ПАО «Новошип» продает: объекты недвижимого и иного 
имущества, расположенного по адресу: Краснодарский край,  
г. Новороссийск, 1-я ж/д петля, на земельном участке общей площа-
дью 37 077 кв. м. Информация о проведении конкурсов (цене и усло-
виях продажи) размещена на сайте www.scf-group.com по ссылке 
http:// www. scf-group.ru/about/scf_group/novoship/objects.aspx в 
разделе «Объявленные конкурсы».  

Дополнительную информацию можно получить по телефону: 
+7 (8617) 79-17-36, 8-918-440-12-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ 

Россия сможет 
торговать 
зерном 
за рубли уже 
в этом году

ЗЕРНО 
ПО КУРСУ
Гульнара Вахитова

Механизм биржевых торгов 
сельхозпродукции, который 
предполагает проведение экс-
портных аукционов по рыноч-
ной цене с расчетами в россий-
ских рублях вместо долларов и 
евро, может заработать уже в 
2023 году, сообщили «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
Банка России. 

Минсельхоз подготовил 
проект указа президента, ко-
торый предусматривает меха-
низм экспорта сельхозпродук-
ции (в первую очередь зерна) 
за рубли.

Внешнеторговые операции 
зернового рынка предлагает-
ся обслуживать одному банку 
— «Национальному клиринго-
вому центру» (НКЦ). Соответ-
ствующий документ размещен 
на портале подготовки норма-
тивно-правовых актов.

«Механизм биржевых тор-
гов предполагает проведение 
экспортных аукционов по ры-
ночной цене с расчетами в рос-
сийских рублях, в отличие от 
текущей практики, когда рас-
четы с дружественными поку-
пателями проходят в валютах 
недружественных стран», — по-
яснили в ЦБ.

Для обеспечения расчетов 
средства иностранного лица в 
иностранной валюте будут ре-
ализовываться на валютных 
торгах с целью приобретения 
рублей, которые по результа-
там валютно-обменной опера-
ции будут зачислены на счет та-
кого иностранного лица, отме-
тил регулятор.

«Внедрение биржевых тех-
нологий поддерживается рос-
сийскими экспортерами и поз-
волит укрепить роль россий-
ских ценовых бенчмарков на 
сельхозпродукцию. Кроме того, 
обсуждается целесообразность 
распространения действия дан-
ного указа на все биржевые то-
вары», — сообщили в Центро-
банке.

Планируется, что новая схе-
ма сможет заработать в этом 
году, заключили в ЦБ.

Согласно проекту указа 
НКЦ на основании заявлений 
иностранных покупателей бу-
дет открывать специальные ру-
блевые счета типа «З» и специ-
альные валютные счета типа 
«З» для допуска покупателей 
агропродукции к торгам и для 
расчетов за эту продукцию. 
Перечень товаров определит 
правительство. 

Автомобиль попался 
в кадр

До появления «Паути-
ны» следы угнанной 
машины терялись, как 

только она попадала в соседний 
регион. Полномочия инспекто-
ров на камеры соседнего регио-
на не распространялись. Поэто-
му приходилось писать запросы 
и ждать ответов на них.

Теперь любой инспектор мо-
жет проследить маршрут авто-
мобиля в любом регионе, где он 
попал под камеру. Причем, надо 
сказать, к «Паутине» подключе-
ны не только комплексы авто-
матической фиксации, но и дру-
гие камеры. В том числе те, ко-
торые просто следят за потоком 
транспорта. 

Главной задачей в созда-
нии такой системы было уста-
новить единые требования 
к программному обеспечению 
комплексов. А это позволи-
ло расширить и возможности 
ее применения. «Паутина» — 
единственная система, кото-
рая используется для вынесе-
ния постановления о штрафе, 
уведомления граждан о таких 
постановлениях, а также для 
принятия жалоб граждан и уве-
домления об их рассмотрении. 

Это одна точка доступа для 
всех, пояснил корреспонденту 
«Российской газеты» источник 
в МВД, знакомый с ее работой. 

Н а п о м н и м ,  п о  и т о г а м 
прошлого года, с помощью 
комплексов фотовидеофикса-
ции выявлено более 115,5 мил-
лиона нарушений Правил. На-
ложено более 183,5 миллио-
на штрафов на сумму почти 
113 миллиардов рублей. 

Но одними камерами без-
опасность на дорогах не обеспе-
чить. Камеры, например, не мо-
гут распознать нетрезвого во-
дителя. Это может сделать толь-
ко инспектор, остановив маши-
ну на дороге. 

Как сообщил Владимир Ко-
локольцев на коллегии, в рам-

ках специализированных опе-
ративно-профилактических 
мероприятий по пресечению 
грубых нарушений выявлено 
535 тысяч случаев управления 
транспортом в состоянии опья-
нения. В результате удалось за-
крепить тенденцию сокраще-
ния аварий с участием нетрез-
вых водителей.

Он также отметил важность 
разъяснительной работы с гра-
жданами. И  напомнил, что 
в прошлом году при поддержке 
глав субъектов проведена со-
циальная кампания «Расставь 
приоритеты!». Она рассчитана 
на самую широкую аудиторию 
и призвана повысить уровень 
правосознания и культуры по-
ведения на дорогах.

Также министр рассказал, 
что в связи с воссоединением ис-
торических российских терри-
торий урегулирован ряд вопро-
сов. Более 135 тысяч жителей 
этих субъектов воспользовались 
особым порядком обмена доку-
ментов на право управления 
транспортным средством.

Кроме того, он напомнил 
о том, что срок действия всех 

российских водительских удо-
стоверений, который закан-
чивался в 2022-м или истекает 
в этом году, продлен на три 
года.  

Все дорожные камеры, включая и те, которые следят за потоком, и те, которые автоматически фиксируют нарушения Правил дорожного движения, включены в единую систему «Паутина». 
С ее помощью можно отследить перемещение любого транспорта по стране, в любом регионе.

А К Ц Е Н Т

Более 135 тысяч жителей новых регионов 
воспользовались особым порядком 
обмена документов на право управления 
транспортным средством

К а к  п о я с н я е т с я  в 
проекте пленума Вер-
ховного суда России, 

необходимо разграничивать 
преступления против военной 
службы и грубые дисциплинар-
ные проступки. В последнем 
случае солдата нельзя судить. 
Но его можно и нужно наказать 
властью командира. Чтобы от-
личить одно от другого, надо 
смотреть, был ли нанесен суще-
ственный вред интересам служ-
бы или наступили ли тяжкие по-
следствия.

Таким образом, как пояс-
няют эксперты, неповинове-
ние командиру во время бое-
вой подготовки, или тем более 
в зоне боевых действий, будет 
преступлением. В такой ситуа-
ции очевидно, что  неисполне-
ние приказов грозит серьезны-
ми последствиями. Как пояс-
няет проект, если неисполне-
ние приказа хотя и причинило 
вред интересам службы, но  не 
является существенным, то это 
— не преступление. Суду в таком 
случае надлежит постановить 
оправдательный приговор. «Од-
нако соответствующие лица мо-
гут быть привлечены в установ-
ленном порядке к дисциплинар-
ной ответственности», — под-
черкивается в проекте.

Еще одно важное положение: 
если военные самовольно оста-
вили часть из-за тяжелых жиз-
ненных обстоятельств, напри-
мер, болезни родственников 
или насилия со стороны сослу-
живцев, это не должно быть на-
казуемым. Однако подчерки-
вается, что оправдать за такое 
можно только один раз. Если во-
еннослужащий неоднократно 
дезертирует, это уже наказуемо.

Как поясняется в проекте, 
«под стечением тяжелых об-

стоятельств следует понимать 
объективно существовавшие на 
момент совершения деяния не-
благоприятные жизненные си-
туации личного, семейного или 
служебного характера, воспри-
нимавшиеся военнослужащим 
как негативные обстоятель-
ства, под воздействием кото-
рых он принял решение совер-
шить преступление».

Среди таких обстоятельств 
могут быть болезнь родителей, 
к которым надо приехать. Дру-
гая причина, по которой к воен-
ному в таком случае можно про-
явить снисхождение, — это неу-
ставные действия сослуживцев, 
насилие, невозможность иным 
способом сохранить жизнь и 
здоровье. Указывается в доку-
менте и на отсутствие возмож-
ности получить медицинскую 
помощь, когда она необходима.

«В этом случае суд постанов-
ляет оправдательный приговор 
ввиду отсутствия в деянии со-
става преступления», — указано 
в проекте. Если же тяжелые об-
стоятельства «устранены или 
отпали», а человек в погонах 
не вернулся в часть, за после-
дующее уклонение от службы 
он подлежит уголовной ответ-
ственности на общих основани-
ях. Также в документе говорит-
ся, что не подлежит ответствен-

ности за самовольное оставле-
ние части военнослужащий, ко-
торый был призван на службу 
незаконно.

Как заявил заместитель 
председателя Верховного суда 
РФ — председатель Судебной 
коллегии по делам военнослу-
жащих  ВС РФ Владимир Хом-
чик, пленум Верховного суда 
впервые подготовил разъяс-

нения о делах по преступлени-
ям против военной службы. В 
свою очередь, первый зам гла-
вы Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству Даниил Бессарабов обра-
тил внимание, что Верховный 
суд четко прояснил, что такое 
период мобилизации и военно-
го положения, момент их нача-
ла и окончания действия, что 
является военным временем 
и вооруженным конфликтом. 
«Эти понятия могут быть нечет-
ко раскрыты в отраслевом зако-
нодательстве, но ВС РФ, исхо-
дя из норм Уголовного кодекса, 
отраслевого законодательства, 
приводит их формулировки для 
правоприменителей более чет-
ко и ясно», — пояснил депутат. 

1

ТРАНСПОРТ Ремонт автомобилей 
подорожает в пределах инфляции

Плавный ход

Алена Шадрина

Стоимость автозапчастей в мар-
те выросла на 20% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, сообщил Рос-
сийский союз страховщиков. 
Больше всего подорожали зап-
части автомобилей зарубежного 
производства. Стоимость услуг 
по ремонту будет повышаться 
лишь в пределах инфляции, счи-
тают представители рынка. 

Например, средняя сто-
имость двери багажника ав-
томобиля Nissan выросла на 
80%, передней проводки шас-
си Mitsubishi — на 67%, фары для 
Hyundai — на 47%, фары и двери 
для автомобилей Kia подорожа-
ли на 36—40%. Если предполо-
жить, что российский автопарк 
состоит из 35 млн машин и 52% 
этих автомашин старше 10 лет, 
а 46% — авто-иностранцы, то ко-
личество потребителей автозап-
частей можно охарактеризовать 
словом «много». «Но каждый по-
требитель услуг всегда пытается 
действовать рационально, мини-
мизирует свои затраты, разделяя 
их на две составляющие: запча-
сти и услуги по ремонту», — гово-
рит Ольга Лебединская, доцент 
кафедры экономической стати-
стики РЭУ. По ее словам, эконо-
мия на деталях складывается из 
отказа от покупок деталей у ди-
лера и перехода на Aliexpress 
и другие площадки. Но есть риск 
того, что детали без маркиров-
ки и фирменной упаковки могут 
прослужить недолго. 

Иногда гарантия просто-
напросто отсутствует: эконо-
мия на услугах сворачивается 
к сужению перечня услуг. Но не 
все сервисы готовы с этим ми-
риться, потому что все чаще ди-
лер отказывается принимать 
клиента со своими запчастями 
в работу.

В итоге получается, что если 
сервис работает с запчастя-
ми клиента, то средний чек со-
ставляет 5000—8000 руб., если 
со своими запчастями, то 14—
20 тыс. руб. (половина запча-
сти), но при этом теряет 30—35% 
клиентов, то и в таком остатке 
доход сервиса будет выше, гово-
рит Лебединская. Скорее всего, 
аналогичного повышения стои-
мости работ не будет, цены вы-
растут только в рамках инфля-
ции. Иначе число автолюби-
телей, не боящихся мелких по-
ломок, будет на дорогах расти, 
а количество клиентов автосер-
виса — только уменьшаться, за-
мечает эксперт.

Между тем по сравнению со 
справочником от 19 декабря 
2022 года средние цены на не-
которые запчасти даже немного 
снизились. При этом у лиде-
ра продаж нет тех пресловутых 
проблем с запчастми, о которых 
сейчас активно говорят. Цены 
сохраняются примерно на од-
ном уровне.

Сеть автосервисов Fit Service 
ещё в январе этого года предска-
зывала сильное подорожание ав-
тозапчастей к лету. Стоимость 
услуг по ремонту автомобилей 
в России по итогам первых ше-
сти месяцев 2023 года вырастет 
на 14%, говорили в компании. 
В январе 2023 года цены на зап-
части в среднем выросли на 
15-20% относительно января 
2022-го. Подорожали так назы-
ваемые неоригинальные запча-
сти (производимые под другим 
брендом). Наиболее проблемны-
ми остаются автомобили немец-
кой, американской и японской 
сборок.

— Как избежать контрафактных 
запчастей при ремонте 
машины — узнайте на сайте
rg.ru/art/2497604

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
рассказал о попытках 
иностранных спецслужб 
раскачать ситуацию в РФ 

Сеть как оружие

Иван Егоров, Ульяновск

Секретарь Совета безопасности России Николай Патру-
шев объяснил, почему самостоятельная, отстаивающая 
интересы многополярного и справедливого мира Россия 
не устраивает США.

На выездном совещании по нацбезопасности в Улья-
новске он заявил, что США, прикрываясь выдуманной 
ими же теорией исключительности американцев, при-
выкли жонглировать международным правом, дикто-
вать и навязывать миру свои ценности и условия, иметь 
вассалов, а не партнеров. «Поэтому США и их приспеш-
ники, создавая из России образ «врага», сеют ненависть 
к нашей стране и ее народу, пытаются дискредитировать 
русский мир, навязывают мировому сообществу кон-
фронтацию с нашим государством», — объяснил секре-
тарь Совбеза РФ. 

Он напомнил, что для этого используются любые 
грязные и гнусные методы ведения информационной 
войны, в том числе неприкрытая ложь, бездоказатель-
ные и огульные обвинения. Такие, например, как поста-
новочные инциденты в Буче, Мариуполе, Краматорске. 
«Даже в подрыве «Северных потоков» на первоначаль-
ном этапе обвиняли Москву», — отметил Патрушев.

По его мнению, все это направлено на то, чтобы на-
вязать нам неолиберальные ценности взамен проверен-
ных веками тради-
ционных россий-
ских духовно-нрав-
ственных ценно-
стей. Чтобы лишить 
наш народ гордости 
за свою страну и ее 
многовековую ис-
торию. 

На Западе всяче-
ски стремятся подо-
рвать единство нашего общества, позволившее победить 
фашизм в 1945 году. Патрушев напомнил, что победи-
телями назначают тех, кто открыл второй фронт лишь 
в июне 1944 года, когда Красной армии до Берлина было 
рукой подать. На Украине, да и в других странах Европы, 
сносят памятники героям Великой Отечественной вой-
ны, героизируют бывших пособников фашистов. 

По мнению Патрушева, поощряя неонацизм, кол-
лективный Запад стремится предать забвению ужасы 
и страдания, которые принесла человечеству нацист-
ская идеология. «В среду исполняется 80 лет трагедии 
в Хатыни, где заживо фашисты сожгли всех мирных жи-
телей деревни, среди которых было 75 детей. Мы никогда 
этого не забудем», — заявил секретарь Совбеза России. 

В то же время, по его словам, США продолжают на-
качивать украинский режим вооружением, преследуя 
цель добиться поражения России. Фактически они уже 
стали участниками конфликта. Вашингтон и его вассалы 
вооружают и предоставляют киевскому режиму развед-
данные, обучают неонацистов и помогают в планирова-
нии военных операций. «При этом значительные люд-
ские потери со стороны украинцев они не считают своей 
проблемой. Да и боевые действия идут не на их террито-
риях», — отметил секретарь Совбеза России. 

По его мнению, освобождение Украины от неонациз-
ма будет важным этапом становления многополярного 
мира, возвращения стабильности и укрепления между-
народной безопасности.

Патрушев еще раз обратил внимание, что коллектив-
ный Запад во главе с США развернул масштабную ин-
формкампанию по дискредитации России, напрямую 
призывая к ликвидации ее государственности. 

По словам секретаря Совбеза РФ, интернет становит-
ся все более мощным инструментом манипуляций со-
знанием и поведением. Первыми под удар этой инфор-
мационной агрессии попадают молодые люди. «При об-
щем кураторстве иностранных спецслужб подогревают-
ся протестные и сепаратистские настроения. Организа-
торы протестных акций, используя анонимные каналы 
систем обмена сообщениями в мессенджерах, предпри-
нимают интенсивные попытки дестабилизации обста-
новки в российских регионах», — заметил Патрушев. 

По его данным, иностранные центры пропаганды на-
ращивают сеть подконтрольных журналистов и блоге-
ров, основные усилия которых направлены на организа-
ции информационных кампаний, очерняющих Россию. 
События, связанные с проведением СВО, заявил Патру-
шев, используются как информационные поводы для на-
гнетания панических настроений и расшатывания об-
щественно-политической обстановки, подрыва доверия 
граждан к руководству страны.  

Выездное совещание по нацбезопасности секретарь Совбеза 
России Николай Патрушев провел в Ульяновске. 

США продолжают 
накачивать 
Украину
вооружением

Призовут 
к порядку

А К Ц Е Н Т

Если солдат был призван на службу 
по ошибке, то за оставление части его 
не осудят. Но за рукоприкладство 
к командирам он будет наказан

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605
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Владимир Колокольцев: Удалось 
закрепить тенденцию сокращения 
аварий с нетрезвыми водителями.

— Публикацию комментирует 
Сергей Смирнов
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Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых признана 
нежелательной на территории 

Российской Федерации
76. «Free Nations League» («Лига Свободных Наций»), Литва (распоряжение Миню-

ста России от 10.03.2023 № 274-р, решение первого заместителя Генерального прокуро-
ра Российской Федерации от 17.02.2023).

Информация Минюста России

Постановление Правительства Российской 
Федерации

от 17 марта 2023 г. № 404 
г. Москва

Об утверждении коэффициента индексации 
с 1 апреля 2023 г. социальных пенсий

В соответствии со статьей 25 Федерального закона «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации» Правительство Российской Федерации поста-
новляет:

1. Утвердить коэффициент индексации с 1 апреля 2023 г. социальных пенсий в раз-
мере 1,033.

2. Фонду пенсионного и социального страхования Российской Федерации проин-
формировать свои территориальные органы о размере коэффициента, утвержденно-
го настоящим постановлением, для увеличения соответствующих пенсий, установлен-
ных Федеральным законом «О государственном пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации».

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 апреля 2023 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин

СЫРЬЕ Россия 
продлила 
сокращение 
добычи нефти 
до конца июня

ЧТОБЫ 
НЕ КАЧАЛОСЬ
Сергей Тихонов

Россия продлила действие до-
бровольного сокращения добы-
чи нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки до конца июня. Об этом 
заявил вице-премьер Александр 
Новак. Ранее планировалось, 
что сокращение добычи придет-
ся только на март этого года. 

По словам Новака, сегодня 
мировой нефтяной рынок нахо-
дится под беспрецедентным от-
рицательным давлением неесте-
ственных рукотворных факто-
ров, создающих большую вола-
тильность и неопределенности. 
Эти факторы включают недаль-
новидную энергетическую по-
вестку западных стран, направ-
ленную на лишение традицион-
ных секторов энергетики инве-
стиций, введение незаконных 
ограничений на свободное пере-
движение энергетических това-
ров и введение эмбарго на по-
ставку нефти и нефтепродуктов.

«Не менее опасными являют-
ся продолжающиеся попыт-
ки внедрить механизм потолка 
цен», — подчеркнул вице-пре-
мьер. Риск тиражирования этих 
попыток, по его словам, приво-
дит к разрушению инвестици-
онного климата в цикличных 
индустриях и бьет по потреби-
телям. Сейчас Россия находится 
близко к достижению целевого 
уровня сокращения. В соответ-
ствии с текущей ситуацией на  
рынке решение о добровольном 
сокращении добычи в размере 
500 тыс. баррелей в сутки будет 
действовать до июня 2023 вклю-
чительно, сообщил Новак.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Каникулы обещают быть интересными, полеты приятными, а квартиры доступными

Все идет по расписанию   

Олег Платонов

В 
Международном аэро-
порту Казань имени 
Габдуллы Тукая со-
здали новое подразде-
ление — диспетчеров 
перронного обслужи-
вания. Его сотрудни-
ки оперативно управ-
ляют и координируют 

работы при подготовке самоле-
тов к вылету: «от колодок до ко-
лодок». Это позволило сокра-
тить задержки рейсов.

Были и другие решения, 
благодаря которым в прошлом 
году удалось достичь истори-
ческого максимума по числу 
обслуженных на прилет и вы-
лет пассажиров — более 4 мил-
лионов. Это на 4% больше, чем 
в 2021-м. А на сегодня прирост 
составляет 35% — к 2022-му. Та-
кие показатели достигнуты во 
многом благодаря и нацпроек-
ту «Производительность труда».

«Например, в 2022 году мы 
провели реорганизацию штат-
ного расписания и структуры 
службы организации перевозок, 
— рассказал официальный пред-
ставитель аэропорта Адель Гата-
уллин. — Особое внимание уде-
лили взаимозаменяемости со-
трудников внутри службы. На 
все ключевые должности созда-
ли кадровый резерв. Это началь-
ники смен, диспетчеры и так да-

лее. Теперь при возникновении 
форс-мажорных обстоятельств, 
связанных с персоналом, мы за-
щищены от рисков».

Казань — первый аэропорт в 
России, где посадочные талоны 
стали печатать на чековой лен-
те, а не на стандартной бума-
ге. Это в четыре раза сократи-
ло расходы и сэкономило около 
миллиона рублей только на од-
ной бумаге. Те, кто часто летает 
из Казани, заметили еще одно 
новшество. Раньше выход на 
посадку, как и везде по России, 
был оборудован одной стой-
кой. Теперь их две. И работают 
они одновременно. На рейсах 
известного лоукостера удалось 
сократить время от момента по-
лучения посадочного талона до 
входа на борт самолета на 25% 
— до 19 минут. 

И на 37% — до 25 минут— со-
кратили и время обслуживания 
судов. Чтобы пассажиры, бы-
стро прошедшие регистрацию и 

досмотр, не ждали, когда будет 
готов самолет. Это очень важ-
но и для перевозчиков, ведь чем 
дольше самолет в воздухе, тем 
больше они зарабатывают. 

Для более эффективного об-
служивания воздушных судов 
было создано и подразделение 
диспетчеров перронного обслу-
живания. Оно также помогло ве-
сти более достоверный учет на-
земных услуг, что свело к мини-
муму возможность возникно-
вения спорных ситуаций между 
операторами и заказчиками.

«Мы провели масштабную 
передислокацию стоянки спец-
транспорта, — не скрывая гор-
дости говорит Адель Гатауллин. 
— Это позволило подгонять ее 
к самолету в два раза быстрее 
и экономить ГСМ более чем на 
10%. Кроме того, сократилось 
время реагирования в случае 
нештатных ситуаций».

Участие в нацпроекте под-
толкнуло и к созданию уни-

версальной комплексной бри-
гады по обслуживанию судов. 
Этот подход, основанный на 
взаимозаменяемости, позво-
лит еще больше сократить чис-
ло работников в обслужива-
нии самолета. Эффективность 
сотрудников растет за счет 
увеличения их компетенций 
по смежным функциям. «Год 
назад в обслуживании на пер-
роне работали 6 человек, сего-
дня уже 4, — говорит Гатауллин. 
— К концу года планируем, что 
их будет 3. Тем самым мы вы-
свобождаем кадровый ресурс 
для обслуживания других рей-
сов».  

Владислав Краев 

М
агазины без продавцов, 
касс и очередей, свежие 
продукты из холодиль-

ников, забрать которые можно 
после оплаты на экране смарт-
фона, причем не только в горо-
дах, но и в сельской местности.

Такие условия для поку-
пателей и ретейлеров создает 
компания Briskly при помощи 
нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт».

Он создает российским пред-
принимателям условия успеш-
но развивать бизнес и выходить 
на внешние рынки. Одним из 
тех, кому проект открыл новые 
возможности для развития, стал 
стартап IT-компании Briskly по 
производству микромаркетов 
— автономного оборудования 
для продажи товаров без уча-
стия персонала. Их можно уста-
новить в бизнес-центрах, фит-
нес-клубах, жилых комплексах, 
на автозаправках, зонах вылета 
аэропортов, в любых предприя-
тиях сферы торговли и услуг. 

Главный офис Briskly на-
ходится в Москве, часть ко-
манды работает в коворкинге 
в Санкт-Петербурге. Но сего-
дня это уже не только «белово-
ротничковая», но и успешная 
производственная компания. 

Весной 2021 года компания 
приобрела Выборгский завод 
холодильной техники, произ-
водивший брендированные хо-
лодильники для напитков, дру-
гое холодильное и тепловое обо-
рудование для ретейла и обще-
пита. Предприятие реального 
сектора понадобилось айтиш-
никам, чтобы наладить выпуск 
умных автономных холодиль-
ников-микромаркетов, оплачи-
вать покупки в которых можно с 
помощью мобильного приложе-
ния B-Pay в смартфоне, планше-
те или через терминал бескон-
тактной оплаты.

Покупатели открывают ми-
кромаркет через приложение 
B-Pay, сканируют штрихкоды 
выбранных товаров и оплачива-
ют их в смартфоне — без участия 
кассира, без стояния в очере-
дях. После завершения покупки 
микромаркет автоматически 
блокируется и ожидает следую-
щего покупателя. Подключить-
ся к платформе и организовать 
пункт автономной торговли мо-
жет любой предприниматель. 
Как подчеркивают в компа-
нии, программные решения и 
устройства компании могут 
быть использованы в ретейле 
разного масштаба: от 1 кв. мет-
ра до полноценного «беспилот-
ного» магазина. Сегодня завод в 

Выборге производит шесть ви-
дов микромаркетов, более деся-
ти — коммерческих холодильни-
ков, другое торговое оборудо-
вание. А также автономные зер-
новые кофе-машины с возмож-
ностью оплаты кофе и других 
напитков через приложение. 

Микромаркеты уже уста-
новлены в 92 городах России, 
Беларуси и Казахстана. Полу-
чив поддержку на федеральном 
уровне, в феврале 2023 года ру-
ководство внесло изменения в 
бизнес-план. И планирует вый-
ти на самоокупаемость не за 
пять лет, а всего за год-полтора. 

Помог нацпроект и другим 
предпринимателям. Например, 
волгоградская компания «Бро-
ня», продукция которой защи-

щает от огня и воды здания по 
всему миру, стала одной из пер-
вых компаний, которая получи-
ла сертификат «Сделано в Рос-
сии» по новой процедуре. Для 
компании это еще одно под-
тверждение качества товара.

Брянский предпринима-
тель Никита Малыгин продает 
уникальные воротные систе-
мы. Они открываются и закры-
ваются в минимально возмож-
ном пространстве. Это актуаль-
но для техпомещений, произ-
водств и частных домов. Найти 
новых покупателей в Азербай-
джане Никите помогло участие 
в крупнейшей международной 
строительной выставке в этой 
стране. А попасть туда он смог 
благодаря нацпроекту.  

А К Ц Е Н Т

Международный аэропорт Казань 
первый в России перешел на печать 
посадочных талонов на чековой ленте 
вместо стандартной бумаги

Справка «РГ»

Наши производители получают помощь при выходе на международные 

рынки в рамках нацпроекта «Международная кооперация и экспорт».

Среди мер господдержки для экспортеров — финансирование их уча-

стия в международных выставках и деловых миссиях для поиска новых 

рынков сбыта и зарубежных партнеров. Государство помогает компа-

ниям при сертификации и лицензировании их продукции. 

Для экспортеров работает цифровая платформа «Мой экспорт», где 

можно получить услуги в режиме «одного окна» онлайн. Про-

консультировать экспортеров готовы в российских торгпредствах и 

Минпромторге России. Адрес электронной почты для обращений: 

torgved@minprom.gov.ru. 

Справка «РГ»

Каждый четвертый аэропорт фе-

дерального значения участвует в 

нацпроекте «Производитель-

ность труда». 

Эксперты помогают им оптими-

зировать производственные 

процессы, правильно использо-

вать внутренние ресурсы, устра-

нять простои. И чаще всего на 

это не надо тратиться. Свои по-

казатели компании улучшают за 

счет управленческих решений. 

Увеличивают объемы произ-

водства, улучшают финансовые 

показатели, создают возможно-

сти для роста заработных плат.  

ДОРОГИ 

ЯЯ БОЛЬШЕ НЕ ПРЕГРАДА

Наталья Граф

Сейчас мост через реку Яя 
в Томской области работа-
ет только для легкового авто-
транспорта. Скорость движе-
ния — не до 30 километров в час. 
Но к концу года все изменится.

Новый мост томские строи-
тели намерены сдать значи-
тельно раньше срока — до дека-
бря. Это снимет острую транс-
портную проблему для жителей 
двух районов и поможет более 
эффективно развивать одну из 
главных отраслей региональ-
ной экономики — лесопромыш-
ленный комплекс.

Старый железобетонный 
мост несколько лет назад при-
знали аварийным. Для пере-
правы большегрузов через Яя 
возвели временный понтонный 
мост. Каждую весну его прихо-
дится демонтировать — на вре-
мя прохождения паводковых 
вод. Несколько месяцев движе-
ния большегрузов нет вообще. 
Промышленники терпят колос-
сальные убытки.

Томские власти приняли ре-
шение строить новый мост, со-
ответствующий современным 
требованиям грузоподъемно-
сти. Из федерального бюдже-
та регион получил на это 973,1 
миллиона рублей в рамках нац-
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги». 

Строительство стартовало в 
январе 2022 года. За это время 
возвели пять монолитных же-
лезобетонных опор. Мостовики 
надвигали пролетные строения 
гидравлическими домкрата-

ми по направлению от левого к 
правому берегу реки Яя с помо-
щью направляющей консоль-
ной конструкции и вспомога-
тельной конструкции-проти-
вовеса. «Объект готов уже на 
50%. Этой осенью мы планиру-
ем досрочно запустить движе-
ние автомобилей по сооруже-
нию», — рассказал «РГ» началь-
ник департамента транспорта, 
дорожной деятельности и связи 
Томской области Юрий Баев. 
Старую аварийную переправу 
демонтируют этим летом.

«По нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги»,— 
отметил вице-премьер Марат 
Хуснуллин, — по стране ведется 
строительство новых мостов и 
путепроводов, транспортных 
развязок, магистральных улиц 
и обходов городов. Они помога-
ют развивать экономический 
потенциал регионов и страны, 
а самое главное, качественно 
меняют жизнь людей в лучшую 
сторону. В этом году построят 
около 200 таких объектов на 
местной и региональной сети 
дорог».  

ТУРИЗМ

ШКОЛЬНИКАМ — БЕСПЛАТНО

Надежда Столярчук

Весна только началась, а крас-
ноярские школьники и их роди-
тели уже с предвкушением об-
суждают, какие маршруты им 
выбрать для летнего отдыха.

Благодаря программе нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», которую в 
Красноярском крае запусти-
ли в 2022-м, за год в бесплат-
ных путешествиях по региону 
побывали почти восемь тысяч 
учеников 5—9 классов. 

Они посетили 12 музеев, 
увидели более 100 достоприме-
чательностей, приняли участие 
в 50 мастер-классах, интер-
активных и развлекательных 
программах. Побывали в пяти 
городах и семи районах края. 
Программа поездок была очень 
обширной: ребята смогли по-
бывать в природном парке «Ер-
гаки», поучаствовать в речных 
прогулках по Енисею, посетить 
промышленные предприятия. 
И даже принять участие в дегу-
стациях.  Над тем, чтобы школь-
никам было интересно и ком-
фортно в поездках, трудились 

12 туроператоров. Они созда-
ли 20 специальных маршрутов, 
все, разумеется, бесплатные. 

«Мы до сих пор вспомина-
ем прошлогоднее путешествие, 
настолько оно выдалось ярким! 
— рассказывает организатор 
турпоездки для школьников 
Светлана Тимакова. — Мы побы-
вали в 40 турах! Особенно ре-
бятам понравилась поездка на 
Саяно-Шушенскую ГЭС. Была 
экскурсия в волшебные горы — 
Ергаки, к Висячему камню, ви-
дели долину Тайгишонку!»  До-
вольны и родители. «Хотя моя 
дочь Вика в 3 классе, она в со-
ставе группы девятиклассни-
ков смогла совершить незабы-
ваемую поездку в природный 
парк «Ергаки», на Саяно-Шу-
шенскую ГЭС», — рассказала 
мама Ирина Пузырева.

В этом году программа бес-
платных путешествий для 
школьников 5—9 классов про-
должится в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». В ней примут участие 
29 регионов (было 18). В бес-
платные поездки смогут отпра-
виться 200 тысяч школьников.   

ЖИЛЬЕ

ИПОТЕКА В ЗОНЕ ДОСТУПА

Наталья Решетникова, 
Татьяна Ткачева

Льготная ипотека на индивиду-
альное жилищное строитель-
ство (ИЖС), запущенная в 2022 
году, начала пользоваться спро-
сом и в Воронежской области. 
В числе первых заемщиков в 
регионе оказался Артем Жудин.

Они с женой давно мечтали 
о загородном жилье, но никак 
не могли решиться на стройку. 
Расширение льготной ипоте-
ки на частный дом дало семье 
шанс исполнить мечту. «Про-
грамма предусматривает по-
купку земли на ипотечные 
средства. Купили участок в по-
селке рядом с городом, куда 
легко провести свет и газ», — 
рассказал Артем Жудин. 

По данным Единого инсти-
тута развития в жилищной сфе-
ре АО «ДОМ.РФ», в 2022 году 
по программе «Льготная ипо-
тека» в регионе выдали более 
4,6 тысячи кредита. Из них 32 — 
на индивидуальный дом. 

IT-ипотека — тоже сравни-
тельно новая льгота. Специ-
алисты этой отрасли в Воро-
нежской области получили 81 
льготный ипотечный кредит, в 
том числе три — на индивиду-
альное строительство.

В Новосибирской области 
банки одобрили уже свыше 650 
заявок от ИТ-специалистов на 
получение ипотеки под 5%. У 
некоторых банков ставка еще 
снижена — до 4,5— 4,7%. В мин-
цифре региона считают эту 
меру поддержки, предусмот-

ренную нацпроектом «Цифро-
вая экономика», одной из са-
мых действенных для привле-
чения кадров. 

Сотрудник центра разра-
ботки банка Ярослав Ярослав-
цев свой выбор остановил на 
квартире площадью 100 квад-
ратных метров. «Выбрал ипо-
теку под 4,7% за счет кредитно-
го страхования жизни в Банке 
ДОМ.РФ, — рассказал он. — Срок 
составил 22 года на сумму по-
чти 8,5 миллиона». 

С февраля банки начали 
работать по новым условиям 
ИТ-ипотеки, что значитель-
но повысило ее доступность. 
В числе нововведений — офор-
мить льготную ипотеку теперь 
могут сотрудники ИТ-компа-
ний в возрасте до 50 лет (ра-
нее — до 44 лет). В городах-мил-
лионниках для оформления 
ИТ-ипотеки доход должен быть 
не менее 120 тысяч рублей в 
месяц (ранее — 150 тысяч). В 
остальных этот показатель сни-
жен со 100 до 70 тысяч.

По федеральной оценке, 
дефицит ИТ-кадров в России 
— миллион человек. Поэтому 
решение кадровой проблемы 
остается в приоритете. На сего-
дня банки одобрили уже 16,9 
тысячи заявок и выдали почти 
6 тысяч жилищных кредитов по 
программе льготного кредито-
вания для ИТ-специалистов.

По «Льготной ипотеке» с 6 
января ставка составляет 8%, 
действие программы на данном 
этапе определено до 1 апреля 
2023 года включительно.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

КАК ЗАРАБОТАТЬ 100 ТЫСЯЧ 

Татьяна Дмитракова

Камчатский край стал первым 
и пока единственным регио-
ном, где по проекту «Профес-
сионалитет» начали готовить 
специалистов для горнодобы-
вающей промышленности.

Год назад были подписаны 
два важных соглашения. Одно 
— о сотрудничестве между АО 
«Быстринская горная компа-
ния» и Камчатским политех-
ническим техникумом. Другое 
— о партнерстве краевого ми-
нобразования, Быстринской 
горной компании и четырех 
учреждений среднего профоб-
разования. Итог — на Камчат-
ке создается образовательно-
производственный кластер для 
подготовки рабочих для горно-
добывающей отрасли.

«Сегодня рабочие места 
здесь занимают приезжие, ча-
сто по вахтовому принципу, — 
отметил губернатор края Вла-
димир Солодов. — Этот подход 
будет принципиально изме-
нен». Горная компания выде-
лила на нужды кластера 30 
миллионов рублей (и еще 70 
миллионов потратит до 2024 
года). Столько же направил в 
прошлом году краевой бюджет. 
Еще 100 миллионов — сумма фе-
дерального гранта. 

В сентябре 2022 года пер-
вые 250 студентов из четырех 
техникумов приступили к за-
нятиям по программам «Про-
фессионалитета». С лучшими 
студентами Быстринская гор-
ная компания заключит дого-

воры о целевом обучении. Они 
кроме академической станут 
получать стипендию 15 тысяч 
рублей от компании и должны 
будут после обучения отрабо-
тать в ней определенный пери-
од. Об этом «РГ» рассказала ди-
ректор Камчатского политех-
нического техникума Лилиана 
Буряк. «С февраля, — отметила 
она, — группа сварщиков уже 
находится на практике на ме-
сторождении Кумроч. С ними 
заключены трудовые договоры. 
Ребята не только изучат произ-
водственную «начинку» пред-
приятия, но и заработают до 
100 тысяч рублей». 

Ежегодно для горнодобыва-
ющей отрасли будут готовить 
около 100 востребованных спе-
циалистов. «Впереди — реали-
зация проекта «Профессиона-
литет» и в других ключевых от-
раслях края», — сообщила зам-
пред правительства региона 
Александра Лебедева.   

В Томской области завершился монтаж пролетных строений нового моста 
через реку Яя. В конце года намного раньше срока по нему поедут машины.

Красноярские школьники бесплатно посетили 12 музеев, более 100 досто-
примечательностей, увидели пять городов и семь районов края.

ПЛАНЫ

В 2023 году география федераль-

ного проекта «Профессионали-

тет» расширится до 55 регионов. 

Число отраслевых партнеров воз-

растет до 378.

К сентябрю созданы кластеры по 

новым отраслям, среди них — лес-

ная промышленность, информа-

ционные технологии, радиоэлек-

троника. В течение пяти лет подго-

товят около миллиона рабочих 

кадров, чтобы обеспечить сувере-

нитет и конкурентоспособность 

страны.
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В аэропорту Казань провели масштабную передислокацию стоянки спецтранспорта, который используется в наземном обслуживании воздуш-
ных судов. Это позволило подгонять спецтехнику к самолету в два раза быстрее и вместе с тем экономить ГСМ более чем на 10%. Кроме того, 
снизилось время реагирования в случае нештатных ситуаций. Также создана универсальная бригада по обслуживанию воздушных судов.

АЭРОПОРТЫ

СЭКОНОМИЛИ НА БУМАГЕ

ТЕХНОЛОГИИ

ОПЛАТА МИМО КАССЫ И МАГАЗИН БЕЗ ПРОДАВЦОВ
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рублей предусмотрено в этом 

году на реализацию федераль-

ного проекта «Региональная 

и местная дорожная сеть».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Мишустин, премьер-министр:
— Расширим туристическую программу, благодаря которой школьники 

смогут совершать короткие экскурсионные поездки по родному краю 

или соседним регионам, чтобы лучше познакомиться с их историей, тра-

дициями, культурными особенностями. 

Причем ребята и их родители смогут самостоятельно выбирать направ-

ления и места, которые хотели бы посетить. Направим на реализацию 

этой меры 1 млрд рублей. Средства пойдут на компенсацию затрат 29 

российским субъектам, которые специально разработали для детей та-

кие поездки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КТО ОНИ, ЛАУРЕАТЫ?

АЙДАР ЗАББАРОВ: ГЛАВНОЕ В СПЕКТАКЛЕ — ЧЕЛОВЕК
Айдар Заббаров известен постановками не толь-

ко в родном Татарстане: его спектакли идут и на 

столичных площадках, от МХТ им. Чехова до 

«Современника». Почти все его постановки свя-

заны с произведениями классиков. Дипломной 

работой стал спектакль «И это жизнь» по Гаязу 

Исхаки. Позже появились «Белые ночи» Досто-

евского в МХТ им. Ч ехова, чеховская «Попрыгу-

нья» в Вахтанговском театре. 

— Айдар Заббаров — самостоятельная творче-

ская личность, — отмечает Нияз Игламов, со-

ветник министра культуры Татарстана. — Но не-

льзя не сказать о его учителях. Фарид Бикчан-

таев, главный режиссер Театра Камала,благо-

словил Айдара на занятия режиссурой. Потом 

Айдар поступил на курс Сергея Женовача, где 

педагогом был Юрий Бутусов. Эти мастера и 

сформировали творческий метод, эстетику и 

мировоззрение молодого режиссера. 

«Айдар выбирает прозаические произведения, 

сам делает инсценировки. И даже если ставит 

пьесу, как в случае с «Пеплом» японца Коки 

Митани в Театре Камала, то все равно прослаи-

вает ее авторскими вставками».

Айдар Заббаров много работает в жанре доку-

ментального театра. Вместе с журналисткой 

Гульчачак Шайхутдиновой он ездил по де-

ревням, собирал рассказы жителей об истории 

их семей. Результатом стал спектакль-дилогия 

«Я не вернусь» в Театре Камала. 

СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Четырехлетним его отдали заниматься спор-

тивной гимнастикой. Затем он поступил в Ки-

евское хореографическое училище и в 12 лет 

был замечен на конкурсе артистов балета 

имени Сержа Лифаря, а еще через год очутил-

ся в Школе Королевского балета в Лондоне. В 

16 лет стал финалистом конкурса Prix de 

Lausanne, открывающего любые двери, и 

остался в Лондоне, чтобы перейти в Ковент 

Гарден и стать самым молодым премьером в 

истории труппы. 

С 2012 года стал премьером МАМТа, Новосибир-

ского театра оперы и балета, Баварского государ-

ственного балета. В досье Полунина обширный 

список работ в кино, клипах, рекламе. В послед-

ние годы артист выступает на сцене «Крокус Сити 

Холла», Барвихи Luxury Village, ММДМ, с его про-

граммы Satori начались балетные вечера в «Заря-

дье». Диапазон поводов для балетов — от сти-

хов Галича до музыки Пахмутовой, от Стра-

винского до Адриано Челентано. В 2019-м По-

лунин опять удивлял Лондон в роли Распутина, 

а в текущем сезоне — Москву в роли Данте. 

Сергей Полунин руководит Академией хорео-

графии в Севастополе и Севастопольским теат-

ром оперы и балета, у которого пока нет здания 

и труппы, но уже есть много планов.  

ИНЕССА КОВАЛЕВСКАЯ: СМЕХ И РАДОСТЬ
Мультфильмы, снятые Ковалевской, покорили 

сердца нескольких поколений. Все ее работы 

на редкость поэтичны и мелодичны. Говоришь: 

«Бременские музыканты» — тут же вспомнишь 

песенку разбойников. Фирма «Мелодия» на 

волне успеха выпустила пластинку с музыкаль-

ными композициями из фильма, и она разлете-

лась тиражом в 28 млн экземпляров.

Обращалась она и к народному творчеству, 

сняв фильм «Русские напевы», и к классиче-

ской музыке, экранизируя произведения для 

детей Чайковского, Глинки, Мусоргского, Про-

кофьева, Шостаковича, Грига. 

1 марта Инесса Алексеевна отметила юбилей — 

90 лет. Жизнь она посвятила детям, создав 

множество шедевров. Обучалась в музыкаль-

ной школе и собиралась поступать в Школу 

имени Гнесиных, но началась Великая Отече-

ственная. Позже окончила Высшие курсы 

сценаристов и режиссеров и стала режиссе-

ром студии «Союзмультфильм». 

«Творчеству Инессы Ковалевской свойствен 

новаторский подход, — говорит Юрий Нор-

штейн. —  Ее мультфильмы — работы, выполнен-

ные в разных стилях, с их удивительной про-

стотой, сложностью, трогательной наивно-

стью, но неизменно талантливо и высокопро-

фессионально. Таким творцам не страшно до-

верить детей — там и уму, и сердцу, «смех и ра-

дость мы приносим людям». 

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: ДЕТИ ВЕЗДЕ ТАЛАНТЛИВЫ
Александр Галибин, известный зрителю по 

роли Мастера в булгаковской экранизации 

Владимира Бортко, войдет в историю россий-

ской культуры и как один из реаниматоров дет-

ского.  За семь лет у него вышло пять фильмов. 

Среди удач — «Моя ужасная сестра» и «Се-

стренка» по повести Мустая Карима. 

Почему вы решили заняться детским 
кино? 

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Хотел отдать дань поколе-

нию родителей.  Показать, какими были отно-

шения между людьми, пережившими войну, 

блокаду, рассказать на примере этого поколе-

ния, что такое любовь, дружба, мать, отец… 

Мне в руки попался сценарий «Золотая рыб-

ка», который отвечал моим желаниям. Это ис-

тория о женщине с детьми, эвакуированной в 

Киргизию. С этим сценарием я носился десять 

лет.  А когда фильм сняли, возникло чувство 

недосказанности.  Вскоре мне попалась заявка 

по повести Мустая Карима «Радость нашего 

дома» про осиротевшую украинскую девочку, 

которая обретает новую семью в башкирской 

деревне. Я буквально влюбился в этот матери-

ал. Пришел с заявкой к генеральному продюсе-

ру компании «Мотор» Дмитрию Фиксу, нас под-

держал Фонд Мустая Карима — и все заверте-

лось. Получился фильм «Сестренка», который, 

кажется, посмотрел каждый второй житель 

Башкирии, а президент республики, минуя все 

правила, дал мне звание народного артиста 

республики. До сих пор этому поражаюсь.

И вы вошли в азарт? Каждый год — по 
фильму. 

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Я увлекся работой с детьми 

— оказалось, что это важно. Я даже думаю, что 

это и есть национальная идея — дети и все, что 

связано с их жизнью, а значит, с нашим буду-

щим.  В 90-е была разрушена система коорди-

нат детского кино. Пришло сплошное развле-

чение, а главное исчезло — мы перестали с 

детьми с экрана разговаривать на их же языке, 

и это сыграло злую шутку. Поэтому я все время 

думаю, как заполнить эту несправедливо забы-

тую нишу. 

На этом пути многие сталкиваются с со-
противлением: то нет денег, то проблемы 
детского кино в прокате…

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: У меня нет сопротивления. 

Я стал находить единомышленников. Да, 

 индустрия разрушена, но она восстанавлива-

ется.

Ваши фильмы рассказывают о детях 
разных национальностей, вы в этом види-
те какую-то особую миссию?  

АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Мне повезло - помимо Баш-

кирии и Киргизии, я снял в Дагестане «Приклю-

чения маленького Бахи» и понял: детские 

проблемы везде одинаковы. И все, что связано 

с детьми, связано с пониманием семьи и рода, 

с тем, что такое любовь, что такое отношение 

родителей к детям, что такое отношение детей 

к родителям. . 

О чем ваш новый фильм?  
АЛЕКСАНДР ГАЛИБИН: Онназывается «Сыроежки», 

по киноповести Ксении Драгунской. Два года 

назад она позвонила: «Саша, только ты мо-

жешь снять это кино». Я прочитал, опять влю-

бился, и мы стали работать. Потом Ксюши не 

стало, но мы продолжали работать. Я закончил 

режиссерский сценарий. Это будет картина о 

подростках — тоже очень важная и волнующая 

всех тема. 

СЛЕДСТВИЕ Очередной 
блогер-миллионник — 
Александра Митрошина 
стала фигуранткой дела 
об уклонении от уплаты 
налогов на 120 млн рублей

Миллионы 
сквозь сеть

Наталья Козлова, Александр Степанов

Столичное подразделение Следственного комитета со-
общило о возбуждении уголовного дела против блоге-
ра Александры Митрошиной. Ее подозревают в укло-
нении от уплаты налогов в крупном размере.  

Пока следствие называет цифру, превышающую 
120 млн рублей.

— По данным следствия, в период с октября 2020 
года по май 2022-го Митрошина, будучи индивиду-
альным предпринимателем, применяла упрощенную 
систему налогообложения. После того как сумма ее 
заработка на курсах превысила допустимый лимит, 
она решила не переходить на общую систему налого-
обложения, чтобы 
не уплачивать НДС 
и НДФЛ. Для этого 
после поступления 
денег на расчетный 
счет она переводила 
их на подконтроль-
ные ей счета дру-
гих индивидуаль-
ных предприни-
мателей, — объяс-
нила представи-
тель Следственного 
комитета по Москве 
Юлия Иванова.

Но самой дамы в России нет. Поэтому сотрудники 
СКР и МВД провели обыски без нее — по месту реги-
страции блогера и «ее предполагаемых сообщников». 
В ведомстве Александра Бастрыкина говорят, что 
это лишь начало расследования, так как сейчас сле-
дователи «устанавливают причастность Митроши-
ной к другим экономическим преступлениям». А за-
одно сыщики «устанавливают ее точное местонахо-
ждение».

28-летняя блогер Александра Митрошина зани-
мается продвижением своих курсов через интернет с 
2013 года. 

В Сети для такого рода предпринимателей придума-
ли емкое определение — инфоцыгане. То есть те люди, 
которые продают преимущественно обучающие он-
лайн-продукты без какого-то измеримого коэффици-
ента полезного действия. 

Они не учат конкретным навыкам, а рассказывают 
о важности уверенности в себе, целеполагании, лич-
ностном росте.

Митрошина сейчас имеет более 4 млн подписчи-
ков в соцсети Instagram (принадлежит компании Metа, 
признанной экстремистской и запрещенной на терри-
тории России), около 126 тыс. подписчиков в соцсети 
«ВКонтакте» и более 4 тыс. в «Телеграме». В своих соц-
сетях Митрошина называет себя «матерью российско-
го инфобизнеса и блогинга». Она продает курсы лич-
ностного роста,  рассказывает, как эффективно прода-
вать свои товары и услуги в соцсетях и создавать мощ-
ную онлайн-бизнес-структуру.

Один из ее популярных подкастов в соцсети «ВКон-
такте» называется «Матерь бложья». Митрошина учи-
лась на журфаке МГУ, затем в Высшей школе эконо-
мики. Блогер рассказывала своим подписчикам, что в 
2021 году заработала 303 млн рублей, продавая через 
соцсети свои информационные продукты.

В прошлом году следственные органы уже интере-
совались финансовыми потоками Митрошиной. В 
своих соцсетях она рассказывала, что российская на-
логовая вменяла ей более 200 млн рублей долга. Бло-

гер уверяла, что работает всегда честно, без намере-
ния обмануть государство и объясняла сложившуюся 
ситуацию доверием к недобросовестным налоговым 
юристам. Интересно, что в 2019 году Митрошина про-
давала свой мини-курс для блогеров по бухгалтерии 
и юридическим вопросам «Легальное блогерство». В 
рамках курса она рассказывала, как легально зараба-
тывать на блоге и не нарушить закон, как вести бух-
галтерию и обезопасить себя с юридической точки 
зрения.

В конце марта 2022 года, после начала специальной 
военной операции, блогер переехала в Дубай.

Сейчас, чтобы вживую посетить курсы Митроши-
ной, нужно заплатить от 5 до 110 тыс. рублей. Купить 
курсы блогера в соцсетях стоит дешевле — около 1,3 
тыс. рублей.   

По данным телеграм-канала SHOT, в России Митро-
шина имеет несколько квартир. За ней числятся апар-
таменты в центре столицы в «Москве-Сити». Их стои-
мость оценивается от 40 до 70 млн. Кроме того, в соб-
ственности блогера квартира в Бутове площадью 61 
кв. м и апартаменты в 111 квадратов на Большой Дмит-
ровке, возле Большого театра. Также в конце прошло-
го года Митрошина купила апартаменты в Дубае за 
300 тыс. долларов, чтобы получить статус резидента в 
Объединенных Арабских Эмиратах.  

Митрошина за границей не снижает своей актив-
ности. Регулярно выкладывает фото в социальных се-
тях, рассказывает о том, как она проводит свободное 
от бизнес-продаж время. Блогер планирует 1 апреля в 
Дубае провести «трансформационный» форум, где она 
расскажет о неудачных запусках проектов и о жизнен-
ных испытаниях. Доступ к онлайн-трансляции стоит 
от 5900 рублей, посетить мероприятие вживую уже от 
31 до 110 тыс. рублей.   

КУЛЬТУРА 
Гастроли 
Мариинского 
театра прошли 
в Тихвине

НА РОДИНЕ 
РИМСКОГО-
КОРСАКОВА
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,  
Ленинградская область

Очень ценный подарок получи-
ли жители Тихвина Ленинград-
ской области. На сцене Двор-
ца культуры имени Николая 
Андреевича Римского-Корса-
кова в честь 179-го дня рожде-
ния композитора состоялись 
гастроли Мариинского театра. 
Зрители услышали и увидели 
«Сказание о невидимом гра-
де Китеже и деве Февронии» и 
«Ночь перед Рождеством».

Впервые последняя большая 
эпическая опера Римско-
го-Корсакова на библейский 
сюжет была представлена на 
сцене Мариинского театра в 
1907 году. Кстати, во времена 
царской России святых выво-
дить в качестве сценических 
персонажей запрещалось, и 
только для Римского-Корсако-
ва и его Февронии было сделано 
исключение. 

— Новая постановка Алек-
сея Степанюка — редакция его 
спектакля 1994 года, адапти-
рованная для современного 
зрителя, однако не потерявшая 
своей метафоричности, фило-
софского духа и других черт, 
сделавших предыдущую поста-
новку хитом, — подчеркнули в 
театре.

За дирижерским пультом — 
маэстро Валерий Гергиев, ко-
торый отметил «замечатель-
ные возможности и совершен-
но особенную обстановку тих-
винской сцены, где слушатели 
могут в полной мере насла-
диться выдающимися парти-
турами», а также подчеркнул 
«необходимость исполнять со-
чинения величайших русских 
композиторов на их родине».

Зрители почти пять часов 
напряженно следили за дей-
ством, разворачивающем-
ся на сцене. Музыка Римско-
го-Корсакова ощущается в 
этом произведении как нова-
торская, но вместе с тем тра-
диционная: почти половину 
партитуры занимают молитвы. 
Для многих зрителей настрое-
ние оперы оказалось созвуч-
но сегодняшнему дню: битва с 
врагами и слова птицы Алконо-
ста: «Укрепись надежею, верой 
несомненною: все забудется, 
время кончится».

Во второй гастрольный день, 
перед показом оперы «Ночь 
перед Рождеством» на сказоч-
ный гоголевский сюжет, тих-
винцы получили еще одну воз-
можность приобщиться к вели-
кой музыке, на этот раз — экс-
промтом. В концертном зале 
при музее Н.А. Римского-Кор-
сакова «Полковая церковь» во 
время визита Валерия Гергиева 
состоялось импровизирован-
ное выступление солистов Ма-
риинского театра.

— О Доме-музее Н.А. Рим-
ского-Корсакова Валерий Аби-
салович всегда очень тепло от-
зывается и бывает у нас каж-
дый раз, когда оказывается в 
Тихвине, — рассказали в музее. 
— Всегда с интересом слуша-
ет рассказы о великом компо-
зиторе, рассматривает мемо-
риальные предметы. Вот и в 
этот раз он так органично себя 
чувствовал в стенах родового 
дома Римского-Корсакова, что 
все заметили: он не хотел от-
туда уходить. «Будем возвра-
щаться скоро и многократно», 
— написал он в нашей книге от-
зывов.

Также Валерий Гергиев по-
обещал тихвинцам новую му-
зыкальную традицию: оперу 
«Ночь перед Рождеством» Ма-
риинский театр будет приво-
зить ежегодно в рождествен-
ские праздники. Отметим, та-
кие выступления в разных кон-
цах Ленинградской области 
давно стали частью гастрольно-
го графика одного из самых ти-
тулованных дирижеров совре-
менности и его труппы.   

СОБЫТИЕ Названы имена лауреатов Премии президента 
для деятелей культуры

Время летать

Анастасия Скорондаева 

Н
акануне Дня работ-
ника культуры пре-
зидент России Вла-
димир Путин под-
писал указы о на-
граждении преми-
ями для молодых 
деятелей культуры 
и премиями в обла-

сти литературы и искусства за 
произведения для детей и юно-
шества. Имена лауреатов на-
звал советник президента Вла-
димир Толстой.

За вклад в развитие теат-
рального искусства награ-
жден режиссер Айдар Забба-
ров. «Очень перспективный 
молодой человек», — проком-
ментировал награду Владимир 
Толстой. За серию произведе-
ний, посвященных выдающим-
ся представителям русской 
культуры, награждена скуль-
птор Екатерина Пильникова.  
«Ее работы произвели на меня 
огромное впечатление, — сказал 
Владимир Толстой. — Я откры-
вал бюст Льва Толстого в Сеу-
ле ее работы. Лев Николаевич 
не очень любил памятники, да 
и мы в семье скептически отно-
симся к ним. Но этот бюст пора-
зил, настолько выразительным 
он получился. Пильниковой 
удается отразить внутренний 
характер хрестоматийных для 
нас людей».

За вклад в развитие и попу-
ляризацию хореографическо-
го искусства награжден извест-
ный танцовщик, директор Сева-
стопольского театра оперы и ба-
лета Сергей Полунин. За вклад в 
развитие детского кино — актер 
и режиссер Александр Галибин.  

За вклад в эстетическое и 
патриотическое воспитание 
детей и подростков награжде-
ны руководитель хореографи-
ческого ансамбля «Радость» 
из Севастополя Виктор Гоцу-
ленко и худрук ансамбля танца 
«Радость» из Мурманска Лари-
са Феоктистова. «Когда пришли 
эти две заявки, мы поняли, что 
в этих городах живут два кол-
лектива с одинаковым назва-
нием, — рассказал Владимир 
Толстой. — Удивительное стече-
ние обстоятельств. Коллективы 
существуют более 40 лет, более 
6 тысяч воспитанников у каж-
дого». 

За вклад в развитие отече-
ственного анимационного ис-
кусства награждена режиссер 
Инесса Ковалевская. «Она сто-
яла у истоков музыкальной 
мультипликации — «Бремен-
ские музыканты», «Катерок», 
«Как львенок и черепаха пели 
песню», — отметил Владимир 
Толстой.

Награды найдут героев, как 
только у президента будет воз-
можность встретиться с лауре-
атами.   

В досье Сергея Полунина — работы в Ковент-Гарден, в МАМТе, в Новосибирске и Мюнхене, в клипах и рекламе, а теперь он руководит новым театром оперы и балета в Севастополе.

Имена лауреатов двух президентских премий назвал советник президента Владимир Толстой.

Справка «РГ»

Премии президента вручаются с 

2011 и 2013 года. Премии прези-

дента для молодых деятелей 

культуры вручаются талантливым 

и неординарным молодым людям 

в возрасте до 35 лет. С 2020 года 

размер премий составляет пять 

миллионов рублей.

Сейчас следователи устанавливают причастность Митрошиной 
к другим экономическим преступлениям. 

Маэстро Валерий Гергиев отметил 
«совершенно особенную обстанов-
ку тихвинской сцены».

Чтобы вживую 
посетить курсы 
Митрошиной, 
нужно заплатить 
от 5 до 110 тыс. 
рублей 
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Подготовили Инга Бугулова, Олег Корякин 
(Казань), Василиса Линовая, Анастасия 
Скорондаева, Максим Васюнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Итальянским судам 
запретили менять 
нормы языка

Звездочки 
не прижились

Нива Миракян «Российская газета», Рим

Итальянская Академия делла Круска, отвечающая за 
нормирование и чистоту итальянского языка, высту-
пила против использования гендерно-нейтральных 
символов в официальных документах. Языковеды вы-
разили свою позицию по просьбе Комитета по вопро-
сам равных возможностей Верховного Кассационно-
го суда.  Проблема в том, что в языке Данте, когда речь 
идет о предметах мужского и женского рода во мно-
жественном числе, мужской род доминирует. Подоб-
ные правила зачастую расцениваются как яркое про-
явление мужского превосходства в патриархальном 
итальянском обществе. На фоне разгоревшейся на 
Апеннинах дискуссии возникло предложение ввести 
гендерно-нейтральные окончания для формы мно-
жественного числа в виде звездочки (*) или символа 
schwa, который обозначается как перевернутая буква 
«е». Рассмотрев данное предложение, Академия дел-
ла Круска пришла к выводу, что такие нововведения в 
контексте юридических документов будут выглядеть 
искусственно и вряд ли приживутся.  «Юридический 
язык — не лучшее место для инновационных экспери-
ментов», — указывается в шестистраничном эксперт-
ном заключении. В то же время лингвисты выступили 
за более широкое использование женской формы на-
званий профессий.  Вразрез с последним умозаключе-
нием экспертов академии идет решение первой жен-
щины-премьера Италии Джорджи Мелони, которая 
после избрания настоятельно попросила использо-
вать перед своей должностью артикль мужского, а не 
женского рода. На официальном уровне ее пожелание 
было учтено, но вот итальянские СМИ упорно пристав-
ляют к должности Мелони женский артикль.  •

ГЕОПОЛИТИКА 

Партия «зеленых» 
угрожает доходам немцев

Битва за котлы

Василий Федорцев

Немецкие «зеленые» стремительно теряют популяр-
ность. По данным свежих соцопросов, голосовать за пар-
тию сейчас готовы не более 15—16% избирателей, и в 
рейтингах она опустилась на четвертое место, уступив 
не только ХДС/ХСС и СДПГ, но и «Альтернативе для Гер-
мании».

Причиной обвала, как полагают немецкие СМИ, ста-
ли планы «зеленых» запретить использование ископае-
мого топлива, в первую очередь газа и мазута, для отоп-
ления домов. Согласно подготовленному в министерстве 
экономики законопроекту, со следующего года такие 
отопительные системы нельзя будет устанавливать в но-
вые дома. Продолжать эксплуатировать уже установлен-
ные газовые и жидкотопливные котлы еще возможно, 
но только ограниченное время — не более 20 лет от даты 
установки.

Газом в Германии отапливается около половины до-
мохозяйств, мазутом — еще примерно четверть. То есть 
новый закон, если его примут, коснется почти каждо-
го. В ближайшие годы многим немцам придется поме-
нять свои газовые или мазутные системы на «зеленые» — 
например, на тепловые насосы. Либо можно прямо сей-
час купить новый котел и продолжать пользоваться им 
еще 20 лет. Причем, как пишет газета Handelsblatt, ажи-
отаж на рынке газового и мазутного отопительного обо-
рудования уже начался.

Однако оба варианта — и новый котел, и тепловой на-
сос — означают дополнительные и весьма немалые за-
траты. Особенно дорого может обойтись насос — для его 
установки часто требуется серьезная реконструкция 
дома. И вполне понятно, что большинству немцев эти 
планы «зеленых» пришлись не по нраву. Согласно про-
веденному социологической службой Civey соцопросу, 
52% жителей Германии относятся к возможному запре-
ту газового и мазутного отопления «крайне негативно», 
а еще 13% «скорее негативно». При этом новый закон 
ударит в первую очередь по наименее обеспеченным 
слоям населения. Траты на новое оборудование могут 
оказаться им попросту не по карману. По мнению Со-
циального союза Германии, запрет газовых и мазутных 
котлов будет означать для них самое настоящее «финан-
совое харакири».

Впрочем, похоже, что падение популярности «зеле-
ных» связано не только с новым законопроектом — он 
просто стал последней каплей. Поддержку избирателей 
партия постепенно теряла в последние несколько меся-
цев, и все это время также постепенно росла популяр-
ность АдГ. Рейтинг «Альтернативы» в Германии всегда 
являлся показателем настроений протестного электо-
рата. К поддержке АдГ немцы часто приходят не потому, 
что  полностью разделяют ее политическую платформу, 
а из чувства протеста против политики остальных пар-
тий, и в первую очередь правящих.

«Зеленые» проводят свою энергетическую политику, 
опираясь не на рациональные экономические соображе-
ния, а на идеологию, и это, конечно, раздражает многих 
в Германии. И особенно в том случае, когда эта идеологи-
зированная политика начинает непосредственно затра-
гивать личные кошельки граждан. Поэтому стать по-на-
стоящему «народной» партией с широкой электораль-
ной поддержкой, такой как ХДС и СДПГ, «зеленым» вряд 
ли когда-нибудь удастся. Немцы, конечно, очень сочув-
ствуют делу борьбы за спасение климата, но не готовы 
оплачивать эту борьбу из собственного кармана. •

РЕЗОНАНС Как Дональд Трамп срежиссировал собственный арест

Беги, Байден, беги
Евгений Шестаков

Э
кс-президент США До-
нальд Трамп не был бы 
Трампом, если бы не 

превращал все происходящее 
вокруг себя в шоу. Будучи в про-
шлом участником, если верить 
Википедии, 13 фильмов и 14 
телепрограмм и сериалов, быв-
ший американский лидер умеет 
«продать» даже рутинное собы-
тие. А уж из собственного аре-
ста, который Трамп аннонсиро-
вал на вторник, наверняка гото-
вил сюжет, который запомнится 
всем без исключения избирате-
лям. Последнюю неделю отстав-
ной глава Белого дома не уставал 
подогревать интерес публики, 
подбрасывая ей все новые темы 
для дискуссий о себе в местных 

и мировых СМИ. Арестуют — не 
арестуют, поведут в наручниках 
или без оных, посадят в обыч-
ную камеру или отправят под до-
машний арест, будут охранять 
агенты cекретной службы или 
обычные полицейские — число 
проникающих в телеэфиры вер-
сий и домыслов о грядущем со-
бытии к 21 марта стало зашкали-
вать. Страна вновь разделилась. 
Одна половина рассчитывала, 
что Трампа надолго посадят за 
якобы выплаченные из предвы-
борных фондов деньги звезде 
фильмов для взрослых Сторми 
Дэниэлс. Ведь, как утверждал 
окружной прокурор Манхэтте-
на, таким образом Трамп купил 
молчание этой дамы о своих ин-
тимных связях с ней в 2006 году. 
Поскольку обвинить самого по-

пулярного кандидата в прези-
денты от Республиканской пар-
тии в супружеской неверности 
прокурор не решился — тут уж 
все доказательства давно смы-
ты, то нашел для преследования 
Трампа иной предлог — назвал 
якобы выплаченные порноак-
трисе деньги незаконным фи-
нансированием избирательной 
кампании. Правда республикан-
цы тут же напомнили блюстите-
лю закона, назначенному от Де-
мократической партии, что экс-
президент США от демократов 
Билл Клинтон в прошлом лгал 
под присягой, что не имел ин-
тимных связей с Моникой Ле-
вински непосредственно в Бе-
лом доме. Тем не менее за решет-
ку не отправился — напротив, чи-
тает лекции и остается в поли-

тике. Так что нечего на зеркало 
пенять…

По мнению телеканала Fox 
News, фраза «покажите мне че-
ловека, и я найду вам преступле-
ние» отражает состояние умов в 
нынешней американской адми-
нистрации, которая ищет любой 
повод, чтобы обвинить Трампа. 
Но сам Трамп, похоже, не име-
ет ничего против того, чтобы его 
арестовали с громким медиа-
эффектом. В прошлом экс-пре-
зидент вел 14 сезонов реали-
ти-шоу «Кандидат» и знает цену 
подобной бесплатной рекламе. 
Предприниматель Илон Маск 
предсказал, что появление на 
публике Трампа в наручниках 
гарантирует ему победу на сле-
дующих выборах главы государ-
ства. В ситуации, когда значи-
тельная часть общества считает, 
что нынешняя власть преследу-
ет бывшего американского ли-
дера безосновательно, любов-
но подготовленный Трампом к 
постановке телепроект «Я — за-
ключенный» неизбежно прине-
сет ему колоссальные политиче-
ские и финансовые дивиденды. 
А попутно утопит амбиции ны-
нешнего президента Джо Байде-
на, также заявлявшего о планах 
баллотироваться. 

И все же Трамп не скло-
нен разыгрывать «жертвенно-
го агнца». Напротив, он с види-
мым удовольствием использу-
ет нападки против себя, чтобы 
скомпрометировать команду 
Байдена. Так было с попытками 
подконтрольных Белому дому 
прокуроров обвинить Трампа 
в организации беспорядков у 
Капитолия, которые заверши-
лись штурмом парламента. Так 
произошло с попыткой наказать 
Трампа за хранение нелегаль-
ной литературы — документов с 

грифом «секретно».  Эти обвине-
ния разбивались работающей на 
экс-президента командой юри-
стов и лишь повышали его попу-
лярность. 

Нынешняя попытка отпра-
вить Трампа за решетку по об-
винению в подкупе порнозвез-
ды, якобы получившей за мол-
чание об отношениях с Трампом 
130 тысяч долларов, похоже, 
последний шанс байденовской 
свиты не допустить кандида-
та от Республиканской партии 
к выборам. Суд вправе запре-
тить Трампу баллотировать-
ся на высший государственный 
пост. Это, пожалуй, самое опас-
ное последствие заготовленного 
реалити-шоу с арестом. На слу-
чай, если все пойдет не по сцена-
рию, Трамп заранее обратился к 
сторонникам выходить на акции 
протеста. Эксперты называют 
такое развитие событий весьма 
вероятным, если власти рискнут 
отправить экс-президента за ре-
шетку. Хотя к гражданской вой-
не никто не призывает, но и тер-
петь нынешнее беззаконие сто-
ронники Трампа не хотят. Они 
убеждены: нынешний хозяин 
Белого дома не только сфальси-
фицировал прошлые выборы, но 
также нарушил негласный со-
циальный договор — продолжил 
преследовать проигравшего оп-
понента и превратил страну в 
полицейское государство.  Тогда 
как Трамп, напротив, выглядит 
политическим Робин Гудом, ме-
шающим кануть в небытие зна-
менитому ноутбуку с компро-
матом на сына Байдена. А в бал-
ладах, как известно, Робин Гуд 
всегда побеждает старого веро-
ломного шерифа. Добавлю, что 
на момент подписания номера 
Трамп все еще оставался на сво-
боде •

КОНФЛИКТ Схватка за пенсионную реформу далека 
от завершения. Францию может ждать всенародный референдум

Почти голый король

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

К
а к  и  п р е д п ол а га-
ли эксперты, ниж-
няя палата француз-
ского парламента не 
вынесла вотум не-
доверия правитель-
ству. «Правитель-
ство в тупике», «Ре-
форму утвердили, но 

гнев вскипает», «Вотум недове-
рия захлестнет ли улицы?». Так 
местная пресса отреагировала 
на  голосование в Националь-
ном собрании  по двум резолю-
циям о недоверии кабинету ми-
нистров, который решил в обход 
депутатов провести ненавист-
ную  миллионам граждан пен-
сионную реформу. 

За резолюцию, поданную 
группой независимых и левых 
фракций, проголосовали 278 де-
путатов.  Для того, чтобы отпра-
вить в отставку премьера Элиза-
бет Борн, не хватило  всего лишь 
девяти голосов. Как во втор-
ник написала столичная газета 
Figaro,  «французская политиче-
ская система оказалась на гра-
ни краха». Автор передовицы 
считает, что «теперь эту рефор-
му  отвергают куда сильнее, чем 
было раньше». 

Со своей стороны  леволи-
беральное издание Libе́ration 
констатирует: «Президент и 
премьер углубили пропасть, ко-

торая все больше разделяет гра-
ждан и политику» и делает вы-
вод: «Реформа должна была про-
демонстрировать  способность 
Макрона действовать,  но на деле 
превратила его в почти голого 
короля». 

Сразу же после того, как 
стал известен  исход голосова-
ния в Нацсобрании,  парижане 
устроили  протестный митинг. 
Несколько тысяч человек, сре-
ди которых были профсоюзные 
активисты, студенты, предста-
вители левых партий,  энергич-
но выражали свое негодование,  
скандировали гневные антипра-
вительственные лозунги.  Поли-
ция применила слезоточивый 
газ.  После этого манифестанты 
разделились на небольшие груп-
пы и разбрелись по многочис-
ленным авеню и улочкам вокруг 
вокзала Сен-Лазар и Парижской 
оперы.  По ходу дела стали под-
жигать мусорные баки и горы 
отбросов вокруг них, которые 
там накопились за две недели 
забастовки столичных уборщи-
ков. Полиция задержала пару со-

тен демонстрантов, а пожарные 
ликвидировали 240 очагов воз-
горания.

Как будут дальше развивать-
ся события и что ждет Эмманюэ-
ля Макрона? С таким вопросом я 
обратился к директору Париж-
ской высшей  школы социальных 
наук, французскому  экономи-
сту и политологу Жаку Сапиру. 
Вот что он рассказал:

— Нынешнее решение Нацсо-
брания отнюдь  не означает, что 
закон о пенсионной реформе 
сразу  получит путевку в жизнь. 
Перед ним возникнут два пре-
пятствия.  Первое — это Консти-
туционный совет, куда  предста-
вители депутатов от оппозици-
онных партий  уже направили 
требование признать  закон в 
полном объеме или некоторые 
его положения  не соответству-
ющими Конституции.  Это за-
блокирует реформу на опреде-
ленное время, скорее всего, на 
две-три недели,  пока «мудре-
цы», как называют членов этого 
совета, не вынесут свой вердикт. 
Но есть еще одна преграда, не ме-

нее серьезная.  Оппозиционные 
парламентарии могут выйти с 
предложением  провести так на-
зываемый «референдум народ-
ной инициативы», положение о 
котором содержится в Конститу-
ции. Для этого надо, чтобы такой 
демарш поддержали 189 парла-
ментариев, а это вполне реально, 
учитывая солидное представи-
тельство оппозиции  как в Нац-
собрании, так и в Сенате. После 
этого процесс вступления в силу 
закона о пенсионной реформе 
блокируется.  

В течение последующих  де-
вяти месяцев  происходит сбор 
подписей граждан, которые не 
согласны с этим законом.  Чтобы  
вопрос официально был вынесен 
на референдум, следует собрать 
4,8 миллиона подписей, что, на 
мой взгляд, не так уж сложно, 
учитывая неприятие в обществе  
крайне непопулярной реформы. 
А после на всенародном референ-
думе на планах Макрона будет 
поставлен  крест, в чем больших 
сомнений нет, ибо, как показы-
вают многочисленные опросы 
общественного мнения, 70 про-
центов французов не приемлют 
повышение пенсионного возрас-
та.  Это означает, что Макрону 
рано праздновать победу. Тем бо-
лее если  учесть, что социальный 
климат в стране будет постоянно 
ухудшаться, а рейтинг президен-
та, без того низкий в народе, так-
же будет подтачиваться.

На какие шаги может пой-
ти хозяин  Елисейского дворца?  
Предположу, что постарается 
хоть в какой-то степени восста-
новить утраченные позиции с 
тем, чтобы продолжить управ-
лять страной. Ведь не будем за-
бывать, что он был избран в ка-
честве главы государства в мае 
2022 года, и его мандат истекает 
лишь весной 2027-го. Для этого, 
как мне представляется, Макрон 
готов  пойти  на смену прави-
тельства, что может произойти 
в конце апреля или начале мая.  
Так что в любом случае Элизабет 
Борн придется расстаться с Ма-
тиньонским дворцом, как и ряду 
ее министров. Не исключаю, что 
Макрон  рискнет назначить, как 
ранее обещал, новые парламент-
ские выборы, предположитель-
но в мае.  Однако учитывая нега-
тивный настрой французов, его 
сторонникам будет сложно  их 
выиграть.  В результате оппози-
ционеры окажутся в парламен-
те в большинстве, а это значит, 
что проводить какие-либо зако-
ны через Национальное собра-
ние станет крайне сложно, если 
вообще возможно. •

В Национальной ассамблее Марин 
Ле Пен потребовала немедленной 
отставки премьера. 

«Зеленые» мечтают пересадить Германию на такой транспорт.  

Сторонники Трампа готовы к «мобилизации» и находятся в боевой готовности для защиты своего кумира. 

А К Ц Е Н Т

Нынешнее решение Нацсобрания 
не означает, что закон о пенсионной 
реформе сразу  получит путевку в жизнь

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА СТАРОЕ
Иван Сысоев

Посольства США в странах пост-
советского пространства нача-
ли публиковать извещения о го-
товности принимать заявки на 
гранты по программам обуче-
ния английскому языку. Азер-
байджану в этом году на эти 
цели выделено 100 тысяч долла-
ров, Армении и Казахстану — по 
150 тысяч, а Таджикистану — 50 
тысяч. Эти деньги также пойдут 
на воспитание молодежи в духе 
«укрепления связей с США». 
Средства выделяются в рамках 
американской Программы ма-
лых грантов публичной дипло-
матии. 

Деньги получат те, кто 
предложит новые системы сер-
тификации учителей англий-
ского языка в постсоветских 
республиках с использованием 
самых современных техноло-
гий обучения. Помимо образо-
вательных задач, американские 
посольства преследуют поли-
тические цели, и этого никто не 
скрывает. В документах, опуб-
ликованных на сайтах дипве-
домств, указано, что шансы на 
гранты окажутся выше у тех, 
кто будет «подчеркивать общие 
ценности» республик с США, а 
также популяризировать амери-
канскую культуру и учить мест-
ных преподавателей и студен-
тов «продвижению прав чело-
века, социальной инклюзивно-
сти, расширению возможностей 
женщин и молодежи». Отдельно 
американские посольства под-
черкивают, что важное значение 
при распределении денег имеет 
желание кандидата «продвигать 
понимания политики США». Ин-
тересно, что на сайте посольства 
США в Москве нет сведений о 
том, сколько Вашингтон выде-
лил в 2023 году на программы 
малых грантов в России. Ука-
зан лишь максимальный размер 
суммы на каждый проект — 250 
тысяч долларов. 

Обещание этих выплат со-
провождается припиской, что 
прекращение контактов с рос-
сийскими гражданами «не отве-
чает долгосрочным интересам 
США». Американские диплома-
ты рассчитывают и дальше осу-
ществлять в России свои про-
граммы, в рамках которых на-
мерены «налаживать связи со 
следующими поколениями рос-
сиян». В этом ключе, например, 
они уже в марте дадут средства 
на гранты в рамках программы, 
которая позволяет бесплатно 
учиться в США за счет амери-
канского государства. В Вашинг-
тоне рассчитывают продол-
жить формирование «проаме-
риканской колонны» по всему 
постсоветскому пространству 
— ведь, с точки зрения грантода-
телей, «деньги не пахнут». •

ИЗ ЭКОЛОГА 
В ТЕОЛОГИ 
Анна Белорусцева 

Скандальная климатическая ак-
тивистка Грета Тунберг, которая 
не так давно прогуливала школу 
и размахивала плакатом с эко-
логическими лозунгами перед 
зданием шведского парламента,  
стала «доктором». Старейший 
университет Финляндии при-
своил ей почетную докторскую 
степень по теологии. В бого-
словской «номинации» мисс 
Тунберг составили компанию 
именитые профессора со всего 
мира и даже почетный епископ. 
«Теологический факультет изу-
чает основные проблемы чело-
вечества. Величайшие надежды 
и страхи. Самые большие угро-
зы, с которыми мы сталкиваем-
ся сегодня, такие как изменение 
климата, вымирание и войны, 
— это проблемы, созданные че-
ловеком, которые мы пытаемся 
решить, воздействуя на симп-
томы», — рассуждал профессор 
церковной истории университе-
та Хельсинки Туомас Хейккиля в 
беседе с журналистом финской 
газеты Helsingin Sanomat. По 
мнению же профессора учеб-
ного заведения и специалиста 
по толкованию Ветхого Завета 
Мартти Ниссинена, достоинство 
таких «докторов», как Грета Тун-
берг, зависит не от регалий, а от 
«актуальности и эффективности 
действий». 

Впрочем, саму Грету полу-
ченная от университета награда, 
кажется, не сильно впечатлила, и 
ехать на торжественную церемо-
нию вручения в июне она не пла-
нирует. Дело в том, что за недол-
гую карьеру активистку изрядно 
избаловали как представители 
СМИ, регулярно включающие 
ее имя во всевозможные рейтин-
ги, так и сам нобелевский коми-
тет, номинировавший мисс Тун-
берг несколько раз на премию 
мира. К тому же у нее уже есть 
по меньшей мере еще одна по-
четная докторская степень — от 
университета Монса в Бельгии, 
а также охапка ползучей живно-
сти вроде пауков и улиток, гордо 
названных в ее честь. •

— Протесты против пенсионной 
реформы во Франции: видео 
и фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2518886
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ФАКТЫ

ВСЕ ОБУЧЕННЫЕ СТРАНАМИ 
НАТО ВОЕННЫЕ ВСУ ПОГИБЛИ
Иван Петров

В
ооруженные силы Укра-
ины потеряли практиче-
ски всех военнослужащих, 

прошедших подготовку на поли-
гонах НАТО в период с 2014 по 
2022 год. К такому мнению при-
шли ведущие американские экс-
перты по внешней политике, ко-
торые приняли участие в закры-
том собрании. Информацию от-
туда добыли журналисты изда-
ния Asia Times. По их данным, 
вместо погибших военных, ко-
торых готовили в НАТО в тече-
ние восьми лет, ряды ВСУ сей-
час пополняют исключительно 
новобранцы, прошедшие лишь 
трехнедельный курс подго-
товки.

«Дело не в том, что на Украи-
не буквально закончатся люди, 
а в том, что качество ее воору-
женных сил, как рядовых, так и 
офицеров, уже ухудшилось», — 
цитирует издание экспертов.

В свою очередь, офицер раз-
ведки морской пехоты США в 
отставке Скотт Риттер заявил 
накануне, что главнокоманду-
ющий ВСУ Валерий Залужный 
скрывает от главы Пентагона 
Ллойда Остина реальные поте-
ри украинской армии. 

По его мнению, США могут 
прекратить поддержку укра-
инских властей, если они рас-
кроют подробности того, что 
действительно происходит на 
фронте. Поэтому многие укра-
инские военные считаются про-
павшими без вести, таким об-
разом не попадая в официаль-
ные отчеты для Вашингтона.

«Это обман, и Остин понима-
ет это. Фактически Украина уни-
чтожает собственные войска», — 
сообщил бывший морпех.

Ранее министр обороны РФ 
Сергей Шойгу сообщил, что по-
тери ВСУ только в феврале 2023 
года превысили 11 тысяч чело-
век. И это более чем на 40 про-
центов выше в сравнении с 
прошлым месяцем. Возросшие 
потери украинских военных 
связаны с упорным нежеланием 
киевского режима оставить Ар-
темовск (украинское название 
Бахмут). 

Недавно испанское издание 
El Pais написало о том, что Киев 
потерял за время спецоперации 
уже более 100 тысяч военных. 
И в основном это как раз опыт-
ные военные, которых обучали 
специалисты НАТО. Потому что 
именно они были брошены в пер-
вые месяцы на самые кровопро-
литные направления. И только 
лишившись обученных и моти-
вированных офицеров и солдат, 
киевский режим принялся хва-
тать мужчин на улицах и силком 
отправлять их в зону спецопе-
рации. Но эксперты сходятся во 
мнении, что такие бойцы абсо-
лютно не мотивированы. Поэто-
му если посадить их в окоп и за-
ставить обороняться еще может 
получиться у украинских ко-
мандиров, то заставить насту-
пать — точно нет. 

Накануне «РГ» сообщала, что 
в Купянске в Харьковской обла-
сти замечены украинские мо-
билизованные в наручниках, а 
в Одесской области для уклони-
стов сделали концлагерь. •

АРСЕНАЛ

ДИВЕРСАНТОВ ОГЛУШИЛИ КАК РЫБУ

Сергей Птичкин

Б
ойцы ВДВ использовали 
специальное антидивер-
сионное оружие при от-

ражении атаки боевых пловцов 
ВСУ на Днепре — у берега Ка-
ховского водохранилища. Речь 
идет о гранатометном комплек-
се ДП-64 «Непрядва». 

Он предназначен для защи-
ты надводных кораблей от атак 
подводных пловцов на откры-
тых якорных стоянках, внеш-
них рейдах, пунктах базиро-
вания, а также для защиты от 
нападения боевых пловцов 
морских платформ, гидротех-
нических сооружений и других 
важных прибрежных и морских 
объектов. И те подразделения, 

которые сейчас следят за вод-
ными акваториями в зоне СВО, 
оснащаются этими гранато-
метами.

ДП-64 был принят на воору-
жение еще в 1990 году и сво-
ей эффективности не утратил. 
«Непрядва» — это двуствольный 
45-мм гранатомет с вертикаль-
ным расположением стволов. 
Стреляет он фугасной гранатой 
ФГ-45 или сигнальной СГ-45 на 
дальность до 400 метров. Глуби-
на подрыва гранаты от 0 до 40 
метров. Диверсанты поражают-
ся в радиусе 14 метров за счет 
мощного акустического удара. 
Они теряют сознание и всплы-
вают как оглушенные рыбы.

Если фугасная граната ФГ-
45 нейтрализует подводных ди-

версантов, то сигнальная СГ-45 
предназначена для обозначе-
ния места, в котором обнару-
жены вражеские пловцы. При 
ударе световой гранаты о воду 
срабатывает вышибной за-
ряд, который выталкивает из 
СГ-45 пиротехнический факел. 
Он всплывает на поверхность 
и горит ярким красным цве-
том, освещая все вокруг. Горе-
ние длится около минуты. Фа-
келы СГ-45 прекрасно горят 
даже в условиях шторма. Это 
позволяет буквально засеять 
обозначенный район возмож-
ного нахождения диверсантов 
фугасными гранатами СГ-45 
и гарантированно вывести из 
строя всех, кто находится под 
водой. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В ОКОПАХ ПОД АВДЕЕВКОЙ

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

С
таренькая «буханка» в 
камуфлированном окра-
се останавливается у про-

дуктового магазина. Именно че-
рез эту точку проходит путь на 
передовые позиции под Авдеев-
кой. Идет ротация бойцов, а раз 
уж к линии соприкосновения 
выезжает машина, есть возмож-
ность забросить в «красную» 
зону воду, сигареты и продукты. 
Быстро грузим покупки, проез-
жаем через разбитый обстрела-
ми Киевский район, сворачива-
ем к Ясиноватой, едем дальше.

Чуйка
Изредка похрипывает ра-

ция старшего группы с позыв-
ным Француз. Позывной не слу-
чайный: старший, родом из Лу-
ганска, с детства жил во Фран-
ции. А в 2014 году приехал вое-
вать за Донбасс. Делаю мыслен-
ную пометку о том, что с Фран-
цузом нужно сделать отдельный 
материал. Но сейчас командир 
неразговорчив: впереди опас-
ная дорога.

Общаюсь с бойцом, которого 
сослуживцы называют Медве-
дем, то ли из-за внушительных 
габаритов, то ли по позывному. 
Медведь в прошлом — тайбок-
сер. Говорит, что на ринге быва-
ет даже страшнее, чем в бою. Но 
зато жесткий спорт помог раз-
вить реакцию и интуицию, ко-
торая сейчас спасает жизнь.

— Это то, что у нас называют 
чуйкой, — объясняет собесед-
ник. — Со мной, например, такое 
было: иду, и вдруг возникает 
ощущение, что дальше идти не 
нужно. Вот не нужно, и все. Воз-
вращаюсь. Потом выяснилось, 
что не дошел метров пяти до 
минного поля.

Заезжаем на первую пози-
цию. Когда-то здесь был то ли 
ангар, то ли гараж. Сейчас все 
разнесено в хлам. Но главное — 
на строении сохранилась кры-
ша. «Буханка» прячется под нее. 
Крыша дырявая, побитая, но все 
же укрывает от всевидящего ока 
вражеских дронов. Быстро раз-
гружаемся, одни бойцы остают-
ся здесь, другие запрыгивают в 
машину. Едем дальше.

Француз вызывает по ра-
ции следующую позицию. Эфир 
молчит.

— Наверное РЭБ глушит. А 
может, батареи у ребят сели. 
Там кабель взрывом переби-
ло, народ без электричества 
сидел, а рации негде зарядить 
— негромко переговариваются 
в «буханке». Через некоторое 
время все же удается устано-
вить связь. Спрашиваем, чистое 
ли небо. Отвечают, что «птич-
ки» летают, но нечасто. Здесь 
это считается более-менее без-
опасно.

Жуткое тряское бездорожье 
сменяется участками разбито-
го асфальта. По рытвинам ма-
шина едва ползет, по асфальту — 
проскакивает быстро. Мне объ-
ясняют, что противник хорошо 
пристрелялся к дороге. Погро-
мыхивающая «буханка» виляет 
между воронками, искорежен-
ными ржавыми остовами авто-
мобилей, словно гоночный бо-
лид. Мастерство водителя вызы-
вает восхищение. Кстати, хоро-
шие водители и машины здесь 
всегда востребованы. А «Нивы» 
и такие вот «буханки» пользу-
ется повышенным спросом. Без 
них на передке как без рук. 

Котенок с АК
Следующая позиция распо-

ложена в районе моста на до-
рожной развязке. Машина пря-
чется в тени пробитого мосто-

вого полотна, жмется к посе-
ченным осколками до армату-
ры опорам, чтобы укрыться от 
беспилотников.

— Хотя уже были попытки за-
бросить сюда бомбочку рико-
шетом или закатить под мост. И 
еще у противника недавно по-
явилось развлечение: с дронов 
стараются попасть по проти-
вотанковым минам на дороге, 
прикрывающим подступы к по-
зиции, — рассказывают местные 
автоматчики.

Между укрытиями на сол-
нышке гуляет пара бесстраш-

ных котят, еще один ластится к 
АК, прислоненному к патрон-
ным ящикам. Кто-то колет дро-
ва: пора готовить обед. На оде-
яле, словно камешки, лежат 
гранаты. В привычный шум по-
зиционной перестрелки вдруг 
врывается шуршащий звук. И 
сразу — близкий взрыв. Над мо-
стом медленно рассеивается за-
вораживающее белое облачко. 

— Журналиста в укрытие! — 
командует кто-то.

Интересуюсь, что это было. 
Объясняют: скорее всего, сра-
ботал самоликвидатор выпу-
щенной ВСУ гранаты РПГ-7.

— Стреляли по нам?
— Да.
Мы выдвигаемся еще ближе 

к противнику. На следующей 
позиции нет зданий или мо-
стов. Окрестности хорошо про-
сматриваются и прострелива-
ются со стороны Авдеевки, а 
для дронов тут и вовсе откры-
тое пространство — как на ла-
дони. Поэтому выдвижение 
происходит по отработанной 
схеме: «буханка» подлетает к 
окопам, мы хватаем воду, про-
дукты и сразу ныряем в блин-
даж. Вернее, в сеть подземных 
укрытий.  

Визит «птички»
Я осматриваю ходы подзе-

мелья. Бревна, поверху — слой 
земли. Все сделано добротно, 
качественно. Не только ВСУ 
умеют возводить фортифика-
ции. Здесь чувствуешь себя за-
щищенным и от сбросов БПЛА, 
и от мин, да и не всякий снаряд, 
наверное, пробьет такое укры-
тие. Стрелковые ячейки обло-
жены мешками и ящиками с 
песком. Дополнительной защи-
той являются толстые округ-
лые колонны, составленные 
из старых покрышек с землей. 
Мне объясняют, что такую пре-
граду не пробьет ни пуля, ни 
осколок.

В одном из блиндажей на 
газовой горелке булькает чай. 
Здесь обедают недавно при-
бывшие добровольцы:

— Все, кроме шашлыков, у 
нас здесь есть. Кормят хоро-
шо. Можем угостить, — радуш-
но приглашают они.

В баклажках стоит питьевая 
вода. Это большая ценность: 
воду приходится завозить с 
риском для жизни. Есть элек-
тричество. Но не всегда. Осто-
рожно выныриваем из укры-
тия. Мне показывают, куда не-
давно прилетало. Хорошо вид-
ны места разрывов мин и «сюр-
призов» от «птичек»: темные 
пятна на желтом песке из изо-
рванных пулями и осколками 
мешков. Три такие отметины 

— как раз там, где проходит ка-
бель. Пришлось тянуть новый.

— Еще там прилет был, там, 
там и там… — показывают мне. 
— Вот «полька» прилетела – 
мина из бесшумного польского 
миномета. Артиллерия работа-
ет, минометы, стрелковое. Дро-
ны постоянно над нами кружат. 
У нас задача — держать эту по-
зицию, наблюдать, корректи-
ровать огонь. И могу сказать, 
что оборона противника уже 
трещит по швам, — рассказыва-
ет боец с позывным Странник.

— Из-за бруствера сильно не 

высовывайся. Снайперы рабо-
тают, — предупреждает Фран-
цуз. — Вон там уже передовые 
украинские позиции. На неко-
торых участках мы потихонь-
ку наступаем, но Авдеевку 
ВСУ долго готовили к обороне, 
поэтому продвигаемся медлен-
но, по 100—200 метров. Но во 
время штурмов занимаем важ-
ные точки.

Трудно что-то различить, 
если не выглядывать из-за 
бруствера. Снимаю через под-
нятый над головой телефон.

—  От нас до ближайших 
украинских позиций 500 мет-
ров, но противник часто вы-
двигается еще ближе. Вон туда, 
к бетонным плитам, в двухстах 
метрах от нас, — добавляет боец 
с позывным Тасман, тоже, кста-
ти, француз. — Оттуда работа-
ют из подствольников, бьют 
снайперы. Часто провоцируют. 
Один стрелок стреляет, а вто-
рой, действующий в паре с ним, 
пытается подловить, если мы 
отвечаем. В общем, они бьют 
по нам, ну а мы — по ним. На по-
зиции действительно то и дело 
вспыхивают перестрелки.

Возвращаемся в укрытие и, 
как оказалось, вовремя. Отку-

да-то сверху доносится жуж-
жание моторчика.  То чуть 
слышное, то погромче. Будто 
над позициями кружит невиди-
мый Карлсон. «Птичка», — спо-
койно констатируют бойцы. 
Такой несерьезный вроде бы 
звук то слабеет, то усиливает-
ся. Мне советуют отойти от вхо-
да в блиндаж: «гостинец» могут 
сбросить прямо на порог, тогда 
осколки полетят внутрь.

— Можно по звуку опреде-
лить, что за аппарат? — спраши-
ваю я.

— В принципе, да, — отве-
чают мне. — Обычный дрон с 
четырьмя пропеллерами — не-
громкий. Если 6 или 8 лопа-
стей — уже пошумнее. Сейчас 
над нами, судя по звуку, ле-
тает второй или третий «Ма-
вик». Такие небольшие дроны 
ВСУ используют и для наблю-
дения, и для сбросов гранат. 
Сбить такую мишень, если нет 
средств РЭБ, непросто. Нужно 
чтобы несколько человек сразу 
стреляли.

«Птичка» улетает. Пользу-
емся моментом, тоже вызыва-
ем «буханку», быстро грузим-
ся, уезжаем. •

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке запечатлена боевая работа артиллерийского расчета Центрального военного округа. Главные цели их ударов — опорные пункты, позиции артиллерии и бронетехника противника. 

Удобное место для короткого пере-
кура. Вражеский дрон бойцов под 
мостом не увидит. 

Противодиверсионный гранатомет ДП-64 стреляет на 400 метров и уничтожает пловцов в радиусе 14 метров.

А К Ц Е Н Т

На некоторых участках мы потихоньку 
наступаем, продвигаемся медленно, 
по 100—200 метров. Но во время 
штурмов занимаем важные точки

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ — О ПОСТАВКАХ «УРАНОВЫХ» СНАРЯДОВ НА УКРАИНУ

Юрий Гаврилов

В
чера вечером глава 
военного ведомства 
России Сергей Шойгу 
прокомментировал 
заявление заммини-
стра обороны Велико-
британии Аннабель 
Голди о поставках на 
Украину снарядов, 

содержащих обедненный уран 
и обладающих повышенной эф-
фективностью при уничтоже-
нии бронетехники.

Шойгу считает, что после 
таких слов ступеней к опас-
ной черте остается «все мень-
ше и меньше». «Это подвигает 
нас к серьезным раздумьям по 
поводу дальнейшего хода собы-
тий, чем мы можем ответить», — 
заявил министр в интервью для 
программы «Москва. Кремль. 
Путин» на телеканале «Рос-
сия 1». Его фрагмент журна-
лист Павел Зарубин вчера вы-
ложил в своем телеграм-канале. 

Шойгу напомнил, что стра-
ны НАТО уже применяли такие 
боеприпасы во время событий 
в Косово, Сербии, «когда они 
массированно, без всяких санк-
ций, без всяких разрешений 
бомбили мирные города, раз-
рушали мосты». 

Между тем вчера и позавче-
ра произошли события, геогра-
фически отдаленные от зоны 
спецоперации, но, как и инци-
дент с американским дроном 
MQ-9, с ней связанные. 

Точнее, они связаны с про-
звучавшими из Вашингтона 
заявлениями, что после поте-
ри беспилотника (заметим, со-
биравшего сведения о россий-
ских войсках в Крыму) авиация 
США продолжит полеты в ин-
тересующих страну районах 
мира. 20 марта таким районом 
оказалось Балтийское море.

В тот день Национальный 
центр управления обороной 
РФ сообщил: «20 марта радио-
локационными средствами де-
журных по ПВО сил Западного 
военного округа над акватори-
ей Балтийского моря были об-
наружены две воздушные цели, 

выполняющие полет в направ-
лении государственной гра-
ницы Российской Федерации. 
Цели классифицированы как 
два стратегических бомбарди-
ровщика В-52Н ВВС США. 

В целях идентификации 
и недопущения нарушения гос-
границы РФ в воздух был под-
нят истребитель Су-35 из со-
става дежурных по ПВО сил 
Западного военного округа, 
экипаж которого занял уста-
новленную зону дежурства 
в воздухе. 

После удаления иностран-
ных военных самолетов от гра-
ницы РФ российский истреби-
тель вернулся на аэродром ба-
зирования».

В сообщении было подчерк-
нуто, что полет наш истреби-
тель выполнял в строгом соот-
ветствии с международными 

правилами использования воз-
душного пространства. 

Такую же формулировку 
Минобороны России использо-
вало вчера в сообщении о пла-
новом полете пары стратеги-
ческих ракетоносцев Ту-95МС 
над нейтральными водами 
Японского моря. По данным ве-
домства, в небе самолеты про-
вели более 7 часов. На маршру-
те их сопровождали истребите-
ли Су-30СМ и Су-35С объеди-
нения ВВС и ПВО Восточного 
военного округа.

Можно предположить, что, 
учитывая ряд особых обсто-
ятельств, в частности, при-
стальное внимание США к это-
му региону и тот факт, что по-
лет наших «стратегов» над 
Японским морем совпал по 
времени с государственным 
визитом в Россию председате-
ля КНР, известие о появлении 
над Японским морем Ту-95МС 
США и их союзников не обра-
довало. 

А в Минобороны России свое 
сообщение дополнили важным 
пояснением: «Летчики дальней 
авиации регулярно соверша-
ют полеты над нейтральными 
водами Арктики, Северной Ат-
лантики, Черного и Балтийско-
го морей, Тихого океана».

Анализируя эти два собы-
тия, приходишь к однозначно-
му выводу. Если в США не из-
влекли уроков из инцидента 
с MQ-9 и продолжат нагнетать 
обстановку в приграничных 
с Россией регионах, Москва не 
станет безучастно взирать на 
эти провокации. Подходящий 
и жесткий ответ на них всегда 
найдется.

То же касается атаки укра-
инских дронов на гражданские 
объекты в Джанкое в ночь на 
вторник. Беспилотники сбила 
наша ПВО. Но их начиненные 
взрывчаткой и шрапнелью об-
ломки ранили 33-летнего жите-
ля, повредили несколько зданий 
и объектов электросети. «След-
ственный комитет возбудил 
уголовное дело», — заявил глава 
Крыма Сергей Аксенов.

О событиях в зоне СВО вче-
ра рассказал и официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.  ВСУ за сут-
ки потеряли более 400 человек, 
десятки единиц техники, вклю-
чая артсистему М777 произ-
водства США.•

А К Ц Е Н Т

В Великобритании заявили о поставках 
Киеву снарядов с обедненным ураном 
и обладающих повышенной эффектив-
ностью при уничтожении бронетехники

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2518803

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2023
среда № 59 ( 9004 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА  Врачи взяли 
под контроль здоровье 
миллиона москвичей

Слишком 
много сахара

Любовь Проценко

Пилотный проект по диспансерному динамическому 
наблюдению за здоровьем москвичей с хронически-
ми заболеваниями, стартовавший несколько месяцев 
назад в двух поликлиниках, в этом году расширили 
на весь город. Власти надеются, что это не только уве-
личит продолжительность, но и улучшит качество жиз-
ни хроников. Как сообщила заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития города Анастасия Ракова, 
на учете у врачей находится уже около миллиона жи-
телей столицы.

Спектр заболеваний, с которыми, по мнению ме-
диков, пациентам требуется постоянное наблюде-
ние, достаточно широк. Сахарный диабет второго 
типа и артериальная гипертония, ишемическая бо-
лезнь сердца и инфаркт миокарда, острое нарушение 
мозгового кровообращения и язвенная болезнь — в 
общей сложности девять нозологий. Как рассказал 
корреспонденту «РГ» главный врач Диагностическо-
го центра № 5 доктор медицинских наук Павел Гуля-
ев, диспансерные группы в нашей стране были у каж-
дого участкового 
врача еще с 60-х го-
дов прошлого века. 
Поднять эту работу 
на новый уровень 
столице помогли 
новые технологии. 
Сейчас в Москве, 
например, у каждо-
го горожанина име-
ется электронная 
медицинская карта, 
а в ЕМИАС — специ-
альный цифровой 
сервис «Диспан-
серное наблюдение». Благодаря этому у врача всегда 
перед глазами полная картина состояния любого па-
циента, взятого под контроль. Сдал человек анализы? 
Любое отклонение от нормы будет автоматически от-
мечено в карте. Попал диспансерный больной в боль-
ницу? В карту поступит выписной эпикриз из стаци-
онара. Не останется незамеченной и информация о 
вызове скорой. Таким образом, врач всегда может от-
следить ухудшение состояния больного и пригласить 
его на внеплановый прием, не дожидаясь, пока он сам 
обратится за помощью.

Впрочем, главное преимущество диспансерного на-
блюдения состоит в том, что именно такое динамиче-
ское наблюдение, а не встречи с доктором от визита до 
визита, может предупредить ухудшение здоровья. «Для 
этого пациент с сахарным диабетом, например, каждые 
три месяца сдает анализ на гликированный гемогло-
бин, который показывает, скомпенсировано ли у него 
заболевание, а также общий и биохимический анали-
зы крови, анализ на липидный спектр, делает ЭКГ, по-
лучает консультацию офтальмолога, — рассказала «РГ» 
участковый врач ДЦ № 5 Оксана Силина. Поликлини-
ка, в которой она работает, подключилась к пилотному 
проекту лишь в прошлом августе, но двух пациентов за 
это время доктору пришлось госпитализировать сразу 
после сдачи анализов: сахар у них буквально зашкали-
вал, а сами они об этом и не подозревали.

«Пациенты с гипертонической болезнью у нас об-
следуются дважды в год, — продолжает рассказ Оксана 
Силина. — Каждый раз им делают ЭКГ, раз в году ЭХО 
сердца, ну и обязательные анализы: на микроальбу-
мин, липидный спектр, холестерин и другие нужные 

показатели. При отклонении от нормы можем откор-
ректировать принимаемые препараты, привлечь к 
консультации кардиолога и других специалистов». 
Доктор Силина взяла уже на проактивное диспансер-
ное наблюдение 470 пациентов. Как же она управляет-
ся с таким количеством? Ведь только пригласить каж-
дого на прием сколько времени нужно! Для этого у нее 
теперь есть помощник врача, который находится на 
постоянной связи с москвичами. В столице таких по-
мощников уже 400, а при необходимости, отметила 
Анастасия Ракова, город готов довести их численность 
до 600. Помощники не только напоминают пациенту о 
необходимости побывать у доктора, но и помогают за-
писать его на нужное исследование, если вдруг с этим 
возникла проблема.

«Новый формат работы помог нам взять под дина-
мическое диспансерное наблюдение уже 15 тысяч па-
циентов, или практически каждого третьего с хрони-
ческими заболеваниями», — поделилась результатами 
Нателла Парсадян, главный врач городской поликли-
ники № 218, одной из самых первых, с которых в сто-
лице начинался этот проект. А как его оценивают сами 
москвичи? «С большой благодарностью, — сказала 
«РГ» Лидия Толстова, которая лечится в ДЦ № 5. — Схо-
дить лишний раз к врачу мне не трудно, но зато теперь 
я вообще не знаю, что такое повышенное давление».  

ТУРИЗМ В отелях столицы за месяц стало на 12 процентов больше гостей

Вот это номер 
Сергей Буланов 

З
а последний месяц напол-
няемость московских го-
стиниц выросла без мало-

го на 12 процентов. А их выруч-
ка, сообщил в своем блоге мэр 
Сергей Собянин, приблизилась 

к 5 миллиардам и вот-вот дого-
нит допандемийные доходы.

По словам главы города, ре-
нессанс столичной гостинич-
ной сферы связан с развитием 
внутреннего туризма. По оцен-
ке экспертов, в ближайшее вре-
мя оживет и иностранный тур-

поток. Особые надежды они 
возлагают на Индию и Китай. 
«Индия уже вошла в список 
стран-лидеров по количеству 
туристов из дальнего зарубе-
жья, посетивших нашу столи-
цу, — подчеркивает председа-
тель комитета по туризму го-

рода Москвы Евгений Козлов. — 
Одна из самых популярных це-
лей поездок — деловые визиты».

Москвичи надеются, что и 
в весенне-летний сезон дело-
вой туризм не снизится: ведь 
многие предприниматели двух 
стран обменялись контактами, 
а снятие многих пандемийных 
ограничений позволит вернуть 
двусторонние форумы, конфе-
ренции и выставки.

А вот китайский турист пре-
имущественно ездит в Москву 
не по делам, а на отдых. Прав-
да, с 2020 года после введения 
жестких антивирусных мер вы-
езд из Китая был ограничен. И 
только в феврале первая орга-
низованная группа туристов из 
КНР прибыла в Россию. По дан-
ным Мостуризма, примерно по-
ловина китайских гостей Рос-
сии первым делом едет в столи-
цу. Визитеров больше всего ин-
тересует культура: театр, балет, 
многие едут не только на назем-
ные экскурсии, но и знакомят-
ся с расширившимся в Москве 
метро.

«Среди любимых блюд рус-
ской кухни у китайцев — хлеб, 
борщ, салат оливье. Из сладо-

стей — торты «Медовик» и «Пти-
чье молоко», мороженое и кон-
феты», — говорит начальник 
управления международного 
взаимодействия Мостуризма 
Булат Нурмуханов.

Интересно, что высокие го-
сти часто выбирают не цен-
тральные гостиницы. Напри-
мер,  председатель КНР Си 
Цзиньпин и его многочислен-
ная делегация остановилась в 
отеле Soluxe в парке «Хуамин» у 
метро «Ботанический сад». Это 
первый в Москве люкс-отель ки-
тайской сети. Перед ним воссо-
здан в миниатюре ландшафт во-
круг Императорского дворца 
в Китае, у постояльцев имеет-
ся постоянный доступ ко всем 
телеканалам и другим инфор-
мационным ресурсам КНР.

Но выбор отелей для тури-
стов с любым достатком в Моск-
ве очень широкий. Во время 
пандемии их загруженность 
сократилась с 76 до 44 процен-
тов, а сейчас превышает 55. Это 
означает, что хотя туристиче-
ская активность уже восстанав-
ливается, рынок пока должен 
подстраиваться под гостя: сво-
бодные места есть всегда.  

ТРАНСПОРТ 

«Ловушки», 
которые ждут 
водителей 
на платных 
парковках

ИЩИТЕ ЗНАКИ

Александр Мелешенко

Почему я протянул с оплатой 
парковки всего пять минут, а 
меня все равно оштрафовали? 
А в другом месте оплатил сто-
янку вовремя, но машину даже 
эвакуировали? Где справедли-
вость? Посты  с такими вопро-
сами столичных водителей в 
соцсетях не редкость. Они то и 
дело появляются и всегда вызы-
вают бурные споры: кто прав, 
а кто виноват. В большинстве 
случаев оказывается, что к 
штрафу или эвакуации привела 
банальная невнимательность 
или незнание правил. Но каких 
именно?

Объяснить это на днях по-
пытался столичный депар-
тамент транспорта — там 
рассказали, на что в первую 
очередь следует обращать вни-
мание, когда вы ставите авто 
на платную парковку. Прозву-
чавшие советы и впрямь могут 
оказаться  полезными. Напри-
мер, москвичи любят вставать 
на полукруглой разметке, кото-
рой обычно обозначены начало 
и конец парковочной зоны. При 
этом она запрещает стоянку, а 
уж если находится в зоне дей-
ствия соответствующего знака 
с табличкой «Работает эваку-
атор», то помимо штрафа при-
дется заплатить еще и за эваку-
ацию авто. И оплаченная пар-
ковка не поможет. 

Дело в том, что полукруглую 
разметку наносят обычно возле 
выездов на дорогу — и если там 
поставить машину, то вы пере-
кроете обзор другим автомоби-
листам, что  может привести к 
аварии. Нельзя стоять и там, где 
на краю дороги нанесена жел-
тая сплошная линия — она пря-
мо запрещает парковку. 

Еще одна распространен-
ная ошибка водителей — искать 
глазами знак парковки и не об-
ращать внимания на таблички 
ниже. Так тоже можно не толь-
ко получить штраф, но и найти 

потом машину на штрафсто-
янке. Например, в Москве уже 
около двух тысяч мест для вла-
дельцев парковочных разре-
шений — встать там могут толь-
ко местные жители, об этом 
предупреждает табличка под 
парковочным знаком. Если у 
вас такого разрешения нет, сле-
дует поискать для стоянки  дру-
гое место. Это особенно важно 
с учетом того, что мест только 
для местных становится с каж-
дым годом все больше — в про-
шлом году их число выросло по-
чти в полтора раза. 

А еще в центре довольно 
много платных парковок толь-
ко для грузовиков и автобусов. 
Они тоже отмечены знаками 
парковки, под ними есть стан-
дартные таблички о платной 
стоянке, но ниже висят еще 
одни — с изображением грузо-
вика или автобуса. Такие места 
нужны, чтобы оперативно раз-
гружать или загружать товары, 
а также для туристов, которых 
привозят автобусы. Жертвой 
такой «ловушки» недавно едва 
не стал корреспондент «РГ» — я 
так устал искать свободный пя-
тачок возле парка «Зарядье», 
что занял освободившееся ме-
сто без лишних раздумий. Меня 
спасла лишь привычка прове-
рять знаки уже после парковки 
— так я понял, что занял место, 
предназначенное  для грузови-
ка. Закончиться это могло тем, 
что мою машину увезли бы на 
эвакуаторе. 

Наконец, водители в Москве 
регулярно получают штрафы 
за то, что просто не оплатили 
парковку. Но далеко не все  идут 
на это нарушение осознанно. 
Часто к штрафу приводит ко-
роткая пятиминутная останов-
ка. Еще несколько лет назад на 
оплату парковки водителям да-
вали 15 минут и многие этим 
пользовались — вставали нена-
долго бесплатно. Потом меняли 
парковочную зону и снова сто-
яли 15 минут бесплатно. 

С тех пор время на оплату 
парковки сократили до пяти 
минут, так что заняться опла-
той стоянки лучше сразу по-
сле остановки. Тем более что на 
некоторых местах за своевре-
менностью оплаты следят ста-
ционарные камеры — они выпи-
шут штраф как только истекут 
те самые пять минут. В случае с 
пешими инспекторами или ав-
топарконами времени может 
пройти больше.    

ПРОЕКТ Центральный московский ипподром закрывается 
на реконструкцию

Люди и кони
Ирина Огилько 

С 
1 апреля на Цен-
т р а л ь н о м  м о -
с к о в с к о м  и п п о -
дроме нельзя бу-
дет услышать ни ло-
шадиного ржания, 
ни  стука копыт. Ре-
конструкция терри-
тории площадью 40 

гектаров практически в самом 
центре Москвы, вокруг кото-
рой ходило столько слухов, на-
чинается. Действительно ли она 
необходима, что несет она вла-
дельцам племенных рысаков и 
любителей конного спорта, вы-
яснили корреспонденты «РГ».

Центральный московский 
ипподром располагается в пяти 
километрах от Московско-
го Кремля. Построен он в 1834 
году, когда здесь еще была заго-
родная территория. Призовые 
дорожки последний раз тут ре-
монтировали в начале 1990-
х годов. А главный павильон, 
построенный после пожара в 
1955 году архитектором Жол-
товским, капремонта не видел 
вообще. И сейчас местами в нем 
видны обрушения конструк-
ций, частично утрачена рос-
пись потолков. На входных во-
ротах отсутствуют детали, зри-
тели на трибунах, прежде чем 
занять место, с опаской погля-
дывают на потолок — не упадет 
ли из его трещин на голову ку-
сок бетона.  Во многих помеще-
ниях на стенах следы минувших 
протечек крыши. Пару лет на-
зад в морозную зиму еще и про-
рвало трубу отопления. Здание 
больше чем на сутки осталось 
без тепла: специалисты никак 
не могли залатать изношенную 
систему. К счастью, конюшен 
эта авария  не коснулась, так 
как они расположены на другой 
стороне ипподрома. Впрочем, 
и у них еще тот видок: зеленая 
краска на постройках 1970-х го-
дов облупилась, решетки денни-
ков проржавели. Но лошадиные 
морды за ними вполне доволь-
ные: у них сейчас есть главное 
— пять дней в неделю трениров-
ки и каждую субботу — соревно-
вания. 

Впервые о реконструкции 
московского ипподрома заго-
ворили лет десять тому назад. 
Но вопрос уперся в средства. 
Инвесторы были готовы профи-
нансировать проект — в обмен 
на застройку части ипподрома 
элитным жильем. Зоозащитни-
ки не дали его реализовать. По-
том была попытка избавиться 
от исторических беговых до-
рожек. Посягательства инве-
сторов прекратила Москомар-
хитектура, включив объект в 
охранный список как памятник 
истории и архитектуры. И вот 
новый проект, представленный 
общественности.

«Территория имуществен-
ного комплекса ЦМИ являет-
ся охранной зоной объекта 
культурного наследия регио-
нального значения, — расска-
зал «РГ» президент АО «Ро-
сипподромы» Дмитрий Зай-
цев. — Главное здание, призовые 
дорожки, территория коню-
шенного комплекса останут-
ся в своих сегодняшних грани-
цах. Никакая жилая и офисная 
застройка не предусмотрены 
утвержденной концепцией ре-
конструкции». 

Согласно проекту, сокра-
тится лишь на 200 метров тре-

нировочная дорожка для ры-
саков. В центре поля появит-
ся парковка на сотни машин 
и манеж для конкура — сейчас 
там стоят рекламные щиты. 
Еще одно новшество — тоннели. 
Впервые такие подземные ходы 
опробовали при реконструк-
ции парижского ипподрома. 
В Москве один тоннель пред-
полагается создать для заез-
да на парковку машин, второй 
— для вывода лошадей, а тре-
тий для зрителей. Главный па-
вильон отреставрируют под 
жестким контролем специали-
стов Мосгорнаследия. Внутрен-
ние помещения переделают 
под современное использова-
ние. Сохранится и хозяйствен-
ный двор: обновят постройки 

для фуража, ремонта качалок, 
лазарет, ветклинику и многое 
другое. Конюшни тоже станут 
современными. «Наша задача — 
вернуть ипподрому славу, сде-
лать его снова точкой притяже-
ния для  москвичей». 

Понятно, что лошадям не 
место на стройплощадке, в ко-
торую на время превратится 
ипподром. По словам Зайцева,  
скаковые и спортивные лошади 
уже выехали, их конюшни нача-
ли разбирать. До конца марта  
должны перебазироваться еще 
около 500 голов племенных ло-
шадей рысистых пород. На во-
прос «РГ», куда именно, Дмит-
рий Зайцев ответил, что этим 
занимаются владельцы коней, 
так как у самого ипподрома жи-

вотных нет. «Готовятся для при-
ема лошадей рысистых пород на 
ипподромах в Раменском, Воро-
неже, Тамбове, Ульяновске, Ка-
зани, Орле и других — пояснил 
он. — Например, на Раменском 
ипподроме в Подмосковье от-
ремонтировали существующие 
конюшни и  строят еще две но-
вых на 374 головы рысистых ло-
шадей. Введены в эксплуатацию 
100 денников в Воронежском 
ипподроме, еще 200 готовят-
ся к вводу, там же планируется 
создать всепогодную дорожку. 
Большинство тренеров и коне-
владельцев определились с ме-
стом нового постоя и тренинга 
лошадей». 

Однако оставшиеся владель-
цы утверждают, что ехать им 
особо некуда. «Лошадь — не ав-
томобиль, — напоминает один 
из собственников коней Вале-
рий Гаврилин. —  Ей нужны тре-
нировки, иначе испортится здо-
ровье, потеряется спортивная 
форма. А где искать для этого до-
рожки?». Еще один наездник и 
тоже коневладелец Георгий Ма-
каревич считает, что проблем 

было бы меньше при поэтапной 
реконструкции. «Места в ден-
никах хватило бы, но главное 
остались бы тренировки», — го-
ворит он. Опасается, что высе-
ление животных нанесет ущерб 
племенной работе и спортив-
ным карьерам и представитель 
конезавода Казакова Мария То-
мчина.

Однако в АО «Росипподро-
мы» уверены, что трагедии 
нет, в стране работают десят-
ки ипподромов, где постоян-
но ведутся тренировки, про-
ходит до 80 процентов спор-
тивных мероприятий всерос-
сийского уровня. За два с по-
ловиной года  руководство ак-
ционерного общества обещает 
завершить реконструкцию  и в 
2025 году открыть Централь-
ный московский ипподром в 
обновленном виде. Владельцы 
орловских рысаков — породы, 
которой в 2026 году исполнит-
ся 250 лет, очень хотят в это ве-
рить.  

На время реконструкции большинство лошадей из Москвы разъедутся по региональным ипподромам — их готовы принять в Раменском, Воронеже, 
Тамбове, Ульяновске, Казани, Орле и других городах. 

Ипподром не знал ремонта десятки 
лет, что видно практически по всем 
его элементам. 

Участковый врач Оксана Силина ведет в районе Алтуфьево 
диспансерное наблюдение за 400 пациентами. 

А К Ц Е Н Т

Главное здание, призовые дорожки, 
территория конюшенного комплекса 
останутся в своих сегодняшних границах

Справка «РГ»

Каждый пациент, взятый поликлиникой на проактивное 

диспансерное наблюдение, получает индивидуальную про-

грамму, в которой зафиксированы плановые диспансер-

ные приемы у врача, обязательные исследования и 

консультации узких специалистов, при необходимости - 

перечень дополнительных анализов и приемов врачей. 

Врач в динамике отслеживает состояние больного и если 

требуется, вносит изменения в эту программу. Помощник 

врача следит за тем, чтобы пациент получил перед каждым 

визитом к доктору и исследованием СМС- напоминание. У 

москвичей есть возможность скачать свою программу дис-

пансерного наблюдения в формате PDF-файла. Диспансер-

ное наблюдение с 2023 года в Москве входит в перечень 

бесплатных услуг по полису ОМС. Чтобы лечебные учре-

ждения были заинтересованы в ведении пациентов с хро-

ническими заболеваниями, введен отдельный тариф на 

комплексное диспансерное наблюдение в дополнение к 

подушевому финансированию поликлиник.

В центре немало 
парковочных мест 
только для грузо-
виков и автобусов

Доктор может 
отследить ухудше-
ние состояния 
больного и при-
гласить его на вне-
плановый прием
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ЭКОЛОГИЯ Заповедные 
территории готовятся 
к наплыву туристов

Встретят 
цветами

Светлана Задера

Тюльпаны, подснежники и весенние водопады — в на-
циональных парках подготовили весенние програм-
мы для туристов. О самых интересных экологических 
маршрутах «Российской газете» рассказали в Росзапо-
ведцентре.

Прежде всего весной путешественников — люби-
телей природы приглашают полюбоваться тюльпана-
ми. Посмотреть на краснокнижные цветы трех сор-
тов — душистый, двуцветковый, Биберштейна — мож-
но в Богдинско-Баскунчакском заповеднике (Астра-
ханская область). 

Вначале нужно добраться до Астрахани, а отту-
да до города Ахтубинск. Электричка между городами 
идет почти четыре часа. Билет обойдется в 200 рублей, 
а экскурсия — 300—400 рублей. В нацпарк можно прие-
хать отдыхать с палаткой. За 500 рублей в сутки предо-
ставят деревянный 
настил под палатку, 
стол со стульями и 
туалет. Так как за-
поведник находится 
на границе с Казах-
станом, иностран-
цам для посещения 
нужно специальное 
разрешение ФСБ 
России. Заявле-
ние можно напра-
вить на astrakhan@
fsb.ru .

Самая большая 
из сохранившихся популяций краснокнижного тюль-
пана Шренка находится на участке «Маныч Гуди-
ло», который является составной частью заповедни-
ка «Черные Земли» (Калмыкия). Вход на заповедную 
территории стоит 200 рублей, экскурсия обойдется в 
750 рублей. Стоит отметить, что для любителей цветов 
там даже есть специальный маршрут «Тюльпаны Ма-
ныча». Он достаточно легкий — 2,4 км (40—90 минут). 
Во время этого путешествия вас переправят на остров 
Пятисотка, где и пройдет сам маршрут вдоль полей 
цветущих белых, красных и черных тюльпанов. В запо-
веднике можно остаться на несколько дней. Прожива-
ние на кордоне (с предоставлением палатки) стоит 200 
рублей, койко-место в гостевом доме, вагон-доме или 
юрте стоит 500 рублей. Но надо быть готовым к долгой 
дороге до заповедника — от Элисты до ближайшего к за-
поведной зоне поселка Манычский около трех часов на 
машине.

На туристических объектах Сочинского националь-
ного парка (Краснодарский край) ранней весной вовсю 
бушуют краснокнижные первоцветы: несколько видов 
подснежников, цикламен и морозник кавказский. 

«Любоваться цветами можно только со стороны. Их 
сбор категорически запрещен, однако из-за своей кра-
соты и привлекательности растения часто становят-
ся жертвами браконьеров и появляются на прилавках 
уличных торговцев. Поэтому уже с середины января в 
нацпарке усилено патрулирование в местах произрас-
тания первоцветов», — отмечают в Росзаповедцентре. 

Посещение нацпарка стоит 200 рублей, билет мож-
но купить на официальном сайте заповедной террито-
рии. А если ходить по лесу не хочется, можно заглянуть 
в «Дендрарий», советуют специалисты. Вход стоит 320 
рублей. 

Полюбоваться первоцветами можно и в Карелии. 
В заповеднике «Кивач» после таяния снега главная до-
стопримечательность заповедной территории — водо-
пад Кивач — приобретает небывалую мощь, наполня-
ясь водой. К водопаду проложен экомаршрут, пройдя 
по которому, в мае можно увидеть подснежники и цве-
тущее волчье лыко. До заповедника достаточно лег-
ко добраться — около часа на машине. Вход стоит 250 
рублей. Стоимость посещения экотроп до водопада со-
ставляет от 200 до 500 рублей, в зависимости от марш-
рута. Стоит отметить, что все маршруты в заповеднике 
достаточно легкие, так что оценить красоту карельско-
го леса сможет каждый. 

Есть весенние маршруты и для любителей животно-
го мира. В национальном парке «Куршская коса» (Ка-
лининградская область) в черноольховом лесу к севе-
ро-востоку от поселка Лесной располагается крупная 
(около 100 гнезд) гнездовая колония серой цапли. 

«В конце февраля она оживает — серые цапли вновь 
занимают свои гнезда. Сейчас, когда еще нет листвы на 
деревьях, птиц хорошо видно. Колония серых цапель 
и лес, где она находится, — ценный компонент природ-
ного разнообразия Куршской косы», — рассказывают в 
Росзаповедцентре. 

Чтобы попасть в нацпарк, нужно вначале добраться 
до Калининграда, там сесть на поезд до Зеленоградска, 
а дальше пересесть на рейсовый автобус до Куршской 
косы. Дорога займет чуть больше часа. Билет для пеше-
го посещения стоит 300 рублей, его можно оформить 
на сайте.  

КСТАТИ

Путешествия в национальные парки станут комфортнее. 

Президент России Владимир Путин подписал закон, направ-

ленный на развитие рекреационной деятельности и туриз-

ма на особо охраняемых природных территориях. По зако-

ну организовать туристическую деятельность в государ-

ственных природных заповедниках можно будет только на 

специально выделенных участках, которые не включают 

естественные экологические системы, природные комплек-

сы и объекты и не являются средой обитания растений и 

животных, для сохранения которых создавался заповедник. 

Строительство объектов, не связанных с выполнением за-

дач заповедника, на его территории  запрещено. Не допус-

кается строительство здесь жилых домов. В национальных 

парках предусматривается осуществление рекреационной 

деятельности, связанной с оказанием услуг в сфере туриз-

ма, физической культуры и спорта.

ПУТЕШЕСТВИЯ Россияне бронируют на лето традиционно зимние зарубежные направления

Турный выбор 
Евгений Гайва

А
кции раннего брониро-
вания зарубежных туров 
завершатся уже в конце 

марта. В этом году россиянам 
стало доступнее больше зару-
бежных направлений. Ехать на 
отдых за рубеж соотечественни-
ки готовы даже в те страны, ко-
торые из-за зноя раньше счита-
лись осенне-зимними пляжны-
ми направлениями. В результа-
те выездной турпоток по итогам 
года вырастет на 20%, прогно-
зируют представители турин-
дустрии. 

Сейчас прямые рейсы из 
России есть в 34 страны мира, 
куда летают российские либо 
иностранные авиакомпании, 
рассказывает вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Дмитрий Горин. Но 
выбор зарубежных направле-
ний этим набором не исчерпы-
вается. В другие страны тури-
сты путешествуют транзитом.

«Все мы, конечно, ждем 
открытия безвизовых груп-
повых поездок в Китай. Если 
произойдет полноформатное 
открытие Китая, мы сможем 
увидеть по итогам этого года 

прирост зарубежных поездок 
по пакетным турам на 20%», — 
отмечает он. 

Пока большинство соиска-
телей на визу в КНР – деловые 
путешественники, отмечают 
в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР).  Но не только Ки-
тай привлекает российских ту-
ристов. Ожидается увеличение 
числа поездок и в другие стра-
ны, например, Турцию, Индию. 

В прошлом году по пакет-
ным турам за рубеж было от-
правлено около семи миллио-
нов человек, не считая Абха-
зию, говорит Горин. В лучшие 

годы, как, например, в 2019 г., 
за рубеж по пакетным турам 
выезжало около 13 млн тури-
стов. От таких показателей мы 
пока отстаем, но выездной тур-
поток уверенно растет. В про-
шлом году показатели приро-
ста различались в зависимо-
сти от страны. Например, в 
Объединенные Арабские Эми-
раты турпоток увеличился на 
60%, а в Турцию — на 80% по ко-
личеству путешествий.  

По абсолютному количеству 
бронирований на летний сезон 
Турция лидирует и сейчас. Но 
в этом году спрос распределя-
ется и на другие направления, 
которые теперь стали востре-
бованы еще и летом. Это Еги-
пет, ОАЭ, Таиланд, Шри-Ланка, 
Мальдивы. 

Турагенты просят туропера-
торов продлить часть зимних 
чартерных программ в Таиланд, 
так как есть высокий спрос со 
стороны туристов, сложностей 
с подтверждением номеров ле-
том не будет, сообщают в АТОР. 
Туроператоры FUN&SUN и 
Anex Tour уже решили продлить 
чартерную программу в Таи-
ланд на летний сезон. 

В Шри-Ланке также нацеле-
ны принимать туристов летом и 
по итогам 2023 года увеличить 
втрое турпоток из России по 
сравнению с 2022 годом до 
280 тыс. туристов, указывают 
в Ассоциации туроператоров 
России. Туроператоры намере-
ны продолжать летом полетные 
программы даже на Кубу и в Ве-
несуэлу. Ранее все эти направ-
ления пользовались популяр-
ностью лишь в осенне-зимний 
период, так как летом там слиш-
ком жарко. 

Есть также туры и в Европу. 
Кстати, ситуация с шенгенски-
ми визами стабилизировалась. 
Пик ажиотажного спроса про-
шел, хотя бывают сложности с 
записью на подачу документов.  

Другой вопрос, что по мно-
гим направлениям прямых рей-
сов нет. Например, в ту же Евро-
пу добраться прямым рейсом 
из России можно только через 
Сербию на рейсах Air Serbia. 
Перелет длится чуть более трех 
часов. По другим направлениям 
потребуется пересадка. Напри-
мер, появились маршруты на 
Кипр через Кувейт или Арме-
нию. По другим европейским 

направлениям есть туры с пере-
садкой в Стамбуле, Ереване или 
Дубае. Это усложняет транс-
портную логистику. Кроме того, 
на международных направлени-
ях нужно учитывать изменив-
шийся курс валюты. Если в про-
шлом году евро стоил около 60 
рублей, то в этом — в среднем 80 
евро. В результате международ-
ные путешествия подорожали в 
этом году по сравнению с прош-
лым годом на 15—30%, замечает 
Горин.  

Но зато за рубеж устреми-
лось больше тех туристов, ко-
торые выбирают бюджетные 
направления. Средняя стои-
мость забронированной ночи 
в средствах размещения за ру-
бежом на весну составляет 7,6 
тыс. рублей, что на 35% мень-
ше, чем в прошлом году, отме-
чает представитель агрегатора 
Ostrovok.ru. Средний чек бро-
нирований отелей снизился на 
13% и на лето (с 8,5 тыс. рублей 
в 2022 году, до 7,4 тыс. рублей в 
2023 году). 

«Снижение средней стоимо-
сти ночи связываем с увеличе-
нием доли бюджетных направ-
лений в структуре бронирова-
ний», — поясняют в компании. В 
частности, сыграли роль страны 
ближнего зарубежья. Так, доля 
Беларуси на весну-лето 2023 года 
выросла более чем в два раза от-
носительно прошлого года — с 
10 до 23%, Армении — с 2 до 6%, 
доля Узбекистана — с 1 до 5%.

При этом наибольшим спро-
сом в ранних бронировани-
ях пользуются дорогие отели 
«пять звезд».  

Поймали поток
По словам вице-пре-
мьера, в прошлом году 
внутри страны путеше-

ствовало около 63 млн россиян. 
Заметный рост внутренне-

го туризма представители вла-
сти, отрасли и эксперты пред-
сказывают, несмотря на не са-
мую благоприятную ситуацию. 
Программа стимулирования 
спроса — туристический кешб-
эк — в этом году пока не действу-
ет, 11 аэропортов закрыты. Зато 
теперь работает фактор транс-
портной определенности, пояс-
няет Ромашкин. «Год назад ту-
ристы терпеливо ждали самоле-
тов в марте, апреле—мае, опти-
мисты были даже в июне, а авиа-
компании разрешали бесплат-
но переносить вылет. В этом 
году туристы рассчитывают 
только на свои силы: либо авто-
мобиль, либо поезд», — поясняет 
он. Потому растут бронирова-
ния даже в Крыму. Примерно с 1 
марта туристы начали брониро-
вать отдых на полуострове луч-
ше, чем год назад. Кстати, путе-
шествие в Крым на автомобиле 
многих устраивает и даже стало 
модным в последнее время. 

Определенность сказалась 
и на глубине бронирования. По 
данным агрегатора «Туту.ру», 
сейчас на апрель приходится 
22% забронированных билетов, 
на май — 12%, в прошлом году 
показатели были ниже — 19% и 
9,6% соответственно. Авиаби-
леты на летние месяцы в этом 
году пока приобретают так же, 
как в прошлом. 

По отелям заметно смещение 
на летние месяцы. Как рассказал 
«РГ» представитель агрегато-
ра OneTwoTrip, если в прошлом 
году накануне поездки отели 
бронировали 17% туристов, то в 
этом году — лишь 13%. Туристы 
стали чаще бронировать отели 
за несколько месяцев. 

Впрочем, все зависит от ка-
тегории отеля. В первую очередь 
уходят качественные средства 
размещения — пятизвездочные 
отели, говорят представители 
туррынка. В каких-то конкрет-
ных популярных отелях, вполне 
возможно, уже могут заканчи-
ваться места даже на летние ме-
сяцы, говорит Ромашкин. 

Исполнительный директор 
Альянса туристических агентств 
Наталья Осипова обращает вни-
мание на высокий спрос на са-
натории. Обычно отдых в здрав-
ницах бронируют за полгода, а в 
этом году даже за семь месяцев 
в некоторых санаториях уже нет 
мест, говорит она. 

Впрочем, все зависит от ка-
чества санатория или отеля. 
Санатории Сочи и Краснодар-
ского края бронируют где-то за 
полгода, мест уже нет на август. 

Высокая глубина продаж отме-
чается только по санаториям и 
популярным отелям.

Глубина продаж зависит и 
от направления. Дальше всего 
бронируют отдых на круизном 
рынке. Там путешественники 
уже в сентябре начинают бро-
нировать путешествия летом 
следующего года, говорит Ро-
машкин. Примерно за несколь-
ко месяцев бронируют пляж-
ные направления, а по Подмо-
сковью или Санкт-Петербургу 
бронирование идет за 2—3 не-
дели до поездки. Туристы зна-
ют, что в принципе, когда бы ты 
не собрался в Петербург, все-
гда найдется какое-то место, по-
ясняет эксперт. По его словам, 
сейчас уже забронировано в 
среднем по рынку 20—25% ту-
ров на июнь, примерно 15% — на 
июль и около 10% на август. 

Но популярен отдых внутри 
страны, по мнению Осиповой, 
не потому, что за рубеж некуда 
ехать. Популярные отели хоро-
шо бронировали и ранее. Про-
сто сейчас туристы понима-

ют, что внутри страны можно 
отдохнуть хорошо, считает она. 
К тому же сильно изменился 
сервис. Имеет значение и бюд-
жет путешествия. Качествен-
ный отдых стоит дороже.  

В этом году путешествия 
по России в целом подорожа-
ли на 10—15%, отмечают в РСТ. 
По данным агрегаторов, сред-
ний чек забронированной ночи 
в российских отелях на весну 
2023 года составляет 4 тыс. руб-
лей, что на 18% больше, чем в 
прошлом году. На лето цены 
пока держатся без изменений 
относительно лета 2022 года — 
4,6 тыс. рублей за номер в сутки. 

Еще один обнаружившийся с 
2020 года тренд — поиск новых 
направлений. Туристы осозна-
ли, что летом стоит искать ме-
ста отдыха внутри страны, го-
ворит профессор кафедры ме-
неджмента и сервиса РАНХиГС 
Галина Дехтярь. В России стали 
отдыхать те, кто раньше выез-
жал за рубеж, отмечает она. При 
этом путешественники хотели 
поехать туда, где мало людей, но 

есть хоть какой-то нормальный 
сервис. 

С этим трендом эксперты 
связывают взрывообразный 
рост спроса на некоторые 
направления. Например, в про-
шлом году внезапно взлетела 
популярность Дагестана. И в 
этом году направление покажет 
какой-то фантастический ре-
зультат — плюс 45%, считает Ро-
машкин. По его словам, запро-
сы в интернете на отдых и экс-
курсии в Дагестане за январь и 
февраль этого года выросли к 
аналогичному периоду прошло-
го года на 248%. «Это классиче-
ская туристическая мода на Да-
гестан», — считает эксперт. 

Но важны характеристики 
и самого направления. На од-
ной территории существует 
три вида туризма. Это пляжное 
направление, хотя купается в 
Дагестане достаточно мало ту-
ристов, древняя цивилизация — 
люди хотят прикоснуться к ис-
тории. Есть также природная со-
ставляющая — Кавказские горы 
в относительной транспортной 
доступности. Подняться в горы 
можно всего за час-два.  

На запрос туристов рынок 
ответил по-своему. Активизи-
ровались организаторы так на-
зываемых авторских туров, го-
ворит Дехтярь. Большой попу-
лярностью они пользуются в 
первую очередь у молодежи. Но 
составляют такие туры люди, 
которые показывают то, что 
нравится лично им. Такие туры 

никак не проверяются ни с точ-
ки зрения программы, ни с точ-
ки зрения безопасности. В итоге 
многие путешественники ока-
зываются недовольны услугами, 
которые они получили, говорит 
Дехтярь. Такие туры могут быть 
опасны. Например, поездки на 
мотоциклах по горной местно-
сти. «Мы говорим, что будут ли-
цензироваться гиды, экскурсо-
воды, при этом у нас есть мас-
са туров, которые организуют 

люди, никак не контролируе-
мые государством», — замеча-
ет эксперт. Чтобы восполнить 
этот пробел, в регионах долж-
ны наладить контакты с органи-
заторами таких туров. Контро-
лем организации экскурсий на 
своих территориях должны за-
няться органы исполнительной 
власти, поскольку им поручено 
аккредитовывать экскурсово-
дов и гидов-проводников, счи-
тает она.  

А К Ц Е Н Т

Летом этого года востребованы Египет, 
ОАЭ, Таиланд, Шри-Ланка, Мальдивы. 
Раньше в эти страны ехали преимуще-
ственно осенью и зимой

А К Ц Е Н Т

В этом году путешествия по России 
в среднем подорожали на 10—15%. 
При этом в первую очередь раскупают 
самые качественные и дорогие отели

В некоторых заповедниках есть специальные «цветочные» туры.  

Перед поездкой 
в заповедную зону 
нужно купить 
билет и изучить 
правила посеще-
ния
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Между тем

В России сформировали 147 туристических маршрутов по историче-

ским местам воинской славы. 

Маршруты проходят в 51 регионе страны. Они созданы в рамках нац-

проекта «Туризм и индустрия гостеприимства» по поручению вице-пре-

мьера Дмитрия Чернышенко и прошли оценку экспертной группы 

Агентства стратегических инициатив совместно с минэкономразвития, 

сообщили в АНО «Национальные приоритеты».   

«Маршруты не только включают посещение мемориальных комплексов, 

памятников и исторических мест решающих битв и сражений, но и 

рассказывают о подвигах наших соотечественников, знакомят с жизнью и 

бытом героев войны разных лет», — рассказал вице-премьер Дмитрий 

Чернышенко, чьи слова приводит пресс-служба. Развивать туристические 

маршруты по местам воинской славы поручил президент Владимир Пу-

тин. Создание и популяризация таких маршрутов необходимы для патрио-

тического воспитания подрастающего поколения, добавил вице-премьер. 

Больше всего маршрутов создали в курортном Краснодарском крае — 

14. В Нижегородской области появилось восемь маршрутов, в Белго-

родской области — семь, в Калужской, Московской, Мурманской и Там-

бовской областях — по шесть маршрутов. 

Маршруты формируются регионами и уже имеют готовую программу 

для посещения. Получить информацию о туристических маршрутах по 

местам воинской славы и спланировать поездку можно в региональных 

Туристических информационных центрах, а описание маршрутов регу-

лярно размещается в социальных сетях ресурса «Объясняем.РФ».

1

ЦИФРА

25
ПРОЦЕНТОВ

мест в среднем забронировано 

сейчас в курортных отелях 

на июнь
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ОПЫТЫ Генетики впервые 
получили мышат от двух 
«отцов»

Потомство 
из хвоста

Сергей Деменко

Японские ученые из Университета Осаки вырасти-
ли мышей, рожденных от двух отцов. На первый вз-
гляд, это совершенно невозможно без яйцеклетки — 
женской половой клетки. Но для науки это сегодня не 
проблема. Ученые создали яйцеклетку искусственно 
из мужской клетки. 

Для этого они взяли образцы кожи с хвоста самца 
мыши и превратили их в так называемые плюрипо-
тентные или первичные стволовые клетки. Как извест-
но, из них можно вырастить любой орган. Что и сдела-
ли японцы, удалив из этих клеток мужские Y-хромосо-
мы, и продублировали женские X-хромосомы. В итоге 
получили женские клетки с XX — хромосомами. Но на 
этом работа не закончилась.

Из полученных женских клеток ученые вырастили 
яйцеклетки, которые оплодотворили спермой второго 
самца мыши, и подсадили развивающиеся эмбрионы 
суррогатной матери. Из 630 попыток успешными ока-
зались лишь семь, рожденных от двух самцов. По сло-
вам исследователей, они выглядят вполне здоровыми, 
то есть ученым удалось добиться поставленных целей, 
но пока только промежуточных. 

Главная же цель — искусственно получить человече-
скую яйцеклетку. Однако вряд ли это произойдет в бли-
жайшее время. Дело в том, что яйцеклетки даже у мышей 
получились не самого высокого качества — на каждые 
100 яйцеклеток только одна была способна к оплодотво-
рению и живорождению. Очевидно, прежде чем перейти 
к испытаниям на людях, технология должна быть усо-
вершенствована. Кроме того, препятствием наверня-
ка станет этическая сторона вопроса. Базовые иссле-
дования проводят, но есть правило: любой эмбрион по 
истечении двух недель необходимо уничтожить. Напо-
мним, что клонировать людей сегодня запрещено, хотя 
с технической точки зрения особых сложностей в этом 
нет. Исследование опубликовано в журнале Nature.  

СИТУАЦИЯ Комиссия РАН 
по борьбе с лженаукой 
продолжит работать

Мошенники 
в приоритете

Аркадий Симонов

О том, что у комиссий Российской академии наук по 
борьбе с лженаукой и по противодействию фальсифика-
ции научных исследований будут новые председатели, 
заявил вице-президент РАН Степан Калмыков. Дело в 
том, что в конце прошлого года президиум РАН принял 
решение о передаче функций этих комиссий Эксперт-
ному совету РАН. Это вызвало неоднозначную реакцию 
в научной среде, некоторые академики предлагают при-
остановить действие постановления о комиссиях и про-
вести открытое обсуждение среди членов РАН.

Напомним, что 
Комиссия РАН по 
борьбе с лженаукой 
и фальсификацией 
научных исследова-
ний была создана в 
1998 году по иници-
ативе нобелевского 
лауреата Виталия 
Гинзбурга. Ее зада-
чами стали анали-
тическая и экспертная работа, направленная на проти-
водействие лженауке, псевдонаучным публикациям, 
подготовка рекомендаций президиуму РАН.

За эти годы в послужном списке комиссии немало 
громких разоблачений, том числе изобретения Викто-
ра Петрика, который на основе выданных ему патен-
тов хотел добиться масштабного финансирования со-
мнительного качества фильтров по очистке воды. При-
меры  лженаучных «достижений» постоянно публико-
вались в сборниках «Ученые с большой дороги». 

В 2018 году по инициативе президиума РАН комис-
сия была разделена на две  — по борьбе с лженаукой и 
по противодействию фальсификации научных иссле-
дований. 

Объясняя передачу функций этих комиссий Экс-
пертному совету РАН, вице-президент РАН Степан Кал-
мыков отметил, что это решение связано с необходи-
мостью реорганизации структуры академии, в составе 
которой сегодня работает около 100 различных сове-
тов, комиссий и комитетов. «Комиссия РАН по борьбе с 
лженаукой и комиссия РАН по противодействию фаль-
сификации научных исследований будут сохранены, их 
расформирование не обсуждается, — подчеркнул Кал-
мыков. — Так как их ключевая функция сводится к экс-
пертной работе, было принято решение о переподчи-
нении экспертному совету РАН. В связи с истечением 
срока полномочий председателей комиссий на одном 
из ближайших заседаний президиума академии будут 
обсуждены и согласованы новые кандидатуры. Затем 
выбранные председатели сформируют и представят на 
голосование президиума составы комиссий. Я, как ви-
це-президент РАН, продолжу курировать их работу».

По словам Калмыкова, борьба с лженаукой и про-
тиводействие фальсификации научных исследований 
остаются важнейшими и приоритетными направле-
ниями работы академии. Организационные реформы 
РАН никак не повлияют на качество и эффективность 
этой деятельности.  

ЭКСКЛЮЗИВ Как Китай стал лидером в научно-технологической гонке

Ученый должен быть 
богатым

Юрий Медведев

О 
новом феномене Ки-
тая, который вышел 
в лидеры технологи-
ческой гонки, кор-
респондент «РГ» бе-
седует с директором 
Института стран 
Азии и Африки МГУ 
профессором Алек-

сеем Масловым. 

Китай поразил весь мир своим 
экономическим чудом. Но оно 
во многом произошло благода-
ря привлечению иностранных 
фирм. А сейчас страна вышла 
в лидеры научных публикаций, 
патентов и высоких техно-
логий. Как всего за десять лет 
Китаю удалось своими сила-
ми совершить такой фанта-
стический прорыв? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Не стал бы гово-
рить о рывке. Китай в течение 
десятилетий целенаправленно 
нарабатывал потенциал в обла-
сти науки и образования. А вот 
как он это делал, очень интерес-
но и поучительно. Ведь эти сфе-
ры во многом копировали со-
ветскую систему. Так вот в них 
произошли кардинальные из-
менения. В чем суть? Если вы-
делить главный тренд — наука и 
образование должны быть на-
целены на конечный результат. 
Эта тенденция особенно усили-
лась, когда стало ясно, что США 
и их союзники отсекают стра-
ну от высоких технологий, что 
стремясь обеспечить себе пол-
ное господство. 

То есть в китайских инсти-
тутах ученый не может 
удовлетворять собствен-
ное любопытство за государ-
ственный счет? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Практически нет. 
Китай провел очень болезнен-
ную перестройку Китайской 
академии наук и ряда профиль-
ных академий. Теперь инсти-
туты обязаны не только про-
водить исследования мирово-
го уровня, но и приносить при-
быль или работать на будущие 
инновации. Например, целый 

ряд академических институтов 
напрямую обслуживают косми-
ческую отрасль, они интегриро-
ваны в создание новых техноло-
гий. Что позволяет ученым за-
рабатывать хорошие деньги. 

Повторяю, результат — глав-
ный критерий оценки работы 
науки. Кстати, Китай не стал 
слепо копировать принятую в 
ведущих странах систему оцен-
ки работы ученых, где основной 
показатель  число публикаций 
и цитируемость. В стране ис-
пользуется свой подход. Он учи-
тывает и мировые тенденции, 
но перевешивают собствен-
ные, важнейшие именно для ки-
тайской специфики показатели. 

Что оказалось очень эффек-
тивным. Не делая фетиш из 
наукометрии, китайцы тем 
не менее вышли в лидеры по 
этому показателю. 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Совершенно вер-
но. Это значит, что механизм 
науки настроен правильно. И вот 
что еще показательно — изме-
нилось лицо китайской науки. 
Если раньше в Китайской акаде-
мии наук или Китайской акаде-
мии общественных наук рабо-
тали в основном пожилые уче-
ные, то сейчас подавляющее 
большинство — относительно мо-
лодые для науки очень активные 
люди, нацеленные на результат. 

Но Китай кардинально изме-
нил не только сферу науки, но и 
образования. Ставка была сде-
лана на создание тесной связки 
университет — производство или 
работодатель. Крупнейшие фир-
мы выставляют вузам запросы, 
какие кадры им нужны. Востре-

бованность выпускников яв-
ляется одним из главных итогов 
работы университета. Так под-
готовлено огромное количество 
первоклассных специалистов и 
ученых, которые пришли в нау-
ку и на высокотехнологические 
предприятия. А китайские вузы 
вышли на первые места в миро-
вых рейтингах. 

Одним из главных пунктов 
программы Геннадия Крас-
никова, когда он еще только 
боролся за кресло президента 
РАН, звучал так: академия 
должна вписаться в систему 
принятия государственных 
решений. Во времена СССР 
так и было, без академии не 
принималось ни одно важней-
шее решение, но уже 30 лет 
академики узнают о них из 
СМИ. Какова ситуация в Ки-
тае? Читал, что Си Цзинь-
пин взял на себя управление 
технологическим прогрессом. 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: В китайских СМИ 
таких заявлений я не видел. 
Сказано, что Компартия будет 
контролировать научный сек-
тор, чтобы обеспечить стра-
не технологическую независи-
мость. Создается Центральный 
комитет по науке и технологи-
ям, который усилит партийный 
надзор за этим сектором. Но 
если говорить в целом, то наука 
постоянно привлекается к ре-
шению важнейших задач разви-
тия страны. Здесь Китай исполь-
зует опыт СССР. Многие инсти-
туты стали серьезными анали-
тическими центрами, которые 
оценивают политические и эко-
номические риски.

В китайский прорыв вложены 
огромные деньги, расходы на ис-
следования и разработки в 2020 
году достигли 525 млрд долл., к 
2025-му планируется рост до 
820 млрд. Как формируются 
такие гигантские суммы? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Сразу надо под-
черкнуть, что большую часть ис-
следований и разработок финан-
сирует не государство, а част-
ные и частно-государственные 
компании. На их долю прихо-
дится около 76% всех вложений 
в этот сектор. Для сравнения — у 
нас около 30%. Но 525 милли-
ардов — это прямое финансиро-
вание из бюджета и от крупных 
корпораций. В этой сумме не 
учитываются огромные сред-
ства регионов, которые выделя-
ют деньги местным вузам, ко-
торые, как я говорил, обязаны 
участвовать в технологической 
гонке. Причем от того, насколько 
они успешны, зависит рейтинг 
местной власти. 

Итак, и наука, и образование, и 
промышленность «заточены» 
на конечный результат, ин-
новации. Но это рисковая сфе-
ра, где вероятность потерять 
деньги очень высока. Чтобы 
заманить сюда бизнес, в США 
создана Национальная иннова-
ционная система, признанная 
более важным достижением, 
чем даже полет на Луну. Как в 
Китае заманивают бизнес? 

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Для стимулиро-
вания существует целый арсе-
нал различных средств. Ска-
жем, если крупная корпорация 
создала у себя научные лабо-
ратории или поддерживает их 
в других институтах и вузах, то 
она освобождается от налогов 
на величину этого финансиро-
вания. Если создается новое ма-
лое предприятие, которое в сво-
ей работе делает ставку на нау-
ку, то оно полностью освобо-
ждается от налога на прибыль, 
от НДС на реализацию откры-
тий и изобретений. Также могут 
быть уменьшены налоги на до-
ходы физических лиц. Словом, 
ученые в такой фирме могут хо-
рошо зарабатывать.

Далее. Созданы специаль-
ные экономические зоны, где 
любой человек может зареги-
стрировать стартап и получить 
на развитие около 10 млн руб. 
на наши деньги. Хотя, по ста-
тистике, из 10 стартапов около 
семи прогорают, остальные три 
многократно окупятся. Важно, 
что антимонопольный комитет 
оберегает стартапы от поглоще-
ния крупными фирмами, чтобы 
«малыши» постепенно вырос-
ли в крупные компании. Сей-
час в Китае около 200 стартапов 
уже достигли капитализации в 
1 млрд долл. 

Один из «кошельков» НИОКР 
— венчурное инвестирование в 
перспективные технологии. Это 
«долгие» деньги, они могут дать 
отдачу через 5—7 лет, а нередко 
через 10—15. Конечно, венчур-
ный инвестор серьезно риску-
ет, но в случае успеха может «вы-
играть» огромные суммы. И, как 
следствие, инноваторам надо 
учиться грамотно оформлять 
свои идеи в бизнес-проекты.

Все эти меры по реформиро-
ванию и поддержке науки и об-
разования, стимулированию 
НИОКР позволили Китаю выйти 
в технологические лидеры. 

По финансированию исследо-
ваний и разработок мы от-
стаем на порядок, находим-
ся в разных лигах, но все же 
что можем взять из опыта 
Китая?

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: Самое первое — 
это уважение к науке со сторо-
ны государства. К сожалению, 
многие годы ее не баловали осо-
бым вниманием, она не была на 
первых ролях. Санкции застав-
ляют пересмотреть отношение, 
наука выходит из тени в реше-
нии ключевых вопросов разви-
тия.  Одним из главных, а может, 
и самым главным на данном эта-
пе показателем работы институ-
тов должен стать реальный ре-
зультат — внедрение разработок. 
Кроме того, ученый, который 
участвует в такой работе, дел-
жен получить очень существен-
ные деньги. Быть богатым уче-
ным это не стыдно, а правильно. 

Нам не надо создавать новые 
Сколково. Чтобы стимулиро-
вать существующие институты 
заниматься перспективными 
разработками, необходимо на 
5—10 лет освободить их от нало-
гов, переобучить менеджеров, 
управляющих проектами, и дать 
исследователям спокойно рабо-
тать. Они станут центром притя-
жения, сюда придут новые стар-
тапы и бизнес-партнеры. 

Т р е бу етс я  и зу ч и т ь  к и -
тайскую систему стимулиро-
вания бизнеса вкладываться 
в исследования и разработки 
и взять все лучшее, что может 
вписаться в наши реалии.  И, ко-
нечно, необходимо доскональ-
но разработать правила взаи-
модействия бизнеса и науки, где 
прописать все нюансы поддерж-
ки инноваций. Иначе между 
участниками постоянно будут 
возникать барьеры и недопони-
мание. Все это надо было делать 
еще вчера. Уметь вовремя уви-
деть недостатки и быстро нахо-
дить решение — еще один урок 
китайцев.  

Китай стал крупнейшей экономикой в мире по темпам роботизации.

А К Ц Е Н Т

Китай провел очень болезненную пере-
стройку академий наук. Институты обяза-
ны не только проводить исследования 
мирового уровня, но и приносить прибыль 
или работать на будущие инновации 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
обнаружили гормон отрезвления

Рассол в отставку

Юрий Медведев

Американским ученым удалось 
обнаружить гормон, который 
отвечает за скорость отрезвле-
ния и даже тягу к спиртному. 
Оказалось, что при опьянении в 
крови повышается уровень бел-
ка FGF21, который называется 
«фактором роста». Он хорошо из-
вестен науке, так как участвует в 
самых разных процессах. К при-
меру, печенью он вырабатыва-
ется при голодании, а в поджелу-
дочной железе после переедания. 
И вот открыта его новая «роль» — 
уровень этого белка повышается 
при алкогольном опьянении.

Зачем? Ответ ученые нашли, 
экспериментируя с группами 
мышей. Первые — совершенно 
трезвые, вторым дали большую 
дозу спирта, третьи получи-
ли спирт и им отключили син-
тез FGF21, четвертым вместе с 
большой дозой алкоголя ввели 
дополнительную дозу гормона. 
Пьяные мыши лежали в отключ-
ке почти четыре часа. Получив-

шие дозу гормона приходили 
в себя на полтора часа раньше. 
Мыши же, у которых вообще от-
ключили синтез этого гормона, 
лежали в отключке почти шесть 
часов.

Вроде бы вывод эксперимен-
та очевиден: белок FGF21 уско-
ряет расщепления спирта, бы-
стрее выводя его из организма. 
Но эта версия оказалась оши-
бочной. Ученые с удивлением 
обнаружили, что уровень алко-
голя в крови мышей всех групп 
с течением времени изменялся 
одинаково.  

Дальнейшие исследования 
показали, что FGF21 с точки 
зрения химии не является гор-
моном отрезвления. Однако 
при повышении его уровня ор-
ганизм быстрее приходит в чув-
ство, возвращается самосозна-
ние. Конечно, организм мышей 
отличается от человеческого, но 
результаты этих экспериментов 
могут оказаться полезными для 
поиска новых методов борьбы с 
алкоголизмом.   

Андрей Меркулов

О
ткрытый в феврале асте-
роид 2023 DW сразу за-
нял первое место среди 

потенциально опасных косми-
ческих тел, угрожающих нашей 
планете. По данным NASA, его 
размер около 50 метров, то есть 
в три раза больше Челябинско-
го метеорита. Он может столк-
нуться с Землей 14 февраля 
2046 года, прямо в День влюб-
ленных. Сначала считалось, что 
вероятность катастрофы почти 
нулевая — 1 к 2000. Однако за-
тем ученые увеличили ее до 1 
к 560, или 0,18%. То есть веро-
ятность, что астероид 2023 DW 
пролетит мимо нашей планеты, 
составляет 99,82%.

Вроде бы почти мизер, но с 
другой стороны — ученые уже 
скорректировали первые оцен-
ки, увеличив вероятность ка-
тастрофы. И сейчас трудно ска-
зать, что покажут новые расче-
ты. Словом, этот астероид тре-
бует самого серьезного вни-
мания, ведь сейчас он первый 

претендент на атаку Земли из 
космоса.

Сегодня у науки нет отрабо-
танных технологий для борь-
бы с визитерами из космоса. 
Предлагаются разные вариан-
ты, первый недавно был испытан 
на тандеме из астероида Дидим и 
его спутника, астероида Диморф. 
Удар в него аппарата DART изме-
нило орбиту «малыша» ближе к 
Дидиму. Таким способом ученые 
планируют уводить астероиды 
с опасных маршрутов. Но тех-
нологию еще предстоит основа-
тельно отработать. Благо время 
до 2046 года есть.

В ситуации с астероидом 2023 
DW есть один плюс. Он уже по-
пал в поле наблюдений астро-
номов, то есть не будет сюрпри-
зом, как Челябинский метеорит. 
А ведь именно таких объектов, 
которые появляются как внезап-
ные гости, в космосе огромное 
количество. И пока у науки нет 
систем для их обнаружения.

При падении астероида 2023 
DW на крупный город, постра-
давших будет гораздо больше.  

Китай всегда умел удивлять: знаменитая «терракотовая армия» — 8100 статуй,  захороненных в 210—209 годах до н.э. 

Пока у науки нет технологий для борьбы с визитерами из космоса.

Эксперимент японских ученых сулит большие перспективы, 
но и ставит этические вопросы. 

В послужном 
списке комиссии 
немало громких 
разоблачений
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Справка РГ 

По данным Всемирной организа-

ции интеллектуальной собствен-

ности еще в 2019 году Китай вы-

шел на первое место в мире по 

числу заявок на патенты и выдан-

ных лицензий, опередив США. И с 

тех пор  увеличивает отрыв.  Ана-

лиз ситуации в сфере высоких 

технологий учеными из Австра-

лии показал, что  Китай занимает 

первое место в 37 из 44 областей: 

от создания наноматериалов и ро-

бототехники до передовых радио-

частотных коммуникаций, обо-

ронных и космических техноло-

гий.  На втором месте  США, удер-

живая лидерство в восьми обла-

стях, в том числе в квантовых вы-

числениях и разработке вакцин. 

Остальные страны отстают со зна-

чительным отрывом.  За послед-

ние 20 лет затраты Китая на ис-

следования и разработки вырос-

ли в 16 раз, достигнув 525,7 млрд. 

долл. и 2,23% в ВВП. 

КОСМОС Назван самый опасный для Земли астероид

Нежданный гость
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ОФИЦИАЛЬНО ГМИИ им. Пушкина возглавит 
искусствовед Елизавета Лихачева

Смена экспозиции

Инга Бугулова 

В 
Государственном му-
зее изобразительных 
искусств имени Пуш-
кина сменилось руко-
водство: Марина Ло-
шак покинула пост 
директора, который 
занимала с 2013 года. 
Ее заявление об уходе 

по собственному желанию было 
подписано 20 марта — об этом со-
общили в Министерстве культу-
ры РФ. Министр Ольга Любимо-
ва уже подписала приказ о назна-
чении на эту должность искус-
ствоведа Елизаветы Лихачевой. 

«Под руководством Марины 
Лошак было запущено свыше 60 
ярких выставочных российских 
и международных проектов», — 
говорится в сообщении мини-
стерства. «Воплощены в жизнь 
спецпроекты для младшего воз-
раста, а также проект «Пуш-
кинский. Ю», который объеди-
няет все молодежные про-
граммы музея, вовлекая юных 
зрителей в культурную среду. 
Открылась программа «Друзья 
Пушкинского», что помогло со-
здать большое сообщество по-
стоянных посетителей музея», 
— обращают внимание в ведом-
стве, подчеркивая: за время, что 
ГМИИ им. Пушкина возглавля-
ла Марина Лошак, ведущий рос-
сийский музей западноевро-
пейского искусства находился в 
непрерывном развитии.

Об искусствоведе Елизаве-
те Лихачевой, с 2017 года ру-
ководившей Государственным 
научно-исследовательским му-
зеем архитектуры им. Щусева 

(а проработала она в нем гораз-
до дольше — почти 17 лет), в ве-
домстве рассказывают: «За по-
следние шесть лет, с момента, 
как Елизавета Лихачева заняла 
пост директора, посещаемость 
музея увеличилась в четыре 
раза — с 27  до 110 тысяч человек 
ежегодно. Музей архитектуры 
встал в линейку самых популяр-
ных музеев Москвы, вновь став 
одним из ведущих культурных 
учреждений России и централь-

ной институцией в области ис-
тории архитектуры».

За время руководства Ели-
заветы Лихачевой в Музее ар-
хитектуры было организовано 
более 80 выставочных проек-
тов. Расширилась и постоянная 
экспозиция — музей представил 
публике уникальные фрески за-
топленного Троице-Макарьева 
монастыря в Калязине. 

«Один из наиболее ярких 
проектов Елизаветы Лихаче-
вой — работа в Доме Мельникова. 
За эти годы под ее руководством 
было описано более 28 тысяч 
предметов мемориальной об-
становки и творческого архи-
ва Константина Мельникова и 
его сына — Виктора Мельникова. 

Главный итог работы филиала 
Музея архитектуры — подготов-
ка реставрации Дома Мельнико-
ва. В 2018—2020 годах было про-
ведено полное предреставраци-
онное обследование», — говорит-
ся в сообщении минкультуры. 

После перехода на новую 
должность Елизавета Лихачева 
продолжит консультативную 
поддержку реставрации, нача-
ло которой запланировано на 
май 2023 года.

Напомним,  Константин 
Мельников — один из самых из-
вестных русских архитекто-
ров XX века, а Государственный 
музей Константина и Викто-
ра Мельниковых — филиал Му-
зея архитектуры имени Щусева. 

Громкой стала временная (за-
крылась в феврале этого года) 
выставка, посвященная 130-ле-
тию архитектора, — «МЕЛЬНИ-
КОВ/MELNIKOFF», благодаря 
которой отметку в 40 тысяч по-
сетителей музей в 2022 году смог 
преодолеть всего за два месяца. 

На пост директора Музея 
Щусева Елизавета Лихачева 
была назначена по итогам кон-
курса, на котором претенденты 
на должность показывали свои 
концепции развития музея. 
При этом поначалу коллектив 
воспринял ее в штыки и даже 
просил не допустить ее назна-
чения — из-за отсутствия у нее 
подобного опыта. Однако ре-
зультаты говорят сами за себя. 

Новым директором Государ-
ственного научно-исследователь-
ского музея архитектуры име-
ни А. В. Щусева станет Наталья 
Шашкова, занимающая до этого 
времени должность заместителя 
директора по учетно-хранитель-
ской работе – главного хранителя 
этого учреждения. В должность 
она вступит 22 марта.  

В ГМИИ им. Пушкина эстафету твор-
ческих поисков от Марины Лошак 
подхватила Елизавета Лихачева.

А К Ц Е Н Т

С той поры, когда Елизавета Лихачева 
стала директором Музея архитектуры, 
его посещаемость увеличилась в четыре 
раза — до 110 тысяч человек в год

Инга Бугулова

В 
Театре Виктюка — премье-
ра «Во всем виноват те-
атр». Спектакль посвя-

щен основателю театра Роману 
Виктюку.

Как рассказывают его созда-
тели, это сценическая фанта-
зия о любви к театру и о любви 
в театре. Герои — супружеская 
пара пожилых актеров, служа-

щих в разных труппах, но оди-
наково преданных искусству. 
Однажды в жизнь идеальной се-
мьи врывается несчастье в виде 
молодой актрисы, и кажущаяся 
вначале невинной интрига обо-
рачивается драмой. Но любовь 
— настоящая, не сценическая, 
оказывается сильнее.

Фантазию Романа Виктю-
ка восстановили из его архивов 
и адаптировали для сцены его 

ученики. Режиссер постанов-
ки — Александр Карпушин, ху-
дожник-сценограф — Владимир 
Боер, в ролях: Людмила Погоре-
лова, Анна Нахапетова, Влади-
слава Крюкова, Михаил Поло-
венко, Олег Исаев.

«Этот спектакль — наша дань 
памяти мастеру, всю свою жизнь 
отдавшему его величеству Теат-
ру, который стал для него смыс-
лом жизни и главной страстью», 

— подчеркивают авторы поста-
новки. Театр требует жертв. Не 
потерять себя, не заиграться, не 
утратить искренность чувств и 
возможность верить близкому 
человеку — очень сложно: «Не иг-
рать роль, когда за тобой закры-
ваются двери дома, — важно для 
любого человека и вдвойне важ-
но для артиста».

Премьерные показы пройдут 
24 и 31 марта.  

Валерий Кузнецов

На экраны выходит новый пол-
нометражный мультик «Коты 
Эрмитажа» — о легендарных 
питерских котах, что с момен-
та постройки Зимнего живут 
среди шедевров, охраняя их от 
мышей-»искусствоедов». Ге-
рой фильма Василия Ровенско-
го котенок Винсент, преодолев 
бурное морское путешествие 
на старом клавесине, попадает 
в знаменитый музей, где стано-
вится полноправным членом 
команды откормленных эрми-
тажных котов и пытается удер-
жать прожорливого друга Мо-
риса от преступлений перед 
мировой культурой — поедания 
мировых шедевров. 

Морис — это мышонок, с ко-
торым Винсент познакомился 
на необитаемом острове в пору, 
когда он еще не знал, что кош-
ки едят мышек. Мышонок этот 
тонко разбирается в искусстве 
— сыплет именами Караваджо и 
Рембрандта, мечтает попробо-
вать Мону Лизу на зубок и мур-
лычет из «Риголетто». В фильме 
орудует также всех пугающий 
древний призрак, от которо-

го падали в обморок импера-
торские фрейлины, и есть оча-
ровательная Клеопатра — гра-
циозная кошка из египетского 
зала, которая и покорит сердце 
юного кота Винсента.

Сюжет придуман незатейли-
вый, но с точным прицелом на 
малышей 6+, уже знающих, что 
кошки ловят мышек, но еще ни-
чего не слышавших про Мону 
Лизу — анимационная экскур-
сия в Эрмитаж с приключения-
ми ненароком введет их в круг 
загадок изящных искусств, по-
манит и будет ждать продол-
жения. А трюк, когда Винсент 
легко обводит вокруг лапы ту-
пого пса из заброшенного зам-
ка, позволит детишкам немного 
похохотать. В общем, это очень 
полезный фильм, хотя главно-
му герою в интерпретации ху-
дожницы Светланы Толстошеи-
ной не хватает чисто кошачьего 
обаяния. У него улыбка —  толь-
ко что от стоматолога, и хвост 
трубой, и хохолок на макушке, 
а все равно его трудно полю-
бить: больно неказист. 

ПРОШЛОЕ ДЛЯ БУДУЩЕГО
20 марта, в день, когда Ирине Александровне Антоно-
вой исполнился бы 101 год, в Государственном музее 
изобразительных искусств им. А. С. Пушкина откры-
лась выставка-инсталляция «Мои полторы комнаты». 
По времени она совпала с еще одной датой — без малого 
десятилетним пребыванием на посту директора ГМИИ 
Марины Лошак, которая в этот день объявила об уходе. 

В нашем случае важно, что два эти события ока-
зались связанными друг с другом. Как и две комнаты 
в историческом здании музея на Волхонке. Архитек-
тор-философ Александр Бродский, автор этого худо-
жественного проекта, соединил воедино небольшой 
кабинет директора, в 1944 году выгороженный в исто-
рическом здании ГМИИ С. Д. Меркуровым, где И. А. Ан-
тонова провела все свои директорско-президентские 
десятилетия, — с более обширной приемной, где всегда 
принимают гостей. Когда И. А. Антонова стала прези-
дентом ГМИИ, новый директор — М. Д. Лошак обосно-
валась в этой приемной, закрытая дверь изолировала 
два рабочих про-
странства. Сегодня 
они соединились, 
образовав «пол-
торы комнаты», — 
вызывающее, но 
в данном случае 
уместное название, 
отсылающее к пе-
тербургскому му-
зею-квартире Иоси-
фа Бродского, об-
щее архитектурное 
решение которой 
принадлежит тому 
же Александру Бродскому. Он обладает удивительным 
мастерством наполнять незримыми образами пустое 
пространство. 

Два пустых стола, по настольной лампе на каж-
дом, стоят друг напротив друга, разделенные дверным 
проемом и им же связанные. Рабочие столы, один из 
которых принадлежал еще И. В. Цветаеву.  За ними не-
когда сидели живые люди, великие визионеры, сфор-
мировавшие представления о предназначении музея. 

На пригласительном билете два женских силу-
эта: Ирина Антонова и Марина Лошак. Деяния Ири-
ны Александровны, которая начала работать в музее 
в 1945 году, директорствовала с 1961 года по 2013-й, 
а потом была президентом до самой кончины в 2020-
м, завершили ее долгий ХХ век. Десятилетие Марины 
Лошак, которая покинула пост директора именно 20 
марта 2023 года, прокладывает путь в век ХХI. Завер-
шенное всегда величаво и совершенно. Новое полно 
энергичной открытости и дерзкой попытки заглянуть 
в неизвестное. Эти два директора были едины в пони-
мании того, что музей — не просто коллекция древно-
стей, но место для реализации творческих фантазий, 
умножающих его силу, расширяющих его миссию, во-
влекающих в проекты новых зрителей. Место просве-
тительства прекрасным, которое должно открыться 
людям.  Именно поэтому в пустом пространстве «полу-
тора комнат» размещены отзывы зрителей на главные 
выставки ГМИИ последних семидесяти лет. 

Чего здесь только не было! Простой перечень даже 
избранных событий не может не восхищать: от ше-
девров Дрезденской галереи в 1955-м, Пикассо в 1956-
м, «Моны Лизы» в 1974-м, «Москвы — Парижа» в 1981-
м до выставок коллекций Щукина в 2019-м и Морозо-
вых в 2022-м и совсем недавних — «Египетские мумии. 
Искусство бессмертия» и «Всеобщий язык». Перечис-
ление всех выставочных шедевров не уместилось бы на 
газетной полосе.  Вновь возвращаясь к истории ГМИИ 
минувших десятилетий, понимаешь, какую великую 
миссию несли ее директора, пробивая сквозь идеоло-
гические заслоны советского времени и финансовую 
недостаточность новейшей России уникальные музей-
ные творения, выдающиеся послания российской и 
мировой публике, так остро ей необходимые. 

Ирина Александровна долго и придирчиво искала 
себе преемника или преемницу. Первый разговор об 
этом у нас случился накануне ее 80-летия в моем ми-
нистерском кабинете. Обычно старался встречаться 
с ней в ее кабинете 
на Волхонке, но на 
этот раз она прие-
хала ко мне сама. 
Для того, чтобы го-
ворить о своей от-
ставке, впрочем, 
уверенная в том, 
что она ее не по-
лучит. «Вы будете 
работать столько, 
сколько захотите», 
— в моем ответе на 
ее слова не было лу-
кавства. Но Ирина 
Антонова была умной женщиной и не прекращала по-
иски. И в них она была придирчива и подозрительна. 
Ее выбор оказался безупречным, и она это знала, даже 
когда выказывала недовольство новыми порядками. 
Говорил не раз, повторю и сегодня: одним из лучших 
кадровых назначений В. Мединского в бытность его 
министром культуры РФ было утверждение Марины 
Лошак на посту директора ГМИИ. Она, выросшая на 
свободе галерейной жизни, тем не менее уже была го-
това к тому, чтобы возглавить этот музей. При пони-
мании, что ей предстоит нелегкий путь компромиссов 
с Ириной Александровной. Но она знала и то, что эво-
люционный процесс может принести больше плодов, 
чем любые революционные преобразования. Смелая 
в своих творческих решениях, она оказалась в выс-
шей степени мудрым руководителем. Именно поэтому 
она смогла так творчески наполнить уникальным со-
держанием работу музея в три труднейших последних 
года, когда были прерваны все международные связи. 
У широкой публики, которая выстраивалась в очереди 
перед зданием на Волхонке, не было ощущения изоля-
ции — выставки поражали своей художественной энер-
гией и одновременно продуманностью, разнообрази-
ем экспонатов, которые открывали неведомые прежде 
свойства, помещенные в новый выставочный контекст.

М. Лошак утвердила славу ГМИИ как центра мо-
сковской культурной жизни, сделав его притягатель-
ным для всех — от мала до велика, вне зависимости от 
материального достатка и физического здоровья.  

Перед началом концерта в честь дня рождения 
И. А. Антоновой М. Д. Лошак выступила с прощаль-
ным словом. Это не было отчетом о проделанной рабо-
те, хотя ей есть чем отчитаться — и перед коллегами, и 
перед публикой. Это было слово о будущем музея, о но-
вых выставках и проектах, которые должны быть реа-
лизованы. Она ушла из музея, который переживает на-
стоящий творческий расцвет. Ушла с чувством сделан-
ного дела и собственного достоинства.

Это дано не каждому.  

Марина Лошак 
сделала Музей 
Пушкина душевно 
притягательным 
для всех — от мала 
до велика

Завершенное 
всегда совершенно.  
Новое — это всегда 
дерзкая попытка 
заглянуть 
в неизвестное

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775/

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Прямая речь

Марина Лошак:
«Мое жизненное кредо – двигаться дальше. Десять лет для директора – 

достойный срок. Музей стоит на верных рельсах, у меня есть проекты 

и идеи, которые я хочу реализовать в новых условиях, с новой динами-

кой, но с теми же целями: искусство для всех, новые смыслы, надежды 

на будущее. Я была директором музея 10 лет. Дальше нужно, чтобы 

пришел следующий человек с новой энергией, с новыми мыслями, 

и с новыми амбициями продолжал начатое другими».
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— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2480627

КИНО Коты стали звездами

Мона Лиза на зубок

ПРЕМЬЕРА  Театр Виктюка о Виктюке

Выйти из роли

ТЕАТР Вахтанговцы сыграли 
«Варшавскую мелодию»

На перекрестке 
любви

Ольга Штраус

Нечасто случается, чтобы ди-
пломный спектакль с ходу во-
шел в репертуар столичного те-
атра, требуются и мастерство, 
и вдохновение. Постановщик 
выпускного спектакля Щу-
кинского училища Владимир 
Иванов все это продемонстри-
ровал. Его спектакль на кур-
се мастера Анны Дубровской 
«Варшавская мелодия. Пере-
кресток» стал событием и для 
училища, и для вахтанговского 
театра.

Пьеса Леонида Зорина, на-
писанная на излете оттепели в 
1967 году, стала хитом — в Рос-
сии ее поставили более полу-
тора сотен театров, успешные 
постановки были и за рубежом. 
Но мало кто знает, что спустя 
тридцать лет Зорин написал си-
квел этой драмы — «Перекре-
сток». Здесь те же герои случай-
но встречаются в аэропорту, 
чтобы завершить свой жизнен-
ный диалог. Подвести, так ска-
зать, итоги прожитой судьбы. 

Постановщик соединил две 
эти пьесы в одну, причем начал 
с итогов. А лирическая драма 
юной польки и советского сол-
дата подается в спектакле как 
воспоминание из 1947-го, по-
том — из 1957 года.

Одно из самых сильных впе-
чатлений спектакля — как сту-
денты Полина Рафеева и Иван 
Захава справляются с такими 
разновозрастными образами. 
Двадцатилетняя Гелена — хруп-
кая, игривая, кокетливая, пол-
ная юмора и девичьего обая-
ния, удается актрисе так точно, 
что, честное слово, она затме-
вает всех исполнительниц этой 
роли. Прелестна сцена в кон-
серватории: если поначалу Ге-
лена слушает Шопена, вся отда-
ваясь музыке, то после антрак-
та (видно по тончайшей мими-
ке актрисы!) ее занимают уже 
совсем иные мысли… 

Юный Виктор кажется по-
началу неуклюжим увальнем, 
он набирает вес, красоту и до-
стоинство с годами, как это ча-
сто происходит у мужчин. Их 
встреча в Варшаве — встреча 
двух красивых, благополучных 
людей. И только его сдавлен-
ный голос (не выплеснувшийся 
крик?) и ее чрезмерная иронич-
ность (надежная броня?) яв-
ляют нам истину о силе их не-
свершившейся любви.

Играть стариков молодым 
людям непросто. Но сцены в 
аэропорту, где семидесятилет-
ние герои продолжают словес-
ную дуэль-исповедь, удались 

вполне. Рафеева с ее польским 
акцентом, тонким юмором и 
чудесной пластикой здесь на-
поминает любимую россия-
нами, хотя и заметно поста-
ревшую Барбару Брыльску. А 
«тяжелый на подъем» Захава, 
кажется, только в этих сценах 
раскрывает свой артистиче-
ский потенциал.

Думается, Зорин написал 
«Перекресток» как полити-
ческое завещание, как эпилог 
нежной «Варшавской мело-
дии», чтобы усилить идеоло-
гический смысл пьесы. Да, по-
литика и сегодня, как во все 
времена, мешает влюбленным 
соединиться. Но спектакль вах-
танговцев не столько об этом. 

Трусость в любви, как ее ни 
назови — чувством долга, вер-
ностью службе, — мстит за себя. 
И острой горечью отдает по-
слевкусие последней встречи: 
ведь в мире ином друг друга они 
не узнали. Точнее, он не узнал. 
Она-то, любящая своего героя 
всю жизнь, конечно, его опо-
знала. Но не подала виду, уте-
шившись после его исповеди 
вечным утешением всех жен-
щин: он все-таки меня любил. 

Отдельно — об оформлении 
спектакля (сценография и ко-
стюмы Максима Обрезкова, 
художник по свету Руслан Май-
оров). В почти монохромной 
гамме очень важны детали. Они 
здесь чрезвычайно точны. И 
тесноватое пальтецо Гелены в 
1947-м в сочетании с огромны-
ми варежками. И модное, точно 
сейчас с картинки из журнала 
Uroda, ее платье в 1957-м. И че-
модан на колесиках в 1997-м. 

На щитах-трансформерах — 
изображения фрагментов инте-
рьеров — мутноватые, как ста-
рые фото. Их засыпает хлопья-
ми падающего снега: так нашу 
память замутняет время…

Современному зрителю мо-
нологи про катаклизмы века 
покажутся чересчур пафосны-
ми. Но трудно не удивиться 
прозорливости драматурга, ко-
торый еще в конце 90-х предви-
дел обрушившиеся на нас пере-
мены. Зорин оказался прав: 
разногласия в политике во все 
времена побеждали хрупкую 
материю любви. Будь наоборот 
— мы все были бы счастливее.   

Полина Рафеева и Иван Захава играют теперь разные возрасты героев 
«Варшавской мелодии» — от юности до отрезвляющей старости.

Драматург писал 
«Перекресток» как 
свое завещание
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 80 лет назад фашисты сожгли деревню Хатынь

Убить всех и заселить землю 
колонистами 
Игорь Елков 

В  
деревне Хатынь каратели сожгли 
заживо 149 мирных людей, вклю-
чая 75 детей.

Трагедию Хатыни знает каж-
дый. Впрочем, оговорюсь: каждый 
из тех, кто застал уроки учителей 
советской школы. А вот дальше, 
когда у нас появились учебники 
Дж. Сороса и взращенные им пе-

дагоги, стало похуже. И все уже зависело от 
уровня интеллекта и совести родителей.

Тем не менее большинство знают о том, 
что в разгар Великой Отечественной вой-
ны, 22 марта 1943 года, в белорусскую дере-
веньку ворвались каратели. В качестве ме-
сти за поддержку партизан согнали всех в 
сарай. Мужиков почти не было, они давно на 
фронте. Дети, бабы да старики. Сарай обло-
жили соломой, облили бензином, подожгли... 
Кто не сгорел заживо и, проломив телами во-
рота, побежал — расстреляли.

Этот мемориал можно посещать беско-
нечно. Мне довелось быть в Хатыни во вре-
мена СССР, потом приезжал еще, и не раз. 
Это как книга, и каждый раз находишь ка-
кую-то новую страницу. 

В советское время нам рассказывали, что 
Хатынь сожгли немецко-фашистские окку-
панты. 

В конце 1980-х заговорили о том, что 
немцев там было немного, лютовали укра-
инские националисты. Бандеровцы, проще 
говоря. А поводом стало убийство «любимца 
Гитлера», олимпийского чемпиона: партиза-
ны расстреляли машину, в которой ехал ко-
мандир роты 118-го батальона Schutzpolizei 
(охранная полиция) Ганс Вёльке. Пришли ка-
ратели, сначала перебили оказавшихся на их 
пути лесорубов, а затем вышли на след пар-
тизан. И следы на снегу привели их в Хатынь.

Еду в Хатынь. Рассуждать о трагедии пра-
вильнее, стоя на земле, которая хранит пе-
пел сожженных.

Экскурсовод рассказывает, что деревню 
сжигали каратели из двух батальонов: од-
ним командовал Григорий Васюра, другим — 
Оскар Дирлевангер. Национальность убийц 
политкорректно опускается.

Если честно, то я, рожденный в СССР, ни-
когда не понимал да и до сих пор не пони-
маю, зачем правду выдавали порционно. Все 
было задокументировано, имена всех 149 
женщин, стариков и детей Хатыни извест-
ны, как, впрочем, и их палачей. Убивали мир-
ных жителей не абстрактные гитлеровцы, а 
конкретные садисты. Немцы там в основном 
были из батальона штурмбанфюрера Оска-
ра Дирлевангера, причем в этом подразделе-
нии служили отбросы немецкого общества. 
Преимущественно уголовники.

Григорий Васюра — бывший школьный 
учитель, затем старший лейтенант Красной 
армии. Попал в плен, пошел служить нем-
цам. Дослужился до должности начальни-
ка штаба 118-го полицай-батальона, сфор-
мированного в 1942 году в Киеве преиму-
щественно из украинских нациков.  Это они 
убивали евреев в Бабьем Яру. Впрочем, Гит-
леру служили не только украинские нацио-
налисты, но и белорусы, русские. Да, это так. 
И что? Что за секрет в том, что на войне были 
предатели?! Всегда были, есть и будут.

Историки объясняют: все давно было 
известно, еще во время закрытых процес-
сов над военными преступниками, в т.ч. и 
сжигавших Хатынь. Но всегда находились 
большие начальники, которые добивались, 
чтобы журналистов удаляли из зала, а в ито-
говых протоколах не фигурировали украин-
цы. Так, в частности, первый секретарь ЦК 
КП Украины Владимир Щербицкий обра-
тился в Москву с просьбой не разглашать ин-
формацию об участии украинских полица-
ев в убийстве жителей белорусской деревни.

Понятно, чего он хотел. Вот только когда 
нам историки объяснят, почему его просьбу 
в ЦК удовлетворили? С какой стати?! А если 
бы он попросил написать в школьных учеб-
никах, как древние укры Черное море копа-
ли? Что, тоже бы отнеслись с пониманием?

И кто они эти безымянные небожители, 
кто удовлетворил просьбу Щербицкого? Ис-
тория всегда наполняется цветами и краска-
ми, когда появляются имена и фамилии. Как 
думаете — появятся?

И вообще вроде бы и архивы уже откры-
ли, а вопросов все равно очень много. 

Чего стоит современная трактовка при-
чин трагедии: убит любимчик Гитлера, вот 
они и пришли мстить. А давайте не прини-
мать на веру все, что пишут в википедиях. 
Кто такой Ганс Вёльке и для чего его запи-
сали в близкие друзья Гитлера? Легкоатлет, 
завоевавший на Олимпиаде 1936 года золо-
тую медаль. Да, Гитлер пригласил его к себе 
в ложу, пожал руку. Все. Больше Ганс «золо-
та» не увидит и ничего сверхвыдающегося в 
спорте не совершит, лишь в 1938 году возь-
мет «бронзу» в толкании ядра на чемпиона-
те Европы. Служил в берлинской полиции. 
За олимпийский рекорд из унтер-офицеров 
возвышен до гаутмана (капитана). И будет 
служить капитаном до самой смерти под Ха-
тынью. Так себе карьера. Под Хатынью Ганс 

Вёльке попадет в засаду, будет ранен в плечо. 
Не вступая в бой, попытался удрать в лес. Не 
удалось, пуля догнала. Смерть, мягко говоря, 
не сильно-то и героическая.

А теперь — о настоящих любимчиках Гит-
лера. Знаете, сколько медалей Германия за-
воевала на упомянутой Олимпиаде? 89, в т.ч. 
33 золотых. И что, полагаете, каждый атлет с 
медалью автоматически стал любимцем Гит-
лера? А ведь были еще тысячи летчиков, под-
водников, танкистов, которым фюрер лич-
но вручал железные кресты. Вот среди них 
у Гитлера и были настоящие любимцы: дья-
вольски удачливый пилот-штурмовик Ганс-
Ульрих Рудель, валькирия Ханна Райч. А 
сколько любимых генералов и фельдмарша-
лов! Например, Паулюса тоже называли лю-
бимцем Адольфа Гитлера, пока он (за месяц 
до трагедии Хатыни) не сдал целую армию и 
сам не поднял руки в Сталинграде.

Дело не в отдельно взятом Гансе и даже не 
в том, палачи какой национальности сжига-
ли Хатынь. Ведь Хатынь — это символ, таких 
гитлеровцы сожгли на оккупированной ча-
сти СССР более 70 тысяч. И Хатынь, конеч-
но, не первая. Первой историки считают Ха-
цунь, она под Брянском. 

Куда важнее вопрос: за что их жгли? За 
помощь партизанам? Но немцы, используя 
сеть агентов, прекрасно понимали, что пар-
тизаны не собирают деревенские сходы, на 
которых интересуются мнением селян, как 
им воевать. А именно где устраивать засады, 
через какую деревню отступать.

Давайте мысленно перенесемся в март 
1943 года. Война в разгаре, только что за-
вершилась эпохальная Сталинградская бит-
ва. Самые дальнозоркие немецкие генералы 
уже поняли, что это начало конца. И тут — Ха-
тынь, бессмысленное торжество изуверства. 
Зачем? Правда, думаете, что все из-за того, 
что полицаи боялись доложить Гитлеру о 

смерти какого-то капитана, имя которого он 
скорее всего даже не помнил?

Да, кстати, а где же находится сам Гит-
лер? Бесновался в Берлине? Не угадали, он 
здесь, под боком: под Винницей, в ставке 
«Вервольф». Бетонный бункер и больше по-
лусотни домов для охраны и приближенных. 
Мини-город в лесу. Фюрер трижды туда при-
езжал: раз в 1942-м и дважды в 1943-м, про-
ведя в общей сложности под Винницей 140 
дней. Война, напомним, длилась 1418 дней. 
То есть Гитлер провел на Украине каждый де-
сятый день войны. Немало. Кстати, во второй 
приезд покинул Украину 13 марта, всего за 9 
дней до зверств в Хатыни. 

А совсем рядом с «Вервольфом» устроил 
ставку Герман Геринг. Да все бонзы Третьего 
рейха там поселились. Есть что-то мистиче-
ское в их любви к украинской земле. 

Но вины простых украинцев в том, конеч-
но, нет. Нормальные люди честно сражались. 
Но до Гитлера им было не добраться: бли-
жайшие деревни отселены, по любому подо-
зрению  — к палачам в гестапо. 

И все-таки, за что немцы сжигали наши 
деревни? Вернемся с Украины в Белоруссию, 
там садист Васюра со своим батальоном уни-
чтожает десятки сел, создавая «мертвую 
зону». Если простым языком: перед ними 
стояла задача стереть сотни белорусских де-
ревень, очистив земли от населения, чтобы 
позже можно было заселить ее немецкими 
колонистами. Они пришли не мстить за кон-
кретного Ганса, они пришли убить всех нас. 
Для последующей колонизации.

В эпоху развитого социализма, которую 
позже назовут застоем, у нас очень даже не-
плохо получалось доносить историческую 
правду до всего мира. До 1969 года о Хаты-
ни за пределами Белоруссии мало кто слы-
шал. Просто одна из многих. В качестве де-
ревни-символа ее выбрал легендарный Петр 
Машеров (с 1965-го — первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии). И у него все полу-
чилось, поклониться праху замученных жи-
телей приехали миллионы людей, включая 
президента США Ричарда Никсона. И это 
не потому, что в Москве так решили. Секрет 
успеха в самом  Машерове: великий человек, 
чья личность историей недооценена.

А сейчас нас не слышат. Нынешний аме-
риканский президент летает навестить на-
следников палачей в Киеве, а не поклонить-
ся, как Никсон, могилам жертв фашизма.

И еще. Как вы думаете, почему такого ме-
мориала, как Хатынь, нет на территории Гер-
мании, хотя наших солдат и офицеров там 
убивали в спину тысячами? И не солдаты, 
а недобитые нацики. Мне мой дед, сержант 
Иван Марченко, рассказывал, как в 1945-м 
не раз попадал под пули. Но нашим не прихо-
дило в голову окружить ближайшую немец-
кую деревню, согнать всех жителей в амбар 
и поджечь. Ни одного такого случая.

Это ведь и ответ на вопрос, почему потери 
СССР в той войне превысили 27 млн, а Гер-
мания лишилась втрое меньше жизней. Если 
мы бы вели себя так, как фашисты, то Герма-
ния бы оказалась в демографической яме. И, 
боюсь, у них бы не нашлось достаточно рабо-
чих рук на заводах, чтобы собрать «Леопар-
ды» для отправки на Украину. Чтобы они, как 
и 80 лет назад, ехали убивали наших.

Но мы же не фашисты.  

Каждые 30 секунд над Хатынью — колокольный звон. 22 марта 2023 года — скорбная дата, 80 лет назад фашисты сожгли заживо 149 гражданских. Раненых и обгоревших добивали штыками.

Хатынское «Кладбище деревень»: единственный в мире мемориал в память о сотнях сел, разделивших судьбу Хатыни.

Каратели уничтожили 10,5 тыс. белорусских сел. В большинство жизнь после войны вернулась. Но Хатынь и еще 215 так и не возродились. 

В Хатынь, с открытия мемориала в 1969 году, поклониться праху жертв приехали в общей сложности 40 млн человек из 100 стран мира.

А К Ц Е Н Т

Гитлер 140 из 1418 дней войны провел на Украине: 
жил и отдавал приказы из бетонного бункера — 
ставки «Вервольф» под Винницей 

КОНКРЕТНО

• Григорий Васюра после войны получил 25 лет лагерей, но в 1955 году попал под амнистию. Жил 

под Киевом, выхлопотал медаль «Ветеран труда». При попытке получить орден попал в поле зре-

ния спецслужб. Судили, казнен в 1987 году. 

• Оскар Пауль Дирлевангер, оберфюрер СС (звание соответствует армейскому генералу), виновен 

в ряде военных преступлений, включая подавление Варшавского восстания. Арестован француза-

ми в мае 1945-го. Летом того же года забит насмерть польскими охранниками лагеря Альтсхаузен. 
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 
Большунов завоевал 
второе золото на ЧР-2023

А говорил, 
что не готов 

Илья Соболев

В Тюмени продолжается чемпионат России по лыжным 
гонкам.  Вчера прошли раздельные старты коньковым 
ходом. У мужчин на 15 км лучшим стал Александр 
Большунов, у женщин 10 км быстрее всех пробежала 
Смирнова.

В мужской части соревнований, кажется, ниче-
го неожиданного не происходит. Трехкратный олим-
пийский чемпион Большунов взял уже второе золото. 
Ранее, напомним, Саша выиграл скиатлон.  Но, если 
знать предысторию, победы нашего короля лыж уже не 
выглядят столь буднично.

Перед чемпионатом страны Большунов, перенесший 
болезнь, буквально шокировал своими заявлениями.

Не готов. Вообще пустой. Тяжело. Я ускоряюсь, а 
меня пешком объезжают. После таких ускорений отды-
хать приходится, а они меня опять обогнали, — говорил 
в эфире «Матч ТВ» спортсмен.

Что же мы видим в итоге. Прошли три гонки. 
Большунов во всех случаях заехал на пьедестал, 
причем дважды на верхнюю ступеньку пьедестала. В 
спринте Александр стал третьим, пропустив вперед 
Сергея Устюгова и Александра Терентьева.

После «разделки» Большунов признался, что борол-
ся не столько с самочувствием, сколько с плохим сколь-
жением лыж. А еще рассказал, откуда берет мотивацию.

— В принципе, выиграл — это очень хорошо. При-
сутствие дочери прибавляет сил. Даже когда начинаю 
проигрывать, то понимаю, что Ева смотрит и надо вы-
игрывать, других вариантов нет, придется потерпеть, — 
рассказал Александр.

У женщин в отсутствие заболевшей Натальи Непря-
евой тройку лучших составили девушки, которые пока 
не могут похвастаться громкими именами: Екатерина 
Смирнова, Алина Пеклецова и Елизавета Пантрина.

Сегодня в программе у мужчин и у женщин — ко-
мандный спринт.  

БОКС Россиянки бьются 
за медали ЧМ в Индии

Поставленным 
ударом

Анна Козина

В Нью-Дели продолжается женский чемпионат мира 
по боксу, на котором наша сборная — первая из всех 
российских команд по олимпийским видам спорта — 
выступает под национальным флагом. А в случае заво-
евания золота в честь чемпионки из России прозвучит 
национальный гимн.

Вчера в четвертьфинал в весовой категории до 63 
кг пробилась Наталия Сычугова, победив Сомнуек Та-
нанию из Таиланда. А накануне четвертьфиналисткой 
стала действующая чемпионка страны в весе до 70 кг 
18-летняя Анастасия Демурчян. В 1/8 финала она ока-
залась сильнее Азизы Зокировой из Узбекистана — 5:0.  

Еще три россиянки завершили выступление на тур-
нире на этой стадии. Анастасия Шамонова уступила 
Атейне Байлон из Панамы (до 75 кг). Карина Тазабе-
кова не смогла выйти на ринг и провести бой против 
француженки Дельфины Манчини (до 54 кг). Юлия 
Чумгалакова (до 48 кг) проиграла Алуа Балкибековой 
из Казахстана раздельным решением судей.

Главный тренер сборной России Альберт Мутали-
бов остался доволен уверенной победой Демурчян, но 
и Шамонову, которая уступила достойной сопернице, 
серебряной медалистке ЧМ-2022, ругать не стал. 

— Анастасия Демурчян победила единогласным ре-
шением судей, все по делу, — приводит комментарий 
Муталибова пресс-служба Федерации бокса России. — 
Анастасия Шамонова первый раунд провела достаточ-
но ровно, но у соперницы очень грязный стиль — много 
клинчевала, боролась и не давала чисто работать. Это 
сказалось на результате, и Анастасия не смогла себя 
реализовать, провести свои комбинации. В результа-
те — поражение. Больших претензий к Шамоновой нет. 
Думаю, что у молодой спортсменки, которая первый 
раз боксирует на чемпионате мира, все впереди.

Четвертьфинальный бой Демурчян проведет сего-
дня. Так же, как Диана Пятак, выступающая в весо-
вой категории свыше 81 кг. Ее ждет противостояние с  
представительницей Турции Михрибан Гунери.

Напомним, что полноценное участие сборных Рос-
сии и Беларуси в чемпионате мира вызвало бойкоты 
со стороны федераций США, Польши, Швейцарии, Ни-
дерландов, Великобритании, Ирландии, Чехии, Шве-
ции, Канады и Украины. Однако в Индию приехали бо-
лее 320 спортсменок из 65 стран. Например, призер 
ЧМ-2016 и Игр Содружества-2018 австралийка Кей 
Скотт счастлива, что может здесь выступать. 

— Я не хочу заниматься политикой, я хочу выходить 
на ринг и боксировать, — цитирует Скотт пресс-служба 
Международной боксерской ассоциации (IBA). — Моя 
мечта — стоять на высшей ступеньке пьедестала. Хочу 
соревноваться с сильнейшими соперницами на этом 
значимом турнире. Я сосредоточена на боксе и хочу 
много добиться в этом прекрасном виде спорта.   

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Наставник чемпионов Европы-2017 по волейболу Сергей Шляпников рассказал, 
как группа наших специалистов помогает мужской сборной Китая

В азиатской сетке
Илья Трисвятский

С
отрудничество в обла-
сти спорта между Рос-
сией и Китаем в послед-

нее время становится все более 
и более тесным. Один из наибо-
лее ярких примеров — коммуни-
кации в волейболе. Авторитет-
ный наставник Сергей Шляп-
ников, который приводил на-
циональную команду к победе 
на чемпионате Европы-2017 и в 
мировой Лиге наций-2018, спе-
циально для «РГ» рассказал 
о том, как целая группа наших 
специалистов сейчас помогает 
в подготовке мужской сборной 
Китая. 

Недавно вы вернулись из дли-
тельной командировки в Ки-
тай. Что это была за поездка?

С Е Р Г Е Й  Ш Л Я П Н И К О В : В Минспор-
та России и во Всероссийскую 
федерацию волейбола при-
шел запрос от руководства ки-
тайской федерации — команди-
ровать по возможности спе-
циалистов, которые смогли бы 
помочь мужской националь-
ной сборной лучше подгото-
виться к ряду важных офици-
альных международных тур-

ниров, причем большинство из 
них пройдут непосредственно 
на территории Поднебесной. 
Китай в июне-июле выступит 
в мировой Лиге наций, играя на 
предварительном этапе в Япо-
нии, Нидерландах и на Филип-
пинах. Также летом в китайском 
городе Чэнду состоится волей-
больный турнир в рамках Все-
мирной универсиады. В кон-
це сентября и начале октября 
в Ханчжоу — Азиатские игры, 
важнейший в регионе мультис-
портивный форум. И в октябре 
Китай принимает один из трех 
отборочных олимпийских тур-
ниров. На днях состоялась же-
ребьевка, соперники уже из-
вестны. И вот в рамках наше-
го положительного ответа на 
запрос от китайской стороны 
я по решению ВФВ отправился 
туда как руководитель группы 
специалистов.

Кто еще вошел в эту группу?
С Е Р Г Е Й  Ш Л Я П Н И К О В :  Т р е н е р ы -
консультанты Владимир Хро-
менков и Алексей Казаков. На-
помню, что под началом Хро-
менкова Россия выиграла Уни-
версиаду-2015, Владимир дол-
гие годы входил в тренерский 

штаб национальной команды 
как аналитик, самостоятельно 
как наставник работал в клубах 
Суперлиги и Высшей лиги «А», 
с юниорской сборной страны. 
Казаков — известный в недале-
ком прошлом и весьма титуло-
ванный игрок амплуа блокиру-
ющего, он один из лидеров по 
числу официальных матчей за 
нашу сборную, с 2017 года ра-
ботает в тренерском штабе бел-
городского «Белогорья». Так-
же в группу вошли два игрока, 
исполняющих роль помощни-
ков, ассистентов, показываю-
щих на площадке те или иные 
элементы. Это Леонид Щади-
лов и Антон Мысин. Отмечу, 
что Щадилов на победном для 
России молодежном чемпио-
нате мира-2011 получил титул 
MVP — самого ценного игрока. 
Мысин за свою карьеру высту-
пал в разных клубах Суперлиги, 
он серебряный призер чемпио-
ната России и клубного чемпи-
оната мира-2014 в составе но-
восибирского «Локомотива». 
Мы впятером отработали в Ки-
тае целый месяц, после чего нам 
предложили контракты со сро-
ком действия по октябрь этого 
года включительно.

Лично вы по каким причинам 
воздержались от подписания 
соглашения?

СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: У меня доста-
точно много работы на родине. 
И в ВФВ, где я вхожу в президи-
ум федерации, возглавляю тре-
нерско-методическую комис-
сию, еще вхожу в экспертный со-
вет, в состав комиссий по подго-
товке резерва, обеспечению со-

ревнований и тренировочного 
процесса. И в клубе Высшей лиги 
«А» «Ярославич» являюсь руко-
водителем. Плюс сейчас полным 
ходом идет строительство Волей-
больного центра в Ярославле, 
нужно контролировать процесс. 
Я сообщил, что могу продолжать 
совместную работу с китайской 
стороной в плане консультаций, 
методической помощи, отдель-
ными краткосрочными визи-
тами. А вот четверка остальных 
представителей нашей группы 
будет находиться в Китае на по-
стоянной основе вплоть до октя-
бря. Когда первая сборная отпра-
вится в разъезды на игры Лиги 
наций, они окажут помощь ре-
зервным командам — молодеж-
ной, юниорской, юношеской. 
Мы, кстати, уже провели с «мо-
лодежкой» мастер-класс и пока-
зательную тренировку. 

Из сказанного вами пока все 
же следует, что наше сотруд-
ничество с Китаем имеет од-
носторонний характер. Или 
это не совсем так?

С Е Р Г Е Й  Ш Л Я П Н И К О В : Изначально 
на апрель были запланирова-
ны товарищеские матчи сбор-
ной Китая с клубами Суперли-
ги. Но по ряду причин визит со-
рвался. У Китая есть предло-
жение сыграть в Японии, а это, 
конечно, с точки зрения логи-
стики нашим партнерам удоб-
нее. Плюс к апрелю еще не все 

волейболисты китайской сбор-
ной окажутся в расположении 
команды, потому что выступа-
ют в клубах других националь-
ных чемпионатов. Например, 
207-сантиметровый доигров-
щик Чжан Цзинъинь в конце ян-
варя подписал контракт с поль-
ским «Гданьском», где сразу стал 
одним из лидеров по результа-
тивности. Есть волейболист из 

американской студенческой 
Лиги NCAA, пять-шесть спорт-
сменов из японского первен-
ства. В целом же китайцы охотно, 
с большим желанием идут с нами 
на рабочие контакты, осталось 
выработать стратегию длитель-
ного взаимодействия. 

Каким оно может быть 
в конкретике?

СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: В Китае есть иг-
роки, которые по своему уровню 
не затерялись бы в клубах нашей 
Суперлиги или Высшей лиги 
«А». Поэтому вполне возможно 
переориентировать их, к приме-
ру, с японского чемпионата на 
российский. Для китайских во-
лейболистов это был бы огром-
ный опыт. Есть чем обогатить-
ся и нашим специалистам, если 
они отправятся в Поднебесную. 
В хоккее и женском гандболе 
клубы Китая играют в нашем 

чемпионате, вопрос аналогич-
ного интегрирования в волей-
боле в большей степени на сто-
роне партнеров. Насколько я по-
нимаю, ВФВ в этом плане толь-
ко «за». 

Вы еще поедете в Китай в бли-
жайшее время?

С Е Р Г Е Й  Ш Л Я П Н И К О В :  С о б и р а -
юсь вернуться в Поднебесную 
в июне-июле на пару недель, они 
просят провести тренерские 
курсы. Я являюсь инструктором 
Международной федерации во-
лейбола, и мне по роду обязан-
ностей в этом качестве необхо-
димо делать такую работу. Кста-
ти, по моей кандидатуре есть уже 
запрос по ведению сентябрь-
ских курсов в Марокко. Мало 
того, меня еще попросили при-
нять участие в подготовке наци-
ональной сборной этой северо-
африканской страны к различ-
ным официальным турнирам. 
А раньше мне уже пришлось веж-
ливо отказаться от предложения 
возглавить сборную Израиля. 
Поймите, востребован не толь-
ко лично я, в целом вся наша тре-
нерская школа высоко ценится 
в волейбольном мире.  

ХОККЕЙ Сегодня СКА может стать первым полуфиналистом Кубка Гагарина

Нижнему падать некуда
Илья Соболев 

С
е г о д н я  н и ж е г о -
родское «Торпедо» 
проведет с питер-
ским СКА четвертый 
матч серии 1/4 фина-
ла Кубка Гагарина. 
Победа выведет ар-
мейцев в полуфинал 
плей-офф Континен-

тальной хоккейной лиги.
После первых двух матчей 

в Петербурге, даже несмотря на 
победы хозяев, осталось впечат-
ление, что «Торпедо» еще побо-
рется. Особенно после переез-
да противостояния в Нижний 
Новгород. Реальность оказа-
лась разочаровывающей. По-
ражение в третьем матче стало 
самым обескураживающим для 
команды Игоря Ларионова — 0:4.

Считается, что родные сте-
ны помогают, но в случае с «Тор-
педо» получилось ровно наобо-
рот. Уже к 14-й минуте встречи 
питерцы вели со счетом 2:0. Ни-
жегородцы боролись, создавали 
моменты, сделав в общей слож-
ности 38 бросков в створ. Но 
пропустили еще две шайбы.

— Однажды я прочитал муд-
рую фразу Ягра, она словно об 
игре «Торпедо»: «За столько лет 
своей карьеры я убедился, что 
если шайба не идет в ворота, то 
она не идет в ворота». Сейчас 
она, увы, так в ворота СКА и не 
зашла, что бы мы ни делали, — 
посетовал в интервью «Матч 
ТВ» один из самых опытных иг-
роков «Торпедо» Алексей Кру-
чинин.

Впрочем, сам же Кручинин 
назвал вполне рациональную 
причину торпедовского неве-
зения.

— Я думаю, это психология. 
Бывают разные моменты — не 
получается бросок или еще 
что-то. Но вы сами видели, не-
которые эпизоды не поддают-
ся объяснению. Во втором пе-
риоде, например, Кирилл Воро-
нин промахивается по пустым 
воротам. А ведь он — хороший 
снайпер. Неужели он вдруг ра-
зучился попадать в цель? Я ду-
маю, что нет.

В то же время наставник 
«Торпедо» Игорь Ларионов уве-
рен, что списывать со счетов его 
команду еще рано.

— С нашей стороны мы так 
легко вниз не пойдем, — заверил 
Профессор. — Мы не утонем. Как 

бы там ни было, надежда умира-
ет последней. Мы очень верим 
и ребята верят в то, что одна игра 
может решить многие вещи.

Отметим, что сегодня чет-
вертый матч пройдет и в серии 
владивостокского «Адмирала» 
с казанским «Ак Барсом». После 
двух поражений на выезде даль-

невосточники смогли на своем 
льду размочить счет в проти-
востоянии. А сегодня попыта-
ются его сравнять.

Тем временем широкий шаг 
к полуфиналу накануне сделал 
омский «Авангард». В гостях, 
«ястребы» в овертайме дожали 
магнитогорский «Металлург» 

3:2. Победу «Авангарду» принес 
точный бросок Арсения Грицю-
ка. Счет в серии стал 3-0 в поль-
зу омичей. Следующий матч 
в противостоянии состоится 
завтра.

Еще одна вчерашняя встре-
ча, в которой ярославский 
« Локомотив» принимал ЦСКА, 
завершилась уже поздно ве-
чером.  

Хоккеисты СКА (в темном) пока не дают «Торпедо» показать его фирменный комбинационный хоккей.

Сергей Шляпников приводил к победам в мире и Европе нашу национальную команду и сборные резерва.

А К Ц Е Н Т

Выступление китайских игроков 
в клубах чемпионата России позволило 
бы им получить бесценный опыт 

А К Ц Е Н Т

Игорь Ларионов: С нашей стороны 
мы так легко вниз не пойдем. 
Мы не утонем. Как бы там ни было, 
надежда умирает последней

Анастасия Демурчян боксировала уверенно и победила едино-
гласным решением судей, пробившись в 1/4 финала.

— За матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6729
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 марта, четверг
«Матч! Страна»
15.00. «Локомотив» 

(Новосибирск) — «Нефтяник» 

(Оренбург). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
18.00. «Белогорье» (Белгород) — 

«Факел» (Новый Уренгой). 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, среда «Матч ТВ»
08.40 Мужчины. Женщины. Командный спринт.  

Прямая трансляция

Суперлига

В чемпионате российской мужской Суперлиги перед заключительным 

туром (23—24 марта) регулярного чемпионата известны 11 из 12 участ-

ников плей-офф. В четвертьфинал напрямую попадают действующий 

обладатель «золота» «Динамо» (Москва), «Зенит-Казань», «Зенит» 

(Санкт-Петербург) и новосибирский «Локомотив». С первого раунда 

(усеченная стадия 1/8 финала) турнир с выбыванием начнут «Белого-

рье» (Белгород), «Кузбасс» (Кемерово), «Динамо-ЛО» (Ленинградская 

обл.), «Урал» (Уфа), «Факел» (Новый Уренгой), «Енисей» (Красноярск), 

АСК (Нижний Новгород). На последнюю вакансию в плей-офф претен-

дуют «Газпром-Югра» (Сургут) и «Нефтяник» (Оренбург).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, среда
«Матч ТВ»
12.30. «Адмирал» — «Ак Барс». 

Прямая трансляция

19.30. «Торпедо» — СКА. 

Прямая трансляция

Авторитетно

Александр Кожевников, 
двукратный олимпийский чемпион:
Не могу сказать, что ход серии стал неожиданностью. Конечно, наде-

жда была, что «Торпедо» окажет реальное сопротивление, но им нуж-

но было прыгнуть выше головы. Давайте так. У СКА команда и опыт-

ная, и накатанная. Хороший сплав таланта и опыта. Там есть игроки 

с именами, поигравшие в сборной. Опыта там побольше. Опыт играет 

огромную роль. В том же использовании голевых моментов. В этом 

и вся разница. 

А «Торпедо» нужно время, чтобы набраться опыта. Ларионов говорит, 

что его команде не хватает уверенности? Опыт — это и есть уверен-

ность. К этому все приходит.

Думаю, «Торпедо» одну игру все-таки зацепить способно. Им это нуж-

но как раз для опыта. Но не спастись. Все-таки Роман Борисович Ро-

тенберг в СКА хорошую команду сделал.
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УТРАТА Ушел из жизни последний участник знаменитых бомбардировок 
Берлина

Его крылья

Юрий Гаврилов

Н
е стало летчика-ле-
генды, патриарха 
российской Даль-
ней авиации, фрон-
товика и Героя Со-
ветского Союза ге-
нерал-полковника 
Василия Василье-
вича Решетникова. 

Он скончался в минувший поне-
дельник на 104-м году жизни.

По иронии судьбы — в день, 
когда в России принято чество-
вать Героев. Именно 20 марта 
1992 года в нашей стране учре-
дили «Золотую Звезду», как 
высшую награду за совершен-
ный подвиг. 

Таких, казалось бы, совпаде-
ний у Василия Васильевича в 
жизни хватало. Так, Решетников 
родился 23 декабря 1919 года. А 
спустя десятилетия это число 
стали отмечать в нашей стране 
как День  дальней авиации. 

Судьба словно уготовила 
этому человеку профессию лет-

чика-стратега, будущего коман-
дующего Дальней авиацией. 
Причем командовал ею Решет-
ников целых 11 лет. Да еще в са-
мый, пожалуй, переломный мо-
мент ее развития — с конца 60-х 
до начала 80-х годов прошлого 
столетия.   

Именно тогда в Советском 
Союзе взяли на вооружение 
дальние бомбардировщики Ту-
22М и готовились принять свер-
хзвуковые ракетоносцы Ту-160. 
По воспоминаниям сослужив-
цев, Василий Васильевич лично 
участвовал в создании и испы-
таниях этих крылатых машин. В 
каком-то смысле подарил им 
долгую летную жизнь. «Туполе-

вы» до сих пор в строю. А еще 
именно при Решетникове у ВВС 
появились мощные крылатые 
ракеты, способные нести ядер-
ные боезаряды. 

То, что сделал Василий Васи-
льевич для Дальней авиации как 
летчик и командующий, трудно 
переоценить.  Например, ве-
сной 1959 года экипаж его раке-
тоносца Ту-95 установил миро-
вой рекорд в дальности полета 
по замкнутой кривой. Четырех-
моторный турбовинтовой ги-
гант преодолел за 21 час 15 ми-
нут без посадки 17 тысяч 150 
километров. 

Прежде, заметим, рекорд 
дальности полета принадлежал 

американцам. Наши пилоты во 
главе с Решетниковым превзош-
ли их на 2700 км. 

Еще одна героическая стра-
ничка в его биографии — учас-
тие в испытаниях атомной бом-
бы на Новой Земле. Он же совер-
шил посадку на тяжелом бом-
бардировщике в море Лаптевых 
и активно занимался освоением 
арктических аэродромов на 
Земле Франца-Иосифа. 

Путь в авиацию у Решетни-
кова начался в 1936 году. Паре-
нек в то время учился на рабфа-
ке, но откликнулся на призыв 
«Комсомольцы — на самолет!». 
Незадолго до начала Великой 
Отечественной войны стал кур-
сантом Ворошиловградской 
школы военных летчиков. 

Всю войну пролетал на двух-
моторном дальнем бомбарди-
ровщике Ил-4.  Эти машины 
прославились тем, что на них 
советские летчики впервые 
бомбили Берлин. Василий Ре-
шетников был в их числе. Более 
того, он оставался единствен-

ным из остававшихся в живых 
тех героических пилотов. 

За 307 боевых вылетов на-
брался бесценного опыта. Ре-
шетников бомбил немецкие аэ-
родромы, порты, штабы, склады 
с оружием… Дважды его само-
лет сбивали. Василий каким-то 
чудом спасался, возвращался в 
родной полк и продолжал бить 
фашистов. 

Вот строки из представления 
В.В. Решетникова к награжде-
нию орденом Красной Звезды: 
«1 марта 1942 года при выпол-
нении ночного бомбардирова-
ния самолетов врага на аэро-
дроме Балбасово (в районе 
Орши) уничтожил несколько 
самолетов противника и сделал 
до шести очагов пожаров.

 На высоте 500 метров его са-
молет был атакован и сильно 
поврежден истребителем Ме-
110. Сумел справиться с подби-
тым самолетом и привести его 
из глубокого тыла на свою тер-
риторию без помощи штурмана 
и после отказа моторов. 

Посадил самолет на неосве-
щенное поле и оказал тяжело 
раненному штурману медицин-
скую помощь».

Спустя год с небольшим, 27 
июня 1943 года, за образцовое 
выполнение заданий командо-
вания и проявленные при этом 
мужество и героизм гвардии ка-
питану Василию Решетникову 
присвоили звание Героя Совет-
ского Союза. Парню в ту пору 
было всего 23 года.

Генерал-полковника в от-
ставке Василия Решетникова не 
стало. Но он по-прежнему в 
строю. Ведь именно это имя с 
1998 года красуется на фюзеля-
же красавца Ту-160 «Белый ле-
бедь» — самого мощного в мире 
стратегического ракетоносца. 

Как когда-то ставил мировые 
рекорды летчик Василий Решет-
ников, так их сейчас ставит эки-
паж этого военного самолета.  
Как говорится, имя обязывает.  

Надпись «Василий Решетников» с 1998 года красуется на фюзеляже этого стратегического ракетоносца Ту-160. Дальний бомбардировщик Ил-4 прославился тем, что на этих машинах наши летчики впервые бомбили Берлин. 

1943 год. Василий Решетников 
(слева) с фронтовыми летчиками 
Ф. Рощенко и П. Радчуком. 

А К Ц Е Н Т

Генерал Решетников всю войну 
пролетал на двухмоторном 
дальнем бомбардировщике Ил-4

ИПОТЕКА Какую недвижимость сейчас выгоднее 
покупать
rg.ru/art/2517692

ЗДОРОВЬЕ  Какие симптомы сигнализируют 
о начале сахарного диабета
rg.ru/art/2517090

АВТО Названы самые популярные отечественные 
машины с пробегом
rg.ru/art/2519867

ЖКХ Как платить меньше за коммуналку
rg.ru/art/2518536

НАУКА Какую тайну унес с собой Дизель — создатель 
дизель-мотора
rg.ru/art/2518287

КОСМОС Ученые назвали дату возможного падения 
астероида 2023 DW на Землю
rg.ru/art/2514419

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Ранее уже обсуждалось предложение Владимира Коло-
кольцева объединить все камеры в единую сеть, чтобы 
можно было контролировать движение любого авто-
мобиля по стране. «Российская газета» пишет об этом 
на 1-й и 5-й полосах. 

Однако вопрос по-прежнему состоит в том, на-
сколько эта система будет эффективна. У меня, честно 
говоря, есть большие сомнения в том, что она на сто 
процентов протестирована и запущена. Если бы отсле-
живание действительно безукоризненно работало, у 
нас в стране раскрываемость угонов и краж автомоби-
лей была бы в разы больше, а сотрудники полиции с 
легкостью бы отслеживали преступников. Конечно, за 
исключением машин, которые мошенники в контейне-
рах каких-нибудь перевозят. Учитывая же, что стати-
стика раскрываемости угонов фактически не поменя-
лась в лучшую сторону, можно сделать вывод, что пол-
ной гарантии камеры не дают.

А в качестве идеи единая инновационная сеть камер 
«Паутина», безусловно, прекрасна. Хотя не удивлюсь и 
тому, что кое-кто из наших граждан возмутится таким 
полным контролем за их геолокацией.

На мой взгляд, бояться, что за нами следит некий 
«большой брат», абсолютно не стоит. Ведь если челове-
ку нечего скрывать, чего же прятаться? Все работает 
так же, как и с водителями, которые соблюдают прави-
ла. Мне, например, абсолютно все равно: следят за 
мной или не следят, если я добросовестный участник 
дорожного движения. Да и к тому же, если вдруг какая-
то сложная ситуация случится на дороге или чей-то ав-
томобиль будет угнан, — оперативное взаимодействие 
сотрудников полиции и подключение вот этой «паути-
ны» всех камер помогут найти и выловить угонщика 
или разрешить спор на трассе. А если мы говорим о по-
иске какого-то преступника, скрывающегося от поли-
ции, тем более это было бы очень важно.

Понимаете, главное, чтобы все было не на словах, 
чтобы это не было голословным намерением, а дейст-
вительно включилась рабочая система поиска нару-
шителя.

Впрочем, промахи могут быть и в налаживании ин-
формационной структуры. Особенно учитывая преды-
дущий опыт запуска проекта по проверке наличия по-
лисов ОСАГО через камеры на автодорогах. Там с IT 
пока что неполадки достаточно серьезные. И по экспе-
рименту понятно, что чем больше обмен данными, тем 
больше система обрабатывает, тем больше может быть 
недочетов и перегруза. Ну и, конечно, стоит учитывать 
технические сбои.

Или проблему нечеткости изображения камер. Ска-
жем, когда ехал автомобиль BMW белого цвета, а прев-
ратился в «Ладу», и человека неоправданно обвинили. 
Вот если эти сведения подключат в общую сеть дан-
ных, ошибки могут быть исправлены.

Есть еще и вопрос кадров. Кто будет заниматься опе-
ративным исследованием всей этой информации? Чело-
век, на которого подвешено по сто запросов каждую се-
кунду, просто физически не справится с их обработкой.

Как я понимаю, в систему сотрудники полиции и 
спецслужб смогут зайти по электронной подписи. 
Нужно обеспечить «паутину» кадрами, которые могли 
бы в абсолютно спокойном режиме внимательно этим 
заниматься. Я не знаю, насколько сейчас укомплекто-
ван штат министерства внутренних дел, но хотелось 
бы, чтобы не случилось такого, что на проверку серьез-
ной ситуации на дорогах у сотрудника было бы только 
пять минут.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Смирнов,
автоэксперт, юрист, заместитель 

главного редактора радио «Автодор»:
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